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«Нивы России» на фирменных стойках
в областных Департаментах, Министерствах сельского хозяйства и на крупнейших агроснабженческих предприятиях

пр. Машиностроителей, 23

Департамент АПК
ул. Володарского, 65А

РОСАГРОМИР
ул. Омская, 179

ЗАО «КУРГАНСЕМЕНА»
ул. Володарского, 57/209

«Курганагромаш»
филиал ЗАО «Тюменьагромаш»
ул. Омская, 171 В

РусАгроСеть-Курган
ул. Омская, 179

ул. Арамиль, пер. Речной, 1

ОАО «СВЕРДЛОВСКАГРОПРОМСНАБ»
ул. Белинского, 76

ООО ТД «ОВОЩЕ-МОЛОЧНЫЙ»
ул. Бехтерева, 3, оф. 1

г. Арамиль, пер. Речной, 1, 

п. Винзили, мкр. Пышминская долина,
ул. Агротехническая, 1

Курганская область, г. Курган

Министерство сельского хозяйства
ул. Р. Люксембург, 60

Свердловская область, г. Екатеринбург

ЗАО «Тюменьагромаш»
ул. Республики, 252, кор. 8

Департамент АПК
ул. Хохрякова, 47

Тюменская область, г. Тюмень

Челябинская область, г. Челябинск

Министерство сельского хозяйства
ул. Сони Кривой, 75

СЕЛЬХОЗКОМПЛЕКТ
Троицкий тракт, 23

Троицкий тракт, 21

ООО ТД «Спецкомтехника»
Троицкий тракт, 11

Пермский край, г. Пермь

Министерство сельского хозяйства
б-р Гагарина, 10, оф. 418

ул. Дзержинского, 62, корп.3

пос. Большой Исток, ул. Свердлова, 42

Представительство ЗАО «Тюменьагромаш»
г. Богданович, ул. Кооперативная, 11

ООО «АвтоТракторЗапчасть» 
ул. Омская, 179 К

ул. Асфальтная, 5

«Тюменьзапчастьоптторг»
Магазин «Все для трактора»
ул. Авторемонтная, 18, стр. 7

Троицкий тракт, 11Г

ул. Омская, 140 В

г. Арамиль, пер.Речной, д.1, 1 этаж

«Хлебная база №65»
ул.Р.Люксембург, 7, 3 этаж

ФГБУ «Центр Оценки Качества
Зерна»
ул.Химмашевская, дом 3, строение 1.

Сибирский тракт 21-й км
Группа Компаний
«Европейская агротехника» Омская 140

ЖУРНАЛ • ГАЗЕТА • САЙТ • ВЫСТАВКИ

Для профессионалов аграрного дела!

20 лет
издательской
деятельности

15 лет
выставочной
деятельности

500
выпусков

аграрных СМИ

8-800-505-30-73SveticH.info

Выставочная Компания «Светич»

2008-2014 гг.2009-2023 гг.2017-2023 гг.

ВЫСТАВКА-ЯРМАРКА

2016-2023 гг.

Для организации и проведения аграрных выставок, форумов и конференций в составе АгроМедиаХол-
динга «Светич» создана «Выставочная Компания «Светич». Компания более 14 лет проводит аграрные 
полевые выставки и форумы, в которых ежегодно участвуют более 400 предприятий. 

®

2015–2023гг.

Fieldday.ru
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В рамках выставки «Всероссийский День поля-2023» 
состоялось пленарное заседание «Функционирование 
отечественного растениеводства в условиях санкцион-
ного давления». Приоритеты развития отрасли обозна-
чил министр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев.

Текст: Информационное 
агентство «СВЕТИЧ»
Фото: mcx.gov.ru,tatarstan.ru

В ходе заседания собравшиеся обсу-
дили важнейшие вопросы сельского 
хозяйства. Отрасль с 2014 года живет 
в ограничениях, а с 2020 года – в ещё 
более жесточайших санкциях. Но 
смогло ли это остановить развитие 
агропромышленного комплекса стра-
ны, и каким был результат этих агрес-
сивных мер? Министр отметил, что 

ропромышленного комплекса. Ко-
нечно, есть много проблем. Но есть 
и возможности, которые появились 
у отечественных сельхозпроизводи-
телей с уходом мощных конкурентов.

Насколько страна воспользовалась
этими возможностями? Насколько эф-
фективно государство оказывает гос-
поддержку сельскохозяйственного 
сектора, смежным предприятиям? Где 
нужно ещё поднажать и как? На эти 
и другие вопросы ответили участни-
ки пленарной дискуссии – министр
сельского хозяйства РФ Дмитрий Пат-
рушев, Рустам Минниханов, глава –
раис Республики Татарстан, председа-
тель комитета Совета Федерации РФ

Президенту РФ поступали неодно-
кратные просьбы от аграриев: «Не 
отменяйте санкции, они дают нам 
нормально работать».

Что имеем в итоге? Лучший урожай 
в истории страны, серьёзный рост по 
всем ключевым показателям, ощу-
тимый рост экспорта продукции аг-

Отечественное 
растениеводство в условиях 

санкционного давления



НИВЫ РОССИИ №6 (216) ИЮЛЬ 2023

SVETICH.INFO 
САЙТ О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 9

АПК АКТУАЛЬНО

по аграрно-продовольственной по-
литике и природопользованию Алек-
сандр Двойных, председатель коми-
тета Государственной Думы РФ по 
аграрным вопросам Владимир Ка-
шин и Минтимер Шаймиев, государ-
ственный советник республики Та-
тарстан, первый президент Татарстана.

РОССИЯ ДОСТИГЛА 
РЕКОРДА ПО ЭКСПОРТУ
Дмитрий Патрушев рассказал о си-
туации в растениеводстве и о том, 
как работает сегодня АПК в усло-
виях внешних ограничений. 

По словам министра, на текущем эта-
пе российское растениеводство яв-
ляется крепким и устойчивым направ-
лением. Ежегодно это подтвержда-
ется динамикой объёмов урожая по 
основным культурам. Прошлый год 
стал рекордным по целому ряду по-
зиций, практически все регионы об-
новили свои собственные максиму-
мы. Всё это не является счастливой 
случайностью, говорит министр, это 
результат выверенных, принятых 
системных решений, которые вме-
сте реализовывали последние годы.
В частности, активно работали над 
повышением уровня внесения удоб-
рения на гектар почвы. Если в 2018
году речь шла о 40 кг/га, то уже 
в 2022 году в среднем по РФ вноси-
ли по 60 кг, в 2023 году – прогноз 
65 ц/га и ориентир – 80 кг/га. И это 
далеко не предел, потому что регио-
ны-лидеры вносят в разы больше, чем 
в среднем по России.

«Практически на всех уровнях сосре-
доточились на предоставлении ва-
риантов для обновления парка сель-
хозтехники. Обеспеченность техни-
кой является одной из ключевых за-
дач», – заявил Дмитрий Патрушев. 

Реализуются мероприятия по фито 
и гидромелиорации, культура техни-
ки, известкование кислых почв». 

В результате этих действий, работы 
по мелиорации, в первую очередь, 
только на орошаемых участках фик-
сируется значительное повышение 
урожайности: по сое – 73%, по куку-
рузе – 70%, по картофелю – 52%, та-
кой же прирост по овощам откры-
того грунта. Такое направление де-
ятельности как картофелеводство 
и выращивание овощей открытого 
грунта трудно представить без ме-
лиорации, оно является рентабель-
ным, если заниматься в рамках го-
спрограммы «Земля» и отдельно 
«Мелиорация с гидротехническими 
сооружениями».

«Такой многоплановый подход, труд 
аграриев, масштабная господдерж-
ка, которая увеличивается из года 
в год, сделали возможным стабиль-
ный рост товарной массы сельхоз-
продукции», – сказал Патрушев.

Отдельно сказал министр сельско-
го хозяйства о том, что Минсельхоз 
РФ занимается комплексным пла-
нированием. Вместе с регионами те-
перь утверждается структура посев-
ных площадей с учетом обосно-
ванного севооборота. Это позволяет 
точнее учитывать потребности рын-
ка, балансировать с производством 
и обеспечивать приемлемую доход-
ность домовладений и хозяйств 
в АПК. Во-вторых, совместно с Гос-
думой РФ, Советом Федерации при-
нят ряд законов в сфере земельных 
отношений. Это основная производ-
ственная база – земля всегда была 
тем инструментом, которая кормила 
страну. И, в-третьих, которое вытека-
ет из второго – успешная реализация 
госпрограммы «Земля» 2022-2023 гг. 
«Введение в оборот 780 тыс. га сель-
хозземель, создание 36 цифровых 
карт-схем сельхозземель субъектов, 
обновление 34 мелиоративных объ-
ектов в федеральную собственность. 

Дмитрий Патрушев

Если сравнить прирост урожая за по-
следние две пятилетки, то прирост 
урожая зерновых увеличился на 16%, 
масличных – на 60%. Российское рас-
тениеводство сформировало опре-
делённый запас прочности, который 
позволил, в том числе, пройти без ко-
лебаний и сбоев непростой 2022 год.

«В прошлом году, в диалоге с отрас-
лью, регионами, находили дополни-
тельные решения для сохранения 
стабильной ситуации. В итоге собран 
беспрецедентный урожай, вовремя 
проведен озимый сев и подготовка 
к посевной, сегодня вошли в стадию 
уборки», – заявил министр.

О текущей ситуации, Патрушев ска-
зал, что сегодня уборочная кампа- --->
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ния входит в активную фазу, работы 
ведутся в 16 регионах и собрано бо-
лее 6 млн тонн зерна в бункерном 
весе. Началась уборка рапса, карто-
феля, овощей. Всеми необходимыми 
ресурсами аграрии обеспечены. 

ГОСПОДДЕРЖКА – ОДИН 
ИЗ ОСНОВНЫХ СТОЛПОВ 
РАЗВИТИЯ АПК
Для растениеводства есть инструмент 
в рамках и стимулирующей, и компен-
сирующей субсидии, а также целевые 
средства на поддержку картофеля 
и овощей. Адресно для малых форм 
существует ещё больше мер под-
держки. Также сохранена погектар-
ная поддержка по агротехнологиче-
ским работам.

По итогам прошлого года, в рамках 
этих механизмов, отдельно на рас-
тениеводство было направлено поч-
ти 20 млрд. рублей. В текущем году 
это уже более 24 млрд. рублей. Име-
ются и дополнительные направле-
ния – отдельный федеральный про-
ект по развитию виноградарства 
и виноделия. В экспортный проект 
заложено стимулирование произ-
водства масличных.

Льготное кредитование – самая вос-
требованная мера из всех мер под-
держки, считает министр. В 2022 году 
по направлению «Растениеводство» 
было заключено договоров более, чем 
на 560 млрд. рублей. В 2023 году
одобрено кредитов на сумму 237 млрд.
рублей.

изводства. На чем она концентрирует-
ся? Это семена для повышения им-
портонезависимости, совершенство-
вание господдержки в этой сфере.
Минсельхоз принимает меры по за-
щите внутреннего рынка семян, в част-
ности, утверждены правила локали-
зации их производства. Планомер-
ное наращивание доли отечествен-
ной селекции в общем объёме вы-
сева. Продолжается развитие науч-
ной базы. 

Действует ряд подпрограмм. В 2023 
году появятся новые, в том числе, по 
овощам, зерновым и кукурузе.

«Важнейшая задача в селекции – 
трансформация диалога между го-
сударством, наукой и бизнесом. Не-
обходимо, чтобы результаты иссле-
дований были изначально востре-
бованными на рынке, чтобы не 
складывались на полку, а попада-
ли к сельхозтоваропроизводителям. 
И они могли ими пользоваться, по-
вышая урожайность. Работа стро-
ится на базе 11 НИИ», – продолжил 
министр. 

Следующая составляющая сельхоз-
производства – энергообеспечен-
ность. Нужно ускорить переход на 
отечественную технику, считает Пат-
рушев. «Нынешние условия застав-
ляют нас это делать. Для обновления 
парка действуют меры поддержки 
и по линии минсельхоза РФ, и по 
линии минпромторга. Но ключевой 
механизм – льготный лизинг от 
«Росагролизинга». Это лучший ме-
ханизм по приобретению сельхоз-
техники. Совместно с минпромтор-
гом утверждён план приобретения
российских и белорусских тракто-
ров, который действует до конца 
года. И, главное, предусматривает 
установление согласованных цен». 

СТАБИЛИЗАЦИЯ 
РЫНКА УДОБРЕНИЙ
Продолжается наращивание рабо-
ты по увеличению внесения удобре-
ний, обеспечивания их доступности, 
в частности, реализуется план закуп-
ки. До ноября текущего года продле-
на фиксация отпускных цен и опре-
делённое количественное ограниче-
ние экспорта. Это все позволило су-
щественно увеличить объёмы внесе-
ния удобрений в землю.

«Потребности российских аграриев
в средствах защиты растений за счёт 
отечественного производителя закры-
ты на 72%, недостающий объём по-
ка закрывают зарубежные СЗР, упро-
щен их ввоз на территорию страны.
Надеемся, что в ближайшие годы

Помимо системных, принимаются 
и адресные меры. Рекордный уро-
жай отразился на рентабельности
аграриев. Минсельхоз РФ вынужден
был принимать решения по дополни-
тельной поддержке. Так, в прошлом 
сезоне было закуплено 3 млн тонн 
зерна в интервенционный фонд. На 
субсидирование железнодорожных
перевозок было выделено 11,3 млрд.
рублей, что помогло сельхозтоваро-
производителям отправить зерно 
в регионы, где оно было востребо-
ванным, в том числе, на экспорт. Бес-
прецедентная мера государствен-
ной помощи: за два года выделено 
40 млрд. рублей на поддержку зер-
новиков.

«Перед сезоном скорректировали
экспортную пошлину. Все эти меры 
дали свои результаты. Динамика по-
менялась, и цены на зерно пошли 
вверх», – заявил Дмитрий Патрушев.

Сказал министр и о задачах. «Регио-
нам необходимо обеспечивать свое-
временное доведение средств агра-
риям, постоянно взаимодействовать 
при подготовке документов. Сегодня
возможно авансирование, поэтому, по-
рядка 60% средств, которые направ-
лены в регионы, доведены до конеч-
ных получателей. Сегодня 116,3 млрд. 
рублей направлено в субъекты на под-
держку сельхозпроизводства». 

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ 
РАСТЕНИЕВОДСТВА
Главная цель – собственная прочная
база по основным направлениям про-
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подавляющий процент рынка средств 
защиты растений будет отечествен-
ным», – сказал Дмитрий Патрушев.
Министр рассказал о важной стра-
тегической задаче – интеграции но-
вых регионов в сельхозпроизводство. 
И обозначил ряд тем, которым 
уделили внимание выступающие на 
пленарном заседании.

ТАТАРСТАН ИЩЕТ 
НОВЫЕ РЫНКИ
2022 год был непростым, отметил 
Рустам Минниханов – глава-раис 
Республики Татарстан.

У всех сельскохозяйственных регио-
нов складывались проблемы, которые 
решали на региональном уровне. А в 
Республике Татарстан есть своё ноу-
хау, о чем рассказал Рустам Мин-
ниханов.

«Агропромышленный комплекс рес-
публики – современная, высокотех-
нологичная отрасль с хорошим потен-
циалом развития. Республика – один 
из лидеров по сельскохозяйственно-

В Республике работает нефтяная 
компания, которая ежегодно постав-
ляют селянам качественное дизтоп-
ливо по льготной цене.

«Республика Татарстан находится
в зоне рискованного земледелия. 
2023 год стал неблагоприятным из-
за засухи, тем не менее, приложим 
все усилия, чтобы максимально ре-
шить задачи растениеводства и жи-
вотноводства», – продолжил глава.

Большое внимание уделяют в Татар-
стане мелиорации. Ежегодно на эти 
цели выделяются 400-500 млн руб-
лей. В рамках нацпроекта введено 
7 тыс. га орошаемых земель, а за по-
следние 5 лет на эти цели инвести-
ровали более 6 млрд. рублей и об-
щая площадь земель на поливе уве-
личилась до 34 тыс. га. Этого пока 
недостаточно, но в то же время все 
площади овощей, картофеля оро-
шаемые. Также в Республике продви-
гают орошение кормовых культур. 

Рассказал Рустам Минниханов об 
инфраструктуре перемещения про-
дукции. В Татарстане нет прямого
выхода на порты, поэтому нужно рас-
сматривать возможность использова-
ния зерна на внутреннее потребле-
ние. И для этого в Республике име-
ется 924 тыс. голов крупного рогатого 
скота, 17 млн голов птицы, что позво-
ляет гарантированное потребление 
свыше 2,5 млн тонн зерна ежегодно. 
Определённый объём – до 2 млн 
тонн зерна Республика отгружает.

В этой связи на базе Свияжского 
мультимодального логистического 
центра проводится большая работа:
строится элеватор, который рассчи-
тан на 500 тыс. тонн зерна ежегод-
но. И элеватор будет работать на 
направление Юг-Север. Другой эле-

республика ставит задачу по увели-
чению доли отечественной селекции.
В Татарстане работают 50 семено-
водческих хозяйств и 4 семенных за-
вода. Научные центры – НИИСХ, сель-
скохозяйственный университет зани-
мают активную позицию в работах.

Глава региона считает, что необхо-
димо усилить работу со студентами. 
Для чего на базе Казанского госуни-
верситета строится агротехнопарк 
на опытно-экспериментальном поле 
площадью более 200 га, сформирова-
на современная научная лаборатория, 
центр позволит обучать студентов не-
посредственно на поле, а не только 
в аудиториях. 

Особое внимание уделяется повыше-
нию плодородия. В 2018 году внесено 
52 кг д.в. на гектар, в 2023 году – уве-
личится до 82 кг.

Цена удобрения сохранена на уров-
не прошлого года, и это ощутимая 
поддержка. Ежегодно РТ выделяет 
из бюджета Республики на закупку 
удобрения, в этом году цифра соста-
вила 1 млн 300 тыс. рублей. 

му производству – занимает первое
место в округе и пятую позицию 
в стране. В прошлом году объём вы-
ручки селян составил 334 млрд. руб-
лей. Татарстан располагает 2% сель-
хозугодий страны, производит 3,8% 
продукции в масштабах страны, ли-
дер по производству молока – более 
2 млн тонн, и вторая позиция – по 
картофелю. Республика входит в де-
сятку регионов по производству мя-
са, яиц, сбору зерна, сахарной свёклы.

В текущем году успешно завершена 
посевная кампания. 2,7 млн га засея-
ны высококачественными семенами,
в том числе, с использованием новых 
сортов», – начал с таких слов Рустам 
Минниханов. Отметил, что сегодня --->
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ватор в Бугульме также объёмом 
500 тысяч тонн – восточного направ-
ления. 

Сегодня Татарстан полностью обе-
спечивает себя основными видами 
продукции, и активно работает в на-
правлении экспорта халяльной про-
дукции. Ищет новые рынки, новых 
клиентов.

РАБОТАТЬ 
В НОВЫХ УСЛОВИЯХ И
В НОВЫХ ВОЗМОЖНОСТЯХ
Председатель Комитета Совета Фе-
дерации РФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и природополь-
зованию Александр Двойных про-
вёл анализ ситуации сельхозотрас-
ли с точки зрения законодательной 
власти: 

«Сегодня говорим о повестке разви-
тия, возможности, все отрасли с по-
явлением санкций столкнулись с вы-
зовами и рисками. Быстро приняли 
пакет законов. Блок исполнительной 
и законодательной власти будут ра-
ботать вместе».

Председатель Комитета также сказал 
о том, что появилась возможность 
более эффективно возвращать зем-
лю в сельскохозяйственный оборот 
и наращивать потенциал. А значит, 
работать в новых условиях в новых 
возможностях. И привёл пример Ре-
спублики Татарстан, как из вызовов 
здесь делают время возможностей. 
Отечественные аграрии в условиях 
санкционного вызова умеют доби-
ваться определённых результатов. 

Также Александр Двойных затронул 
тему перспективных направлений 
в сельском хозяйстве, инвестицион-
ного климата в семеноводстве, об 
ограничениях на импорт семян. Рас-

ности. И тоже привёл в пример Татар-
стан, который по всем основным по-
казателям занимает первые места в 
самом крупном федеральном округе 

– Приволжском, в первой пятерке сре-
ди округов России, что имеет боль-
шое значение для этой уникальной 
республики. 

«Сегодня нужно работать с наукой, 
с ФНТП, иначе ничего не получится, 
ставить большие задачи. Мы должны 
ставить науке задачи. И можем си-

сказал о том, что каждый год затра-
ты отечественного бюджета на раз-
витие сельского хозяйства индекси-
руются. Председатель Комитета Со-
вета Федерации считает, что одним 
из направлений возможностей яв-
ляется органическое сельское хо-
зяйство. Министерство подготови-
ло большую комплексную страте-
гию развития отечественного ор-
ганического производства. Это да-
ет большие возможности поставки
качественной продукции не только
на отечественные прилавки, но и ог-
ромный экспортный потенциал в та-

кие страны, как Катар, Вьетнам, КНР, 
представители этих стран говорят 
о колоссальной заинтересованно-
сти в российской продукции. 

Владимир Кашин, председатель ко-
митета ГД РФ по аграрным вопро-
сам считает, что именно российская 
наука в судьбоносный год для стра-
ны, показала всему миру, что Россия 
в состоянии решать самые трудные 
вопросы и, в первую очередь – во-
просы продовольственной безопас-
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туацию решать. Россия должна стать 
высокоглобальной державой».

Владимир Кашин рассказал собрав-
шимся о слагаемых успеха в Ростов-
ской и Орловской областях, которые
посетил с делегацией. Это высоко-
квалифицированные кадры. Научно
обоснованный севооборот, высокоу-
рожайные сорта и качественные се-
мена, плодородие почвы, техническое 
вооруженность, мелиорация, приме-
нение современных технологий. 

А работа над оптимизацией лимити-
рующих факторов позволит добить-
ся получения 1,5-2 урожаев в год. 

В настоящее время на рассмотрении 
Комитета находится 22 законопро-
екта, 14 из которых планируются 
к принятию. 

«Сегодня все настроены на создание 
действительной помощи сельскому 
хозяйству, чтобы достойная зарпла-
та была на селе. А сегодня пока она 
низкая. Есть над чем работать, что-
бы при рекордных урожаях были 
и рекордные зарплаты, и рекордные 
приобретения всего необходимого. 
Работать под лозунгом «Ни шагу на-
зад!», – уверен Кашин.

Павел Косов, генеральный директор
АО «Росагролизинг» акцентировал
внимание участников на том, что 
в последние два года рынок достаточ-
но сложный и есть несколько вызо-
вов. «Вызов номер один кардиналь-
но поменялся. Если раньше 50 на 50 
был импорт и отечественная техни-
ка, то в прошлом году традиционные 
поставщики техники на российский 
рынок ушли. Это Северная Америка
и Европа. На их место приходят дру-
гие и их достаточно. Но главное – 
наши машиностроители пережили
прошлый год и начали наращивать
собственные объёмы, технический 
суверенитет усиливаем год к году.
Если посмотреть наш портфель – 
94% техники, которую приобрета-
ем, российского или белорусского 
производства. Активно идут на рос-
сийский рынок Китай, Индия, Иран, 
и мы должны удовлетворять все 
потребности российского агрария», – 
уверен Павел Косов. 

«Вызов номер два: серьезный и бо-
лезненный рост цены на технику. 
Поэтому, работают программы. Для 
нивелирования финансового бреме-
ни предлагаем не платить по основ-
ному долгу до сентября следующего
года, дается отсрочка по авансу до 
сентября текущего года. Аграрий бе-
рет технику, собирает урожай и толь-
ко потом рассчитывается», – подт-
вердил гендиректор. 

Несмотря на тяжелые вызовы, в этом 
году Росагролизинг прирос на 35% 
по объёмам, по инвестициям в срав-
нении к прошлому году.

Из зала выступил Вячеслав Лукомец, 
академик РАН, доктор сельскохозяйст-
венных наук, заслуженный работник
сельского хозяйства Кубани, заслу-
женный работник сельского хозяйства 
республики Адыгея, и Дмитрий Пыш-
ный, заместитель министра науки 
и высшего образования РФ. С
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Засуха выставке – 
не помеха

В Лаишевском районе Республики Татарстан состо-
ялся крупнейший смотр достижений отечественного 
АПК – выставка «Всероссийский день поля – 2023». 
Аграрный МедиаХолдинг «Светич» (редакция феде-
рального аграрного журнала «Нивы России» и меж-
дународной газеты «АгроЖизнь. Россия-Казахстан», 
информагентство svetich.info и выставочная компа-
ния) принял участие в работе «Всероссийского дня 
поля – 2023». 

Информационное агентство «СВЕТИЧ»
Фото: mcx.gov

На просторной площадке меропри-
ятия, ежегодно организуемого Мин-
сельхозом России, собрались пред-
ставители федеральных и региональ-
ных органов власти, аграрного биз-
неса и науки, отраслевых союзов 
и финансовых структур. 

2023». В ходе торжественной цере-
монии глава Минсельхоза зачитал 
приветственное слово Президента 
Российской Федерации Владимира 
Путина. По словам главы государства, 
на протяжении многих лет масштаб-
ная выставка объединяет работников 
агропромышленного комплекса из 
разных регионов страны.

«Её насыщенная программа предо-
ставляет участникам отличную воз-
можность в деловом, конструктив-
ном ключе обсудить насущные про-
фессиональные проблемы, обменять-
ся опытом и лучшими практиками. 
Продемонстрировать инновацион-

Министр сельского хозяйства Дми-
трий Патрушев и Раис Республики 
Татарстан Рустам Минниханов дали 
официальный старт работе одной из 
главных выставок достижений отечес-
твенного агропромышленного ком-
плекса – «Всероссийского дня поля – 

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ
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ные аграрные технологии, впечатля-
ющие достижения в земледельческой 
и животноводческой отраслях отече-
ственного АПК», – подчеркнул Влади-
мир Путин.

В приветствии также отмечено, что 
одним из центральных и ярких со-
бытий выставки станет Открытый 
чемпионат России по пахоте, собрав-
ший сильнейшие команды механи-
заторов из России и ряда зарубеж-
ных государств. Президент выразил 
уверенность, что и выставка, и чем-
пионат пройдут успешно, будут со-
действовать повышению престижа 
профессий, связанных с сельским 
хозяйством, привлечению в отрасль 
талантливой, энергичной, целеустрем-
лённой молодёжи.

Как отметил Дмитрий Патрушев, «Все-
российский День поля» – это витрина 
передовых достижений в сельском хо-
зяйстве и смежных отраслях. «Россий-
скому АПК, безусловно, есть чем гор-
диться. В прошлом году сельхозпро-
изводство показало рекордные тем-
пы роста. Несмотря на новые вызо-
вы, нам удалось собрать историче-
ские урожаи, полноценно обеспечить 
всем необходимым внутренний ры-
нок и направить на экспорт значи-
тельные объемы нашей качествен-
ной продукции. Но мы не останав-
ливаемся на достигнутом и продол-
жаем работу по повышению эффек-
тивности всей отрасли АПК. Резуль-
тат этой работы зависит буквально 
от каждого из нас. Мы со своей сто-
роны, продолжим оказывать аграри-
ям всю необходимую поддержку», – 
подчеркнул глава Минсельхоза.

В рамках торжественного открытия, 
Дмитрий Патрушев и Рустам Минни-
ханов наградили лучших работников 
АПК, а также осмотрели экспозицию 
выставки.

В этом году на площадке «Всерос-
сийского дня поля» – представители 
растениеводства, животноводства, 
переработки, науки, технологий, бан-
ковского сектора и сельхозмашино-
строения. На 45 гектарах представ-
лены 235 компаний, свыше 300 еди-
ниц сельхозтехники и более 250 со-
ртов различных сельхозкультур оте-
чественной селекции.

Традиционно выставка представила 
самую современную сельхозтехни-
ку и оборудование, передовые раз-
работки в области селекции, агрохи-
мии и защиты растений. Оценить до-
стижения отрасли можно было на 

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ
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опытных полях, демонстрационных 
делянках и участках-полигонах для 
техники.

В этом году «Всероссийский день по-
ля» прошёл на более 40 га, из них 
4,8 тыс. кв. м были заняты 280 образ-
цами зерновых и кормовых культур. 

На развитие профессионального ди-
алога была ориентирована насыщен-
ная деловая программа. Центральным 
событием стало пленарное заседа-
ние под председательством мини-
стра сельского хозяйства Дмитрия 
Патрушева.

По теме «Функционирование отече-
ственного растениеводства в усло-

отрасли был организован конкурс 
племенного крупного рогатого ско-
та молочных пород.

Для гостей выставки как всегда пре-
дусмотрена насыщенная развлека-
тельная программа с выступлением 
артистов, разнообразными конкур-
сами и мастер-классами. Кроме того, 
на площадке прошёл народный та-
тарский праздник окончания весен-
них полевых работ Сабантуй.

Надо отметить и то, что выставка «Все-
российский день поля-2023» была 
организована в условиях ЧС, объяв-

виях санкционного давления», в ко-
тором приняли участие представите-
ли федеральных и региональных ор-
ганов власти, отраслевых союзов, на-
уки и бизнеса.

Одним из мероприятий, которое прош-
ло одновременно с «Всероссийским 
днем поля», стал юбилейный X От-
крытый чемпионат России по пахоте. 
В этом году за звание лучшего боро-
лись механизаторы из 40 регионов 
России и дружественных государств.

Также здесь можно было ознакомить-
ся с новейшими образцами сельхоз-

техники как в статике, так и в дина-
мике – состоялись зрелищные трак-
тор-шоу и экстремальные гонки на 
тракторах. Помимо обширной дело-
вой программы, для профессионалов 

ленного накануне в республике 
из-за жесточайших погодных ус-
ловий.

С

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ

Александр Севостьянов
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СОБЫТИЕ АПК

Западные «коллеги» настойчиво от-
говаривали страны от участия в ме-
роприятии, но, невзирая на всяче-
ские уловки, в Санкт-Петербург при-

а предприниматель Пол Физ даже
добрался до культурной столицы Рос-
сии из далекой Аляски. При этом 
20 государств были представлены 
на уровне высших руководителей. 
Это Чжан Мин – генсек ШОС, Роберт 
Эйджи – президент американской 
торговой палаты в РФ, министр ино-

были 17 тысяч человек из 130 стран 
мира, в том числе Джузеппе Эспози-
то – богатейший бизнесмен из Ита-
лии, 30 представителей из США, 

Экономический рост 
и аграрные новинки 
на ПМЭФ-2023

Петербургский международный экономический фо-
рум проходит в культурной столице России уже 26-й 
раз подряд, и за это время стал одной из самых мас-
штабных деловых площадок мира. В этом году ме-
роприятие прошло с 14 по 17 июня. 

Текст: Владимир 
ЗАЛЬЦМАН, к.э.н.
Фото: kremlin.ru 
rosagroleasing.ru
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странных дел Венгрии Петер Сийяр-
то и другие. Всего было представле-
но 25 недружественных государств. 
Специальным гостем форума стала 
делегация Объединенных Арабских 
Эмиратов во главе с шейхом, особым 
почетом окружили и представителей 
Республики Алжир во главе с прези-
дентом Абдельмаджидом Теббуном. 
Участвовали и некоторые руководи-
тели международных организаций. 

Одной из самых многочисленных 
стала делегация Китая. 

Главной задачей Петербургского меж-
дународного экономического фору-
ма была утверждена тема: «Суверен-
ное развитие будущего – основа
справедливого мира, объединим уси-
лия во имя будущих поколений». 
Всего запланировано и проведено 
140 мероприятий, панельных дискус-
сий и пленарных заседаний, из кото-
рых важнейшими стали: «Междуна-
родная кооперация – от задач к ре-
шению», «Роль женщины в современ-
ном мире», «Вопросы экологии и пе-
реработки ТБО» и другие. На выстав-
ках были представлены новинки из 
регионов и их достижения, у каждо-
го – свои выставочные стенды. Яр-
ко отличалась и стала символом вы-
ставки, среди всех республик и об-
ластей, панель Московской области, 
которую украсила картина «Девуш-
ка с персиками», выполненная полно-
стью из продукции, произведенной в 
регионе. 

В целом клуб губернаторов, как 
и всегда, традиционно стал площад-
кой для общения глав регионов. От-
личилась и Москва, занявшая первое 
место по заключению деловых кон-
трактов на сумму 6 трлн. рублей. 
И во многом здесь помогла цифро-

веденных экономиках показатель 
в два раза превышает российский. 
Это гигантский потенциал для РФ 
при наших ресурсах, территориях, 
запасах пахотно-пригодной земли 
и научных достижениях. Следует 
только шире вовлекать население 
в инвестиционную деятельность. Как 
сообщил директор форума Алек-
сей Вальков, при подготовке к меро-
приятию во всем, от связи до кухни, 
использовались высокие техноло-
гии, в том числе нейросети. На мно-
гих стендах выставлялись новейшие 
российские разработки в сфере ро-
ботизации и информационных тех-
нологий, наибольшее внимание при-
влекли «стальные сотрудники» из 
Татарстана, способные заменить че-
ловека на любом конвейере.

Второй день ПМЭФ начался с основ-
ной сессии «Как будет развиваться
российская экономика». Ведущими
на данной дискуссии выступили
Максим Орешкин, Эльвира Набиулли-
на, Антон Силуанов и Максим Решет-
ников. Как сообщил министр эконо-
мического развития РФ М. Решет-
ников: «Опасения, что Россия зай-
мет в поставках углеводородов роль 
«замыкающего игрока» – не оправ-
дались». Никто не ждал, что россий-
ский бизнес так быстро заменит рос-
сийские компании. В целом звучали 
осторожные оценки, но оптимисти-
ческие. Безработица в стране низкая, 
госкомпании и ВЭБ уже не исполь-
зуют доллар в международных рас-
четах. За январь – март только това-
рооборот с Алжиром у РФ вырос на 
70%. Растет экспорт и в другие стра-
ны. Так, недружественная Япония на 
210% нарастила закуп-

визация экономики столицы. На вто-
ром месте пятый год подряд ока-
зывается Татарстан, благодаря раз-
витой инфраструктуре для разви-
тия малого и среднего бизнеса 
в Республике. 

Следует отметить, что на всех кон-
ференциях большое внимание уде-
лялось малому и среднему бизнесу. 
Дело в том, что существование ры-
ночной экономики во всех разви-
тых странах мира осуществляет мел-
кая и средняя собственность. Глав-
ной фигурой здесь является пред-
приниматель, мотивами работы ко-
торого становятся прогнозируемый 
и реальный успех. В России доля та-
ких предприятий в ВВП – 23%, В Ев-
росоюзе – 75%, в Китае – 60%, в Япо-
нии – 55%, в США – 53%. Во всех при-

--->
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ки российского зерна, на 800% – ре-
зины и на 700% – пластмассы. В мае 
взаиморасчеты между Китаем и РФ 
в национальных валютах увеличи-
лись в восемь раз. 

Растет экспорт в Индию. В целом КНР, 
как стране, покрывающей 30% ми-
рового потребительского спроса, 
на форуме уделялось большое вни-
мание. Как отметила, в своем выступ-
лении Э. Набиуллина, экономика Рос-
сии развивается по пути ускорен-
ной адаптации, а мировой финансо-
вый рынок переходит на новые ви-
ды расчетов, снижая зависимость 
от доллара. 

В Госдуме планируется рассмотре-
ние закона о цифровом рубле, но 
пилотный проект надо протестиро-
вать, ожидается, что цифровые ак-
тивы могут положительно повлиять 
на всю экономику страны, а при пе-
реводах в этой валюте не будет взи-
маться комиссия. Рассматриваются 
вопросы возвращения заморожен-
ных активов. Как отметил А. Силуа-
нов, индекс уверенности бизнеса 
за год в стране вырос до 54%, а рас-
ходы бюджета за три года увеличи-
лись в 1,5 раза. 

Значительно уменьшилось количест-
во проверок предпринимателей. Низ-
кий уровень налогов всегда был мощ-
ным стимулом для бизнеса, и этот 
стимул следует сохранить. Экономи-
ка стала устойчивой, увеличилась 
и адресная поддержка малоимущих 
слоев населения. 

Важное значение было уделено па-
нельной сессии «Продовольственная 
безопасность в мире», главным док-
ладчиком которой выступила Викто-
рия Абрамченко. Сегодня, отметила 
она, мы находимся на 18-м месте 
в мировом рейтинге по экспорту про-
довольствия, поставляем продукцию 

дится на страны БРИКС. Если в Евро-
зоне продукты подорожали на 20%, 
то в России спад цен на продоволь-
ствие ожидается к концу лета – на-
чалу осени. 

Присутствовавшие аграрии едино-
душно просили не допускать ино-
странных конкурентов на россий-
ский рынок. 

На выставке агропрома было пред-
ставлено большое количество нови-
нок сельхозтехники. Особенно много 
образцов показал «Росагролизинг», 
о них рассказал Павел Косов. 

Посетители могли познакомиться 
с новейшими навигаторами и сель-
хоздронами. 

По итогам форума заключено 750 
сделок по поставкам продукции АПК, 
а с республикой Алжир подписано 
соглашение по карантинному кон-
тролю в сфере растениеводства и жи-
вотноводства. Крупнейшим догово-
ром стало строительство теплично-
го комплекса в Башкирии и завода
по разведению дикой семги в Ненец-
ком автономном округе. А Нижего-
родская область и АО «Молочный 
лекарь» подписали соглашение по 
строительству комплекса по произ-
водству и глубокой переработке мо-
лока в Нижегородской области на 
сумму 120 млрд. рублей. Комплекс 
сможет перерабатывать до 670 тыс. 
тонн молока в год. Производимая 
продукция: лактоферрин, лактопе-
роксидаза, сывороточный протеин 
и прочие молочные товары. 

в 160 стран мира. Прошлый год стал 
хорошим для развития агроэкспорта.
Нами поставлена задача к 2030 году 
войти в топ – 10 экспортеров продо-
вольствия. В текущем году средняя 
зарплата поотрасли АПК превысила 
среднюю зарплату по России. 
Руководитель «Уралкалия» Дмитрий 
Коняев напомнил участникам, что За-
пад не выполняет свои обещания по 
снятию запретов на поставки удо-
брений в Африку. Но зато удалось 
увеличить до 3,5 млн тонн вывоз ка-
лийных туковв Китай. А в Индию по-
ставлено удобрений в 3 раза боль-
ше, чем прежде. Его поддержал и 
Михаил Рыбников, сообщив, что бо-
лее трети экспорта «ФосАгро» прихо-

СОБЫТИЕ АПК
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Обсуждались и недочеты, особенно 
по вопросам «молочки». Так, если 
у населения и у производителей 
цельное молоко закупают от 17 до 
20 рублей за литр, то в торговых се-
тях цена подскакивает в 3-4 раза. 
ФАС пообещал проверить эту цено-
вую ситуацию. Кроме того, 90% за-
кваски для сметаны завозятся по 
импорту. На форуме было принято 
важнейшее решение о создании на-
циональной системы селекции КРС 
и других видов животных под эги-
дой Минсельхоза РФ. 

На третий день Петербургского меж-
дународного экономического фору-
ма состоялось всеми ожидаемое вы-
ступление Президента В. В. Путина.
Модератором здесь выступил извест-
ный американский политолог Дмит-

зидент известны постоянной неза-
висимостью в политике и экономи-
ке. С нового года по нынешний май 
товарооборот РФ с данной респуб-
ликой вырос на 70%, где большая 
часть – продукция АПК. Президент 
В. Путин затронул острые вопросы 
СВО, международной политики, АПК, 
и темы экономического сотрудниче-
ства, а в конце своего выступления 
ответил на вопросы модератора 
и участников. 

Подводя краткие итоги этого значи-
мого в мире мероприятия, следует 
признать, что ПМЭФ-2023 стал Фо-
румом победителей. В условиях, ког-
да в мире число беженцев и пере-
мещенных лиц достигло 108 млн че-
ловек, Россия готова поставлять без-
возмездную помощь беднейшим 
странам Азии и Африки в виде зерна 
и минеральных удобрений, но Запад 
препятствует этому, поэтому и наме-
тился выход из зерновой сделки. 

На мероприятии было заключено 
900 соглашений на почти 4 трлн. 

рий Саемс. «Неоколониальная меж-
дународная система прекратила су-
ществование, а многополярный ми-
ровой порядок, напротив, укрепля-
ется», – отметил Владимир Влади-
мирович. Наметился заметный про-
гресс в использовании националь-
ных валют во внешней торговле. 
«Сегодня около 90% расчетов со стра-
нами Евразийского экономическо-
го союза у нас идут в рублях, более 
80% расчётов с Китаем – в рублях и 
юанях. Активно развиваем торговлю 
в национальных валютах и с дру-
гими государствами. В приоритете – 
ближайшие соседи, а также страны 
БРИКС и ШОС», – подчеркнул Пре-
зидент России. Владимир Путин 
подтвердил курс на открытость эко-
номики: «Несмотря на все трудно-
сти прошлого года, мы не сверну-
ли на путь самоизоляции. Наоборот, 
расширили контакты с надежны-
ми, ответственными партнерами 
в странах и регионах, которые се-
годня выступают локомотивами, драй-

верами мировой экономики». В ми-
ровом рейтинге по паритету поку-
пательской способности Россия за-
нимает шестое место после Китая, 
США, Индии, Японии и ФРГ. Отметил 
он и успехи страны в сельскохо-
зяйственной отрасли.

В пленарном заседании Форума так-
же принял участие Президент Алжир-
ской Народной Демократической Рес-
публики Абдельмаджид Теббун, ко-
торый в своем приветствии заявил, 
что мир столкнулся с новой необъ-
явленной экономической войной, 
и призвал «не политизировать эко-
номику». Президент Алжира поде-
лился своим видением роли России 
в мире и на Африканском континен-
те. В целом Алжиру уделялось боль-
шое внимание, эта страна и ее пре-

рублей. На Форуме, в рамках дело-
вой программы, на отраслевых и те-
матических площадках состоялось 
свыше 200 мероприятий. В течение 
четырех дней более 1500 модерато-
ров, экспертов и докладчиков, в том 
числе иностранных спикеров, высту-
пили по вопросам социально-эконо-
мического развития, экологии, здраво-
охранения, транспорта, культуры 
и туризма, образования и науки. Бы-
ла показана обширная культурная 
программа, где выступали танцеваль-
ные коллективы от народов Севера 
до мужского ансамбля ОАЭ. 

Участники поддерживали Россию 
и благодарили за высокую органи-
зацию мероприятия.  

С

АПК СОБЫТИЕ
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На саммите стран СНГ, премьер-ми-
нистр РФ М. В. Мишустин заявил, что 
при рациональном подходе Россия 
сможет накормить половину населе-
ния Земли. И, действительно, постав-
ки продуктов питания из содружест-
ва стран только растут. 

Целью обновленной стратегии раз-
вития АПК России стал устойчивый
рост данной отрасли на 3% в год, 
но для этого необходимо выделять
большое количество денежных 
средств (около 900 млрд. рублей 
ежегодно). В связи с этим, Председа-
тель Правительства РФ заявил, что 

стиций. Также Правительство Рос-
сийской Федерации планирует на-
править 12,6 млрд. рублей на проект 
«Экспорт продукции АПК». То есть 
поддержку получат те сельхозпро-
изводители, которые активно при-
нимают участие в реализации экс-
портных программ. Данная проце-
дура позволит увеличить объем вы-
возимой сельхозпродукции и обо-
ротных средств.

Как сказала Фастова, именно такие 
меры поддержки российских агра-
риев обеспечивают стабильный рост 
и развитие агропромышленного ком-

рост обязательно будет и будет вы-
деляться финансирование, но все 
постепенно и равномерно. Прави-
тельством прогнозируется увеличе-
ние финансирования государствен-
ных программ АПК в 2023 году по-
рядка 475,7 млрд. рублей. Средства 
будут выделяться на реализацию 
трёх госпрограмм – развитие сель-
ских территорий, сельского хозяйст-
ва и вовлечение земель сельскохо-
зяйственного назначения. По сло-
вам замминистра сельского хозяйст-
ва Елены Фастовой, особое внима-
ние будет уделяться на модерниза-
цию техники и привлечение инве-

Что ждет мировую 
экономику в 2023 году? 

Рейтинговые агентства прогнозируют спад миро-
вой экономики в 2023 году на три процента.  

Текст: Владимир 
ЗАЛЬЦМАН, к.э.н.
Фото: mcx.gov.ru
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плекса. Подобным образом поступа-
ют и другие члены СНГ. 

Некоторые футурологи предрекают,
что разросшееся до 11 млрд. насе-
ление Земли можно прокормить толь-
ко за счет огромных морских ферм 
по выращиванию водорослей, но это 
фантазии чистой воды. Число жите-
лей планеты перестало расти темпа-
ми 20-го века. За последние 30 лет 
численность в Иране сократилась 
на 70%, а в семи арабских странах 
и Бангладеш – на 60%. Сокращается 
население в Италии и Китае. В то же 
время с 1961 по 2009 год площади 
под посевами сельскохозяйствен-
ных культур выросли на 12%, а объ-
ем произведенного продовольствия 
увеличился на 300%.

Где мировой голод? Даже при населе-
нии в 12 млрд. человек, когда толь-
ко в США на свалки ежегодно выва-
ливаются 40% пищевых продуктов, 
которые очень дешевы, чтобы их со-
хранять, то в целом на планете вы-
брасывается до одного миллиарда 
тонн продовольствия. 

Эксперты от аграрной экономики от-
мечают следующие основные трен-
ды на мировых рынках продовольст-
вия в 2023 году: 

1. Рост цен на продовольствие будет 
умеренным;

2. Увеличение китайского импорта
будет давить на мировые товарные 
запасы;

3. Конкуренция между производств-
ом биотоплива и продуктами пита-
ния усилится;

венного сырья, кормов для живот-
ных, козьего пуха и овечьей шерсти. 
По численности населения эта стра-
на уже превзошла Китай, а в начале 
февраля МВФ озвучил прогноз, по 
которому Индию, одного из лидеров 
по разработке IT-технологий, ожи-
дает наименьший спад ВВП в 2023-
2024 году в связи с мировым кри-
зисом. 

По данному прогнозу ВВП Индии 
вырастет в среднем на 6,3%, а у Ки-
тая на 3,5. 

4. Резервы основных продуктов пи-
тания начнут восстанавливаться;

5. Мировые запасы пшеницы про-
должат многолетнее падение;

6. Для полеводов расходы на удобре-
ния и СЗР вырастут еще больше;

7. Снижения цен на мясную продук-
цию не планируется. 

В условиях, когда коллективный За-
пад все никак не может выйти из 
санкционной «колеи», одним из ос-
новных покупателей российской 
нефти, наряду с Китаем, стала Ин-
дия. Эта страна ее перерабатывает 
и продает в Европу, ожидается, что 
по такому пути пойдет и Китай. Ин-
тересно и то, что Индия открыла свой 
рынок для поставок из России коже-

--->
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В таблице приведены данные МВФ 
о росте экономики наиболее круп-
ных стран мира. 

Важность торговли с такой огромной 
страной как Индия, уверенно нара-
щивающей свое влияние на ситуа-
цию в мире, в складывающей эко-
номической ситуации, трудно перео-
ценить. Эта страна желает сохранить
свою стратегическую автономию. Вы-
бирая между Западом и Китаем, она 
предпочитает поддержать Вашинг-
тон. Когда выбор падает на Россию 
и Запад, индийцы склоняются в сто-
рону Москвы в плане закупки ору-
жия и сельхозпродукции. А МИД 
этой страны и органы безопасности 
с огромным подозрением относят-
ся к США. 

Это первый вариант, второй – это 
рациональные инвестиции. Как по-
казывают прогнозные цифры, спад 
экономики России произошел, но 
катастрофы, как предрекали неко-
торые западные коллеги, не случи-
лось. В нашей стране, в системе ин-
вестиций, все выгоднее становят-
ся вложения в золото. Способствует 
этому и отмена в РФ НДС на покуп-
ку слитков. 

По этому же пути, в 2023 году, стали 
двигаться другие крупнейшие эко-
номики мира. За последнее время ми-
ровые банки быстро скупили более 
1100 тонн драгоценного металла. 
В конце прошлого года Китай, сбра-
сывая доллары, закупил сразу 120 
тонн драгоценного металла, увеличив
свой золотой запас до 2078 тонн. Та-
ким образом, следует признать, что 
цена на золото в мировом масштабе 
в ближайшие годы будет только ра-
сти. Кстати, и в России добыча и вы-

дородов позволили преодолеть ис-
кусственные препоны. Правительст-
во М. Мишустина, отказавшись от ос-
новных направлений развития эко-
номики по стратегии «Гайдара – Чу-
байса», расширяет поддержку воен-
но-промышленного комплекса и ин-
фраструктуры. Особенно выделяет-
ся строительство жилья, автодорог 
и железнодорожных путей. С учетом 
запросов бизнеса и регионов, запу-
щены необходимые меры поддерж-
ки предприятий и в этих целях при-
няты 56 законов на уровне Госду-
мы. Все это и ускорило адаптацию 
экономики к новым непростым ус-
ловиям. 

И это хорошо, но не все так просто.
Главные выгодоприобретатели – аме-
риканская элита настроены на про-
должение украинского конфликта, 
они довольны и радуются итогам от-
ключения России от нефтегазового 
рынка Европы, продавая ей свой до-
рогой сжиженный газ, и с радостью 
ожидают ослабления нашей стра-
ны. В связи с гонением на русскую 

плавка этого металла в прошедшем 
году немного выросла. Поэтому ста-
новится ясным, что лучше вклады-
ваться в золотой запас государства, 
чем в западные бумаги, которые за-
просто могут арестовать.

В настоящее время, когда совокуп-
ный продукт членов ШОС и БРИКС 
уже превысил совокупный продукт 
стран большой семерки, достичь 
изоляции экономики России край-
не сложно. Эксперты ООН призна-
ли, что экономика России оказалась 
более устойчивой, чем они рассчи-
тывали, невзирая на беспрецедент-
ное давление в 10 пакетов санкций, 
спад ВВП составил менее 3%. Хотя 
предполагалось – 15%. 

Созданный в последнее время запас 
прочности: диверсификация струк-
туры экспорта, организация нацио-
нальной платежной системы, сниже-
ние доходов от реализации углево-

Страна % роста 2022 % роста 2023 % роста 2024

Индия 6,8 6,1 6,8

Китай 3,0 5,2 4,5

США 2,2 1,2 3,1

ФРГ 1,9 0,1 1,4

Россия -2,2 0,3 2,1

Франция 2,6 0,1 2,6
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культуру, науку и спорт: «мягкая си-
ла» РФ теряет свое влияние, из за-
падных столиц уже вынуждены вые-
хать около 400 российских дипло-
матов. Поэтому вопросов меньше 
не становится. 

Сократится или возрастет влияние 
США и Китая в мире? Удастся ли Ев-
росоюзу избавиться от экономиче-
ского и политического давления США? 
Не превратится ли он в 51-й штат 
американцев? Может, стоит обратить 
внимание на действия Китая, где 
программа импортозамещения была 
реализована к 2012 году. Для этого 
там была организованна мощная го-
сударственная поддержка данному 
процессу. Кроме того, специальные 
ведомства разыскивают по всему 
свету новейшие научные разработ-
ки и технологии. Затем, не обращая 
внимания на патентное право, соз-
дают опытное промышленное про-
изводство и поточное изготовление. 
Продукцию вначале реализуют по 
низким ценам на мировых рынках, 
и, если рынок завоеван, цены повы-

тора Российского экспортного цен-
тра Миланы Мамбетовой, обладате-
ли сертификата могут рассчитывать 
на продажу продукции на приори-
тетных рынках. 

На 2023 год, по данным Минсельхоза 
РФ, прогнозируется валовой сбор 
зерновых в 127,2 млн тонн, в том чис-
ле 81,5 тонн пшеницы. Хороший про-
гноз, и если он осуществится, экспорт 
сельскохозяйственной продукции еще 
вырастет. 

Крайне важно, на наш взгляд, завер-
шить импортозамещение семенного 
фонда. Без научных решений здесь 
не обойтись. На заседании по науке 
и образованию, прошедшего в режи-
ме видеоконференции, В. В. Путин 
сказал: «Россия не может себе по-
зволить критическую зависимость от 
зарубежных разработок в приори-
тетных технологиях». Надо надеять-
ся, что такие указания помогут ре-
шить важнейшие проблемы. 

шаются. В общем импортозамеще-
нием следует заниматься основа-
тельно, если на практике будут соз-
даны инновационные предприятия 
по производству высокотехнологич-
ной продукции, то Россия сможет 
конкурировать с кем угодно. Ведь 
крайне важно завоевать технологи-
ческую независимость.

Этот третий вариант касается оте-
чественного АПК. На фоне подоро-
жания продовольствия в Евросою-
зе более чем на 20%, российские 
производители расширяют экспорт. 
По последним данным, озвученным 
Минсельхозом РФ, экспорт продо-
вольствия из страны вырос в 2022 
году почти на 12%, по сравнению 
с 2021-м. Приведем только один при-
мер, так, с Пакистаном товарооборот 
в прошедшем году вырос на 63%, 
эта мусульманская страна одобрила 
14 сертификатов на поставку про-
дукции животноводства, причем не-
которые из категории халяль. Агра-
риям следует учитывать и изменяю-
щиеся пищевые потребности поку-
пателей. Так, по последним опросам, 
в которых участвовало более 30 млн 
читателей газеты «Аргументы и фак-
ты», 55,5% россиян следят за своим 
питанием, стараются есть то, что под-
держивает здоровье. А 60,7% готовы 
заплатить больше за экологически 
чистые продукты. Более 92% увере-
ны, что Россия может производить ка-
чественные товары. 

Это четкий посыл для увеличения 
выпуска чистой органической про-
дукции. Многие экспортеры пище-
вой продукции знают, что с осени
прошлого года есть возможность по-
лучить добровольный сертификат 
«Сделано в России». С этим серти-
фикатом и логотипом в виде так на-
зываемой «птички» в цветах рос-
сийского флага легче выйти на за-
рубежные рынки. По словам дирек- С
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За последнее десятилетие в молочном и мясном ско-
товодстве России получены существенные приросты 
продуктивности крупного рогатого скота. Это стало 
возможным в результате комплексных мер по проект-
ной модернизации технологий ведения отрасли, ис-
пользования ценного генетического потенциала живот-
ных, в том числе созданного в предыдущий период 
в племенных хозяйствах страны, повышения уровня 
государственной поддержки племенного дела.

Текст: И. М. ДОННИК, 
академик РАН, Председатель 
Совета по приоритетному 
направлению (сельское 
хозяйство) научно-
технологического развития 
Российский Федерации, 
помощник президента НИЦ 
«Курчатовский институт»
Фото: mcx.gov.ru 
ИА «Научная Россия»

Отдельные регионы как Ленинград-
ская область, по показателям продук-
тивности коров, вышли на уровни 
мировых лидеров в данной отрас-
ли. В мясном скотоводстве также по-
лучены ощутимые положительные 
приросты продуктивности скота спе-
циализированных мясных пород 
и объемов производства мяса-говя-
дины в целом по стране.

Но при этом динамика развития 
молочного животноводства имеет
и негативный оттенок. За послед-
ние 30 лет общее поголовье круп-
ного рогатого скота сократилось на 

стран. Многие хозяйственники счи-
тают, что отечественное племенное 
животноводство в данном сегменте 
мировой торговли племенными ре-
сурсами пока недостаточно конку-
рентоспособно, что и поддержива-
ет состояние его импортозависи-
мости на данном этапе развития.

В настоящее время в современном 
племенном животноводстве важны-
ми являются отдельные проблемные 
вопросы:

- Обеспечение импортнезависимости;
- Снижение срока хозяйственного ис-
пользования продуктивных животных;

40 млн голов, в том числе на 13 млн 
коров, производство молока также 
сократилось на 20 млн тонн. 

Существует мнение, что достигнутые 
темпы прироста продуктивности жи-
вотных в нашей стране существен-
но отстают от показателей крупного
рогатого скота ведущих животновод-
ческих стран, так как фактические 
среднегодовые тренды селекцион-
ного улучшения молочной продук-
тивности коров в племенных хо-
зяйствах России в 2-2,5 раза ниже 
в сравнении с прогрессом продук-
тивности животных на предприяти-
ях Европы, США, Израиля и других 

Научное обеспечение отрасли 
молочного животноводства: 
ветеринарные аспекты 

АГРАРНАЯ АНАЛИТИКА
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- Ухудшение состояния здоровья про-
дуктивных животных (ветеринария);
- Необходимость совершенствования 
методов оценки племенной ценности 
животных;
- Нарастание инбридинга;
- Снижение роли научного сопровож-
дения племенного животноводства.

В 80-х годах было начато массовое 
скрещивание отечественных черно-
пестрых, красно-пестрых коров с гол-
штинскими, буро-швидскими и дру-
гими производителями, улучшающи-
ми породу. В 1986 г. было принято
решение, что быки с молочной про-
дуктивностью выше 7000 кг при 3,8% 
жира признаются улучшателями без 
проверки и оценки по потомству. 

Уже в 1986-89 гг. были признаны 
улучшателями 96% быков импорт-
ной селекции. Это негативно сказа-
лось на быках отечественной селек-
ции. Численность ежегодно выявля-
емых быков улучшателей сразу со-
кратилась в 3 раза. Однако, при про-
верке по качеству потомства быков 
зарубежного происхождения, лишь 
41% были признаны улучшателями, 
а 59% были аттестованы как ухуд-
шатели и нейтральные. При этом 
животных из отечественных плем-
предприятий, в т.ч. приобретенных 
за рубежом, оценивали по традици-
онным методикам – по качеству по-
томства. Кроме того, из ФЗ №288 от 
02.08.2019 исчез пункт о том, что 
оценку должны осуществлять спе-
циалисты государственной племен-
ной службы.

Поставщики импортной спермопро-
дукции увеличили поступление в стра-
ну семени быков зарубежных компа-
ний, формально относящихся к улуч-
шателям. Ежегодный прирост замеще-
ния увеличился с 0,5 до 1,5 млн. доз 
в 2022 г. К 2026 году может произой-
ти полное замещение импортной 
спермопродукцией, а отечественные 
племпредприятия рискуют прекратить
свое существование. В 2016-2017 гг. 
импорт был увеличен за год с 733 тыс. 
доз до 2413,2 тыс. доз – в 3,3 раза. 
Все быки признаны улучшателями без 
проверки по потомству в условиях 
России. В 2018 г. рост составил уже 
50,6% к предыдущему году; в 2020 –
рост на 1316,2 тыс. доз (на 41%), 
в 2021 – еще сокращение – на 7,7%. 
При этом национальные племпред-
приятия содержат производителей, 
не уступающих по качественным ха-
рактеристикам импортным живот-
ным. Но за 2022 г. завезли в РФ бо-
лее 6 млн. доз от 1029 быков. При 
этом от быков из Топ-100 (из миро-
вого рейтинга) приобретено толь-
ко от 33 быков 135 тыс. доз (2,1%) 
(Мещеров Р.К., 2022).

вотных с целью тиражирования луч-
ших (выдающихся) генотипов живот-
ных. Однако, быки, принадлежащие 
зарубежным компаниям, в проведе-
нии проверочных мероприятий прак-
тически не участвуют (от них завоз-
ится сравнительно мало семени – 
в среднем 6,1 тыс. на животное, из 
ТОП-100 – 4,1 тыс. доз; срок реали-
зации и использования в среднем 
1-1,5 года).

Согласно приказу МСХ N336 от 
2.06.22 г (вступил 1 марта 2023), 
племхозяйства должны предостав-
лять 30% своего маточного поголо-
вья для осеменения спермой от жи-
вых молодых быков на первом году 
оценки, 50% – от быков проверен-
ных и имеющих оценку по качеству 
потомства. Оценка возможна только 
через 4,5 года. В отношении завози-
мой спермы от зарубежных быков 
это проблематично.

Присутствует и несовместимость си-
стем учета племенных качеств живот-
ных в России и за рубежом, низкая 
конвертация показателей оценок 
племенной ценности импортируе-
мых быков применительно к услови-
ям отечественной популяции молоч-
ного скота.

Задача создания в Российской Феде-
рации современной системы генети-
ческой оценки не может быть реше-
на простым воспроизведением су-
ществующих зарубежных техноло-
гий. Разрабатываемые в зарубежных 
лабораториях технологии оценки ге-
нотипа не могут быть эффективно 
использованы (в некоторых случа-
ях, напротив, могут оказать негатив-
ное влияние на развитие животно-
водства) вследствие различий меж-
ду популяциями сельскохозяйствен-
ных животных России и зарубежных 

К наиболее сложной задаче, требую-
щей первоочередного решения, сле-
дует отнести разработку и внедрение 
современных методов объективной 
оценки генотипа быков-производи-
телей и коров на базе отечественных
племенных ресурсов. В их числе: наи-
лучший линейный несмещенный про-
гноз (BLUP), экономический селек-
ционный индекс, использование мар-
керной селекции и геномного прог-
нозирования.

ТЩАТЕЛЬНЫЙ ОТБОР ЛУЧ-
ШИХ БЫКОВ В 4-5 ПОКО-
ЛЕНИЯХ ДАСТ ВОЗМОЖ-
НОСТЬ СФОРМИРОВАТЬ 
В СТРАНЕ НЕОБХОДИМОЕ
ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО ГЕНЕ-
ТИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ЧИ-
СЛО ЛИНИЙ БЫКОВ, КОТО-
РЫЕ БУДУТ ОТЛИЧАТЬСЯ 
НЕ ТОЛЬКО ПО ГЕНЕАЛО-
ГИИ, НО И ПО КЛИМАТИ-
ЧЕСКИМ УСЛОВИЯМ ВЫРА-
ЩИВАНИЯ, ЧТО ДАСТ ВОЗ-
МОЖНОСТЬ ОБМЕНА ГЕНЕ-
ТИЧЕСКИМ МАТЕРИАЛОМ 
МЕЖДУ РЕГИОНАМИ В ПРЕ-
ДЕЛАХ ОДНОЙ ПОРОДЫ

За счет использования вариации дан-
ных методов, в сравнении с традици-
онной оценкой (бонитировкой), воз-
можно ускорить селекционный про-
цесс в 1,5-2,0 раза, повысить точность 
прогноза племенной ценности на 15-
30% и тем самым сформировать за-
дел для создания высокопродуктив-
ных стад и селекционных групп жи- --->

АГРАРНАЯ АНАЛИТИКА
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стран: различий в условиях внешней 
среды (кормление, содержание, тех-
нологии, климат); различий в гене-
тической структуре популяций (гене-
тическом разнообразии); отсутствие 
или недостаточные генетические 
связи между российскими и зару-
бежными стадами (оценка «эффекта 
стада» затруднена); разных подхо-
дов в определении признаков; раз-
личных способах измерения хо-
зяйственно-полезных признаков 
между популяциями сельскохозяйст-
венных животных России и зарубеж-
ных стран.

Кроме того, цели селекции, реали-
зуемые в виде комплексного селек-
ционного индекса, существенно раз-
личаются между странами. Учитывая 
существенные различия в природ-
но-климатических условиях, зоотех-
нических, технологических и эконо-
мических параметрах между регио-
нами страны, следует выделять не-
сколько уровней разработки и вне-
дрения систем оценки племенной 
ценности молочного скота: Регио-
нальный (один регион), Межрегио-
нальный (группа регионов), Нацио-
нальный (Россия в целом).

ПРОБЛЕМА НАРАСТАНИЯ 
ИНБРИДИНГА
Нарастание инбридинга приводит 
к сокращению продолжительности
продуктивной жизни. Родоначальники 
линий не оказывают никакого влия-
ния на современное состояние, так 
как находятся в 13-15 ряду предков. 
Современные быки-производители
выводятся через так называемые вет-
ви. Из литературных источников из-

скрещивания специалисты отмеча-
ли, что высококровные помеси име-
ли ослабленную конституцию, ха-
рактерную для узкоспециализиро-
ванного молочного скота, и в экстре-
мальных условиях содержания выбы-
вали раньше чёрно-пёстрых сверст-
ниц. В настоящее время отмечено 
максимальное использование голш-
тинов 1-2 лактации с дальнейшей 
выбраковкой. Более длительное ис-
пользование таких коров требует 
значительных затрат на проведение 
ветеринарных мероприятий и соз-
дание дополнительных условий для 
содержания животных. Однако эко-
номическая эффективность такой 
методики формирования племенных 
животных вызывает сомнение.

вестно, что в США и Канаде разводят-
ся 6-8 линий. В России практически 
весь массив помесного скота обра-
зован линиями двух быков родона-
чальников, родом из США: ВИС Бэк 
Айдиал 1013415, Рефлекшн Сове-
ринг 198998. Импортерам семени 
быков предлагали для завоза в Рос-
сию только генетический материал
этих линий. При этом для дальней-
шего поддерживания генетическо-
го прогресса ежегодно требуется все 
большее количество быков. Доля бы-
ков-производителей российской ре-
продукции местных пород неуклон-
но снижается, и к 2030 году достиг-
нет угрожающего уровня, что при-
ведет к потере генетического суве-
ренитета. 

Продолжительность хозяйственного 
использования в большинстве про-
анализированных племенных орга-
низаций РФ составляет около трех 
лет (соответствует уровню стран 
с развитой индустрией молочного 
скотоводства (в среднем 2,9-3,0 го-
да). Меньше всего коровы голштин-
ской породы живут в Челябинской 
области – 1,8 лактации, максималь-
ное их использование осуществля-
ется в Пермском крае – 2,63 лакта-
ции. Однако, наибольший срок хо-
зяйственного использования коров 
отмечается для суксунской и бесту-
жевской пород, относящихся к гено-
фондным, а также для симменталь-
ской и айрширской пород в услови-
ях Республики Башкирия.

Малый срок продуктивного исполь-
зования коров связан с особенностя-
ми голштинов и голштинизирован-
ного черно-пестрого скота, для ко-
торых уже по первым результатам 

К НАИБОЛЕЕ СЛОЖНОЙ ЗАДА-
ЧЕ, ТРЕБУЮЩЕЙ ПЕРВООЧЕ-
РЕДНОГО РЕШЕНИЯ, СЛЕДУ-
ЕТ ОТНЕСТИ РАЗРАБОТКУ 
И ВНЕДРЕНИЕ СОВРЕМЕННЫХ 
МЕТОДОВ ОБЪЕКТИВНОЙ 
ОЦЕНКИ ГЕНОТИПА БЫКОВ-
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ И КОРОВ 
НА БАЗЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
ПЛЕМЕННЫХ РЕСУРСОВ. 
В ИХ ЧИСЛЕ: НАИЛУЧШИЙ 
ЛИНЕЙНЫЙ НЕСМЕЩЕННЫЙ 
ПРОГНОЗ (BLUP), ЭКОНОМИ-
ЧЕСКИЙ СЕЛЕКЦИОННЫЙ ИН-
ДЕКС, ИСПОЛЬЗОВАНИЕ МАР-
КЕРНОЙ СЕЛЕКЦИИ И ГЕНОМ-
НОГО ПРОГНОЗИРОВАНИЯ

АГРАРНАЯ АНАЛИТИКА
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Очевидно, что для роста количества 
оставляемых коровой телок необхо-
димо: увеличение продолжительно-
сти хозяйственного использования 
коров за счет строжайшего соблю-
дения технологии молочного ско-
товодства и селекционной коррек-
ции, широкое использование быков-
производителей, имеющих положи-
тельную племенную ценность по про-
должительности жизни дочерей, уве-
личение инвестиций в спермопро-
дукцию выдающихся быков.

В России успешно реализуется ФНТП 
развития сельского хозяйства на 2017-
2030 гг. Указом президента страны
головной организацией является НИЦ 
«Курчатовский институт». Задача –
полностью отказаться от поставок за-
рубежного генетического материа-
ла, объем которого сейчас достига-
ет 90%. 

В стране создается национальная си-
стема селекции стада крупного ро-
гатого скота, которая базируется на 
расшифровке генома животных и вы-
сокоточных информационно-анали-
тических системах на основе анали-
за 70 000 голов. Система селекции 
поможет улучшить продуктивные ка-
чества животных, повысить экономи-
ческую эффективность животновод-
ства, снизить импортзависимость.

Для развития животноводства необ-
ходимо решать проблемы в области
ветеринарии: распространение ин-
фекционных болезней и сложную эпи-
зоотическую ситуацию, заболевания 
сельскохозяйственных животных 
(в т.ч. молодняка), продление сроков

лотипов). В Российской Федерации 
для животных-производителей бы-
ла отменена обязательная сертифи-
кация замороженной спермы на ве-
теринарную и генетическую безо-
пасность. При этом отечественные 
племцентры проводят доброволь-
ную сертификацию. Но они постав-
лены в неравные условия, т.к. постав-
ка импортного семени предполага-
ет только наличие ветеринарного 
свидетельства. Вместе с тем (по дан-
ным ВГНКИ), в Россию поступает се-
мя быков, являющихся носителями 
генетических аномалий и даже кло-
нов. В 40% обследованных проб за-
везенной из-за рубежа спермы об-
наружен микоплазмоз, в 10% – ку-
лихорадка и т.п. патогены. В насто-
ящее время принимаются (Россель-
хознадзор) документы по обязатель-
ному исследованию спермы. В сер-
тификате планируется предусмот-
реть в т.ч. отметки о наличии гене-
тических нарушений. 

хозяйственного использования жи-
вотных, создание и новые технологии 
применения средств защиты здо-
ровья животных, обеспечение качест-
ва сырья и продукции животноводст-
ва, сдерживание антибиотикорези-
стентности.

Потенциальные угрозы от особо опас-
ных инфекций животных известны:

- значительный экономический ущерб, 
убытки от болезней животных могут 
достигать 15-20% от валовой стои-
мости животноводства;

- мультипликативный экономический 
ущерб в смежных отраслях эконо-
мики;

- экспортные ограничения для сель-
скохозяйственной продукции, в том 
числе из предприятий, неблагопо-
лучных по инфекциям;

- ощутимые социально-экономические 
последствия для населения, обуслов-
ленные снижением трудовой заня-
тости, дефицитом продовольствия, 
ограничениями торговли и транс-
портных перевозок в связи с введе-
нием карантинных мероприятий;

- снижение безопасности животновод-
ческой продукции и опасность забо-
левания людей в результате зараже-
ния зооантропонозными инфекциями.

ОСОБО ОПАСНЫЕ 
(ТРАНСГРАНИЧНЫЕ) 
БОЛЕЗНИ ЖИВОТНЫХ 
Это заболевания, протекающие в ви-
де эпизоотий, высоко контагиозные
либо трансмиссивные, имеющие по-
тенциал к быстрому, в том числе 
трансграничному распространению 
и имеющие серьёзные социально-
экономические последствия. В спи-
сок МСХ РФ (приказ Минсельхоза 
России №476) включены: Африкан-
ская чума свиней, Сибирская язва, 
Высокопатогенный грипп птиц Сап, 
Оспа овец и коз, Блутанг, Ящур, Бе-
шенство, Чума мелких жвачных, Чу-
ма верблюдов, Чума крупного рога-
того скота.

Для профилактики инфекционных 
и прочих болезней коров имеет зна-
чение качество спермы. Действующий 
стандарт (ГОСТ 2603-2015 «Средства 
воспроизводства «Сперма быков за-
мороженная») не допускает наличия 
в сперме патогенных и условно-па-
тогенных бактерий, грибов, вирусов 
и микоплазмы, а также спермы, про-
изведенной от производителей, ко-
торые являются носителями генети-
ческих аномалий и гаплотипов фер-
тильности (в РФ обязательный тест на 
6, а выявлено уже более 10-14 гап-

В РОССИИ УСПЕШНО 
РЕАЛИЗУЕТСЯ ФНТП 
РАЗВИТИЯ СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА НА 2017-
2030 ГГ. УКАЗОМ ПРЕЗИ-
ДЕНТА СТРАНЫ ГОЛОВ-
НОЙ ОРГАНИЗАЦИЕЙ ЯВ-
ЛЯЕТСЯ НИЦ «КУРЧАТОВ-
СКИЙ ИНСТИТУТ». ЗАДА-
ЧА – ПОЛНОСТЬЮ ОТКА-
ЗАТЬСЯ ОТ ПОСТАВОК 
ЗАРУБЕЖНОГО ГЕНЕТИЧЕ-
СКОГО МАТЕРИАЛА, ОБЪ-
ЕМ КОТОРОГО СЕЙЧАС 
ДОСТИГАЕТ 90% 

Большой ущерб молочному живот-
новодству наносит лейкоз крупного 
рогатого скота. В США, Канаде, Япо-
нии это заболевание не рассматри-
вают как опасное, меры принимают 
только при появлении злокачествен-
ных форм течения. В связи с этим, 
несмотря на карантин, при поступ-
лении в Россию импортных живот-
ных возможен занос и возбудите-
ля лейкоза. В России успешно спра-
вились с ликвидацией этого заболе-
вания на всем поголовье крупного
рогатого скота в Свердловской, Ле-
нинградской, Вологодской областях, 
успешно реализуются программы 
оздоровления в Тюменской области, 
Краснодарском крае. Желательно 
распространить этот опыт и на дру-
гие регионы. --->

АГРАРНАЯ АНАЛИТИКА
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Значительное количество коров вы-
браковывается по причине маститов, 
причем наблюдается динамика уве-
личения клинической формы болез-
ни, особенно у самых продуктивных 
коров. Осложняет ситуацию широ-
кое распространение на фермах вы-
соко резистентных штаммов патоге-
нов к антимикробным препаратам. 
Для сдерживания формирования 
антибиотикустойчивости необходи-
ма планомерная работа на каждом 
предприятии с привлечением по-
тенциала научных учреждений.

На молочных фермах как племенных, 
так и товарных, выявляется до 20-30 
различных нозологий паразитарно-
го, вирусного, бактериального, неин-
фекционного характера. Чтобы спра-
вится с такой интенсивной ветеринар-
ной нагрузкой, необходим эффектив-
ный лечебно-профилактический комп-
лекс мер, разработанный с учетом хо-
зяйственных особенностей в каждом 
предприятии.

вание методов оценки животных 
в направлении повышения точности
получаемых значений племенной
ценности (EBV) (С участием НИЦ «Кур-
чатовский институт»). Необходимы
усилия научных организаций по раз-
работке отечественных геномных ин-
дексов племенной ценности с уче-
том территориальных и климатиче-
ских особенностей страны.

ского потенциала крупного рогатого 
скота специализированных мясных 
пород» и «Улучшение генетического 
потенциала крупного рогатого ско-
та молочных пород» в рамках Фе-
деральной научно-технической про-
граммы развития сельского хозяйст-
ва на 2017-2025 годы. 

Подпрограммы должны обеспечить: 
создание геномных баз данных для 
различных пород; разработку новых 

ДЛЯ РАЗВИТИЯ МОЛОЧНОГО 
ЖИВОТНОВОДСТВА
И для решения указанных проблем 
в ходе всевозможных обсуждений 
высказаны ряд предложений, неко-
торые из них приведены ниже.

Предлагается:

1. Обеспечить развитие и внедрение 
отечественных наукоемких техноло-
гий в области селекции, генетики 
и воспроизводства крупного рогатого 
скота путем принятия и реализации 
подпрограмм «Улучшение генетиче-

методов и программного обеспече-
ния для реализации геномных оце-
нок, подбора родительских пар и кон-
троля генетической структуры попу-
ляций; разработку методов и про-
граммного обеспечения для авто-
матизированного сбора различных 
экономически-значимых показате-
лей животных и др. 

2. Основным технологическим (гене-
тически обусловленным) фактором 
повышения эффективности селек-
ции крупного рогатого скота в Рос-
сии должны являться совершенство-

БОЛЬШОЙ УЩЕРБ МОЛОЧНОМУ ЖИВОТНОВОДСТВУ 
НАНОСИТ ЛЕЙКОЗ КРУПНОГО РОГАТОГО СКОТА. 
В РОССИИ УСПЕШНО СПРАВИЛИСЬ С ЛИКВИДАЦИЕЙ 
ЭТОГО ЗАБОЛЕВАНИЯ НА ВСЕМ ПОГОЛОВЬЕ КРУПНОГО 
РОГАТОГО СКОТА В СВЕРДЛОВСКОЙ, ЛЕНИНГРАДСКОЙ, 
ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТЯХ, УСПЕШНО РЕАЛИЗУЮТСЯ 
ПРОГРАММЫ ОЗДОРОВЛЕНИЯ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛА-
СТИ, КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ

3. Завозить на территорию страны 
нужно лучший генетический мате-
риал, необходимый для развития от-
ечественной племенной базы. Этот 
материал должен быть как минимум 
на порядок лучше, чем тот, которым 
сегодня располагают отечественные 
организации по искусственному осе-
менению. Решение о необходимости 
приобретения зарубежного семени
быков должен принимать созданный 
Президентом страны AO «Головной 
центр по воспроизводству сельско-
хозяйственных животных» на осно-
ве научного обоснования необходи-
мости привлечения зарубежного ге-
нетического материала. Проводить 
обязательное исследование заморо-
женного семени животных-произво-
дителей зарубежного и отечествен-
ного производства на соответствие 
требованиям ГОСТ 2603-2015.

4. Разработать программу по заклад-
ке линий быков-производителей на 
основе отечественного племенного
материала с использованием лучших 
мировых генетических ресурсов и с 
использованием методов геномной 
коррекции по важнейшим хозяйст-
венно-полезным признакам.

Закладку линий быков-производите-
лей провести в племенных заводах 
по породам молочного скота таким 
образом, чтобы обеспечить наиболь-
шую генетическую отдаленность по 
родственным генеалогическим свя-

АГРАРНАЯ АНАЛИТИКА



НИВЫ РОССИИ №6 (216) ИЮЛЬ 2023

SVETICH.INFO 
САЙТ О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 31

зям в федеральных округах. В каж-
дом округе заложить не менее 6-10 
линий быков-производителей. Тща-
тельный отбор лучших быков в 4-5 
поколениях даст возможность сфор-
мировать в стране необходимое для 
устойчивого генетического разви-
тия число линий быков, которые бу-
дут отличаться не только по генеало-
гии, но и по климатическим услови-
ям выращивания, что даст возмож-
ность обмена генетическим мате-
риалом между регионами в преде-
лах одной породы.

5. Учесть риски потери отечествен-
ных пород при поголовном перево-
де крупного рогатого скота молоч-
ных пород в голштинскую породу. 
Поглощение одной голштинской по-
родой всей отечественной популяции 
ставит племенное животноводство 
в полную зависимость от США и Ка-
нады, которые являются создателя-
ми этой породы.

При формировании и работы комис-
сии по определению породы и пород-
ности необходимо привлекать компе-
тентных специалистов и ученых.

6. Для сокращения выбытия коров 
в каждом предприятии иметь про-
грамму профилактики и обеспече-
ния здоровья всех возрастных групп 
животных (с обязательным монито-
рингом показателей обмена веществ, 
иммунной системы, диспансеризации 
и пр.). 7. Активизировать проведение 
научных исследований по разработ-
ке новых отечественных препаратов 

на для ветеринарии, селекционной 
и племенной работы, а также науч-
ного обеспечения молочного живот-
новодства.

Автор приносит благодарность уче-
ным, предоставившим материалы
для подготовки статьи: академикам 
Х.А. Амерханову, И.М. Дунину, М.И. Гу-
люкину, Н.А. Зиновьевой, Ю.А. Юлдаш-
баеву, члену-корреспонденту И.А. Шку-
ратовой, доктору биол. наук В.С. Мым-
рину, к.с.х.н. М.Ю. Севостьянову, к.б.н 
К. Кишу, к.б.н. М.А. Гергель, и другим.

и технологических решений для за-
щиты здоровья животных с целью 
снижения проблемы импортозаме-
щения ветеринарных препаратов 
и устойчивости возбудителей болез-
ней к лекарственным препаратам.

Изучение фармакологических, биоло-
гических, токсикологических свойств 
и эффективности ветеринарных пре-
паратов необходимо проводить толь-
ко в профильных институтах и цен-
трах, располагающих квалифициро-
ванными кадрами и лабораторным 
оборудованием.

Необходимо активизировать подго-
товку кадров высшего и среднего зве- С
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА АПК РЕГИОНА

– Анна Анатольевна, расскажите
о сегодняшнем положении дел 
в сельском хозяйстве и планах
на 2023 год? 

– В текущем году ситуация в сельском 
хозяйстве остается стабильной. Так, 
объем продукции сельского хозяйст-
ва, произведенной в хозяйствах всех
категорий в 2022 году, составил
127,4 млрд. рублей или 108,9% к уро-
вню 2021 года в сопоставимых це-
нах. В растениеводстве индекс фи-

зического объема составил 120,6% 
к уровню 2021 года, в животноводст-
ве – 101,7%.

Агроклиматические условия в пери-
од проведения посевной кампании,
роста и развития сельскохозяйствен-
ных культур в Свердловской области
в 2022 году были благоприятные, что 
позволило собрать рекордный уро-
жай зерновых и зернобобовых куль-
тур, картофеля и овощей собрано 
на уровне среднемноголетних зна-
чений.

Анна Кузнецова: 
«Ситуация в сельском хозяйстве Свердловской 
области остается стабильной»

Агропромышленный комплекс Свердловской об-
ласти традиционно является одним из важнейших 
секторов региональной экономики. От его устой-
чивой и сбалансированной работы зависит продо-
вольственная безопасность региона и состояние 
экономики. И сегодня мы беседуем с министром 
агропромышленного комплекса и потребительско-
го рынка Свердловской области Анной Кузнецо-
вой о ситуации в отрасли и планах на 2023 год.

Текст: Информационное 
агентство «СВЕТИЧ»

Приоритетным направлением в раз-
витии сельского хозяйства Свердлов-
ской области является молочное ско-
товодство. Произведено 846,1 тыс. 
тонн молока, что составляет 105% 
к 2021 году. Рост объемов производст-
ва молока обеспечен за счет сельско-
хозяйственных организаций и фер-
мерских хозяйств.

Производство яиц в хозяйствах всех 
категорий возросло в 2022 году, по 
сравнению с 2021 годом, на 19,9 млн 
штук и достигло 1616,2 млн штук 
(101,2% к уровню 2021 года). Уро-
вень самообеспечения яйцом в ре-
гионе ежегодно около 100%, что со-
ответствует достижению порогового
значения индикатора продовольст-
венной безопасности Свердловской 
области.

Производство скота и птицы на убой 
(в живом весе) составило 247,6 тыс. 
тонн или 97,6% к 2021 году при этом 
в сельхозорганизациях был обеспе-
чен рост производства мяса свиней 
(107,3% к 2021 году).

По итогам 2022 года по объему про-
изводства молока в сельскохозяйст-
венных организациях, Свердловская 
область занимает 7 место среди ре-
гионов России и первое в Уральском
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федеральном округе, по производст-
ву картофеля продолжает занимать
6 место в Российской Федерации 
и первое место в Уральском Феде-
ральном округе, по производству ово-
щей – 22 и 2 места соответственно.

Повторюсь, что ситуация в сельском 
хозяйстве остается стабильной. В ян-
варе-мае 2023 года объемы произ-
водства продукции животноводства 
сохраняются практически на уровне 
2022 года.

Яровой сев в 2022 году проведен 
в оптимальные агротехнические сро-
ки. Вместе с тем аномально жаркая 
и сухая погода в мае текущего го-
да, способствующая снижению вла-
гообеспеченности почвы, привела 
к сдерживанию роста растений, из-
реженности посевов, засыханию рас-
тений. Развитие зерновых культур 
идет с опережением средних сро-
ков на 1-3 недели, что может приве-
сти к снижению потенциала урожай-
ности. В настоящее время сельско-
хозяйственные товаропроизводите-
ли приступили к заготовке кормов 
для отрасли животноводства.

Предприятия пищевой и перераба-
тывающей промышленности Сверд-
ловской области в 2022 году про-
должали стабильно работать, под-
страиваясь под изменения потре-
бительского спроса и обеспечивая
производство социально-значимых
продуктов питания. За 2022 год 
предприятиями, производящими пи-
щевые продукты и напитки, отгруже-
но товаров собственного произ-
водства на сумму 185,3 миллиар-
да рублей или 116% к 2021 году.

Достаточно высокими темпами раз-
вивалось производство следующих
видов пищевых продуктов и напит-
ков: маргарин – 115%, пиво – 111,2%, 
молоко жидкое обработанное, вклю-
чая молоко для детского питания – 
106,4%, полуфабрикаты мясные 

тель: по итогам года удой молока от
одной коровы в сельскохозяйствен-
ных организациях достиг 8411 кг, 
что на 971 кг выше среднероссий-
ского показателя (РФ – 7440 кг). 

При этом в 25 хозяйствах региона
от каждой коровы надоили более 
9000 кг молока.

В Екатеринбурге с 28 по 30 июня со-
стоялся 65-й координационно-мето-
дический Совет по племенной рабо-
те с молочным скотом Урала.

– Какая государственная поддержка 
выделяется аграриям на федераль-
ном и региональном уровнях? 

– В поддержании стабильной работы
агропромышленного комплекса не-
маловажную роль играет государст-
венная поддержка. В 2022 году го-
сударственная поддержка в виде 
субсидий предоставлена в общей 
сумме прочти 4,5 млрд. рублей, в том
числе за счет средств федерального 
бюджета 971,3 млн рублей, област-
ного бюджета – 3,5 млрд. рублей.

и мясосодержащие, охлажденные, 
замороженные – 103,5%, масло сли-
вочное – 101,9%, хлеб и хлебобулоч-
ные изделия, включая полуфабри-
каты – 100,8%.

В текущем году ситуация в произ-
водстве пищевых продуктов и напит-
ков остается стабильной. Объем от-
груженных товаров собственного 
производства предприятиями пище-
вой и перерабатывающей промыш-
ленности в январе-мае 2023 года
составил 77,85 млрд. рублей, ин-
декс промышленного производст-
ва пищевых продуктов – 99,3%, на-
питков – 98,5%.

– Расскажите о развитии животно-
водства, о положительных тенден-
циях в этой отрасли, племенной ра-
боте и модернизации. 

– Увеличение объемов производства
молока в сельскохозяйственных ор-
ганизациях и фермерских хозяйствах 
обеспечивается благодаря многолет-
ней работе по повышению генетиче-
ского потенциала скота, строительству 
молочных комплексов и комплексной 
технологической модернизации.

В Свердловской области продолжа-
ет успешно развиваться племенное 
животноводство, которое представ-
лено 38 племенными организация-
ми по разведению крупного рога-
того скота молочного направления 
продуктивности, в которых содер-
жится около 50% от общего поголо-
вья коров в сельскохозяйственных 
организациях.

Комплекс проводимых мероприятий 
позволяет развивать молочное ско-
товодство интенсивным путем − уве-
личивать продуктивность дойного 
стада, а не поголовье коров. Сред-
ний удой молока от одной коровы
уже несколько лет значительно пре-
вышает среднероссийский показа-

Всего в Свердловской области реа-
лизуются 22 мероприятия государст-
венной поддержки, в том числе на ус-
ловиях софинансирования расходов 
с федеральным бюджетом – 12 меро-
приятий. Государственная поддерж-
ка оказана 486 получателям, в том 
числе относящимся к малым формам 
хозяйствования – 299.

Наибольшую долю в общем объеме
занимают субсидии на поддержку
сельскохозяйственного производст-
ва по отдельным подотраслям рас-
тениеводства и животноводства. На 
втором месте − субсидии на стиму-
лирование развития приоритетных 
подотраслей агропромышленного 
комплекса и развитие малых форм 
хозяйствования, а также субсидии 
на возмещение части прямых поне-
сенных затрат на создание и (или) 
модернизацию объектов агропро-
мышленного комплекса.

ВСЕГО В 2023-2024 ГГ. 
НА ТЕРРИТОРИИ ОБЛАСТИ 
ПЛАНИРУЕТСЯ РЕАЛИЗОВАТЬ 
ЧЕТЫРЕ ПРОЕКТА МЕЛИОРА-
ЦИИ, ПРЕДУСМАТРИВАЮ-
ЩИХ ПРОВЕДЕНИЕ ГИДРОМЕ-
ЛИОРАТИВНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ 
НА ОБЩЕЙ ПЛОЩАДИ БОЛЕЕ 
1000 ГЕКТАРОВ. ОБЩИЙ ОБЪ-
ЕМ ИНВЕСТИЦИЙ СОСТАВИТ 
БОЛЕЕ 322 МЛН РУБЛЕЙ
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Чтобы поддержать сельскохозяйствен-
ных товаропроизводителей в услови-
ях санкционного давления, в 2022 го-
ду были реализованы мероприятия
по возмещению производителям зер-
новых культур части затрат на про-
изводство и реализацию зерновых 
культур, в том числе с привлечени-
ем средств Резервного фонда Пра-
вительства Российской Федерации, 
а также стимулированию увеличе-
ния производства масличных куль-
тур. Общий объем предоставленных 
субсидий на указанные цели соста-
вил 162,1 млн. рублей.

Увеличение ставки субсидии на под-
держку собственного производства 
молока способствовало в целом ро-
сту объемов производства сельско-
хозяйственными товаропроизводи-
телями молока.

ского хозяйства Российской Федера-
ции на 1 июля 2023 г. заключено во-
семь соглашений о предоставлении 
региону субсидий и межбюджетных 
трансфертов из федерального бюд-
жета.

С 2023 года введены дополнительные 
меры поддержки, направленные на 
стимулирование увеличения произ-
водства картофеля и овощей, кото-
рые будут реализовываться на усло-
виях софинансирования расходов 
с федеральным бюджетом. Кроме 
того, из средств областного бюдже-
та будет оказываться государствен-
ная поддержка на возмещение ча-
сти затрат сельскохозяйственных то-
варопроизводителей на строительст-
во (приобретение) жилья для обеспе-
чения жильем работников сельского 
хозяйства.

хозяйственной продукции, на обес-
печение продовольственной неза-
висимости региона, решения задач 
импортозамещения и минимизации 
последствий введенных санкцион-
ных ограничений, повышения экс-
портного потенциала продукции аг-
ропромышленного комплекса будут 
сохранены и на предстоящий сред-
несрочный период.

В 2023 году государственная под-
держка в виде субсидий планирует-
ся в общей сумме более пяти мил-
лиардов рублей, в том числе за счет 
средств федерального бюджета – 
1,3 млрд. рублей, областного бюдже-
та – 3,7 млрд. рублей. За первое по-
лугодие 2023 года господдержка 
в виде субсидий предоставлена 
в сумме 2,7 млрд. рублей.

Для привлечения средств федераль-
ного бюджета на развитие агропро-
мышленного комплекса Свердлов-
ской области с Министерством сель-

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА АПК РЕГИОНА

– Анна Анатольевна, как идёт техни-
ческое обновление хозяйств, и как 
регион помогает сельхозпредприя-
тиям в приобретении техники?

– Ежегодно парк технических средств 
производства в сельском хозяйстве 
пополняют более тысячи новых ма-
шин на сумму свыше 4,5 млрд.руб-
лей. Оказываемая государственная 
поддержка на техническое перевоо-
ружение позволяет сельхозтоваро-
производителям Свердловской об-
ласти ежегодно экономить более 
300 миллионов рублей.  

В 2022 году сельскохозяйственными 
товаропроизводителями приобретено 
более 1,4 тыс. единиц сельскохозяйст-
венной техники и оборудования, в том
числе 431 единица техники приобре-
тена с участием субсидии на техниче-
скую и технологическую модерниза-
цию в сумме 302 млн рублей из об-
ластного бюджета.

ОБЪЕМ ПРОДУКЦИИ СЕЛЬСКО-
ГО ХОЗЯЙСТВА, ПРОИЗВЕДЕН-
НОЙ В ХОЗЯЙСТВАХ ВСЕХ КА-
ТЕГОРИЙ В 2022 ГОДУ, СОС-
ТАВИЛ 127,4 МЛРД. РУБЛЕЙ 
ИЛИ 108,9% К УРОВНЮ 2021 
ГОДА В СОПОСТАВИМЫХ ЦЕ-
НАХ. В РАСТЕНИЕВОДСТВЕ 
ИНДЕКС ФИЗИЧЕСКОГО ОБЪЕ-
МА СОСТАВИЛ 120,6% К УРОВ-
НЮ 2021 ГОДА, В ЖИВОТНО-
ВОДСТВЕ – 101,7%

Осуществляемые меры в рамках го-
сударственных программ и регио-
нальных проектов, направленные на 
сохранение финансовой устойчиво-
сти и конкурентоспособности произ-
водителей и переработчиков сельско-
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В 2023 году сумма господдержки на 
приобретение сельскохозяйственной 
техники и оборудования увеличена 
до 501 миллиона рублей. За первое 
полугодие сельхозтоваропроизводи-
телями уже приобретено 90 тракто-
ров, 20 зерноуборочных и кормоубо-
рочных комбайнов, 74 машины для 
обработки почвы, 33 автомобиля, все-
го 690 сельскохозяйственных машин 
и комплектов оборудования на сум-
му более двух миллионов рублей.

Безусловно, в условиях санкций проя-
вились проблемы в обеспечении сель-
скохозяйственных товаропроизводи-
телей техникой и запасными частя-
ми импортного производства, а так-
же организации логистики.

ства новых объектов животноводст-
ва, модернизации и реконструкции
уже функционирующих, продолжает-
ся строительство молочных комплек-
сов. Введены в эксплуатацию 11 жи-
вотноводческих объектов на 2,9 тыс. 
скотомест, в том числе крупнейший 
молочный комплекс в ООО «Ударник»
(Артинский городской округ) на 1850 
голов, основное строительство кото-
рого завершено в конце 2021 года.
Всего на возмещение части прямых 
понесенных затрат на создание 
и (или) модернизацию объектов АПК 
за 2022 год предоставлены бюджет-
ные средства в сумме 333,9 млн 
рублей.

В 2023 году, в рамках строительст-
ва новых и модернизации существую-
щих объектов животноводства, с уче-
том переходящих объектов, планиру-
ется ввести более 4400 скотомест. 
Кроме того, завершим строительство 
и ввод в эксплуатацию четырёх се-
мейных ферм.

В птицеводстве в 2022-2024 гг. осу-
ществляется реализация инвестици-
онного проекта «Создание репродук-
тора второго порядка яичного на-
правления для производства инку-
бационных яиц финального гибрида 
на 10 млн штук в год в акционерном 
обществе «Птицефабрика «Сверд-
ловская» в Асбестовском городском 
округе. Предварительный объем ин-
вестиций составит более 700 млн 
рублей. Реализация данного проек-
та позволит предприятию стабильно
производить один миллиард штук 
яиц в год.

В растениеводстве в 2023 2024 гг. 
АО «Тепличное» планирует реали-
зовать инвестиционный проект по 
строительству инновационного теп-
личного комбината площадью 13 гек-
таров с энергоцентром на территории 
поселка Садовый (г. Екатеринбург). 

– Строительство современных жи-
вотноводческих помещений – реа-
лия нашего времени. Как в вашем 
регионе работает это направление?

– Продолжена в 2022 году реализа-
ция инвестиционных проектов, в том 
числе с участием государственной 
поддержки. Так, в рамках строитель-

ОБЪЕМ ОТГРУЖЕННЫХ ТОВА-
РОВ СОБСТВЕННОГО ПРОИЗ-
ВОДСТВА ПРЕДПРИЯТИЯМИ 
ПИЩЕВОЙ И ПЕРЕРАБАТЫ-
ВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
В ЯНВАРЕ-МАЕ 2023 ГОДА 
СОСТАВИЛ 77,85 МЛРД. РУБ-
ЛЕЙ, ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕН-
НОГО ПРОИЗВОДСТВА ПИ-
ЩЕВЫХ ПРОДУКТОВ – 99,3%, 
НАПИТКОВ – 98,5%

--->
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Предварительная стоимость объек-
та – 5 млрд. рублей. Дополнительное 
производство овощной продукции, 
с введенных в производство площа-
дей, составит более 9 тыс. тонн еже-
годно. И уровень самообеспечения 
Свердловской области в овощах за-
крытого грунта, производимых сель-
хозорганизациями в зимних осте-
кленных теплицах, возрастет до 55%. 
Проект предусматривает создание 
322 дополнительных рабочих мест.

Будет продолжено проведение куль-
туртехнических мероприятий, в том 
числе гидромелиоративных и по из-
весткованию кислых почв. Всего 
в 2023-2024 гг. на территории обла-
сти планируется реализовать четы-
ре проекта мелиорации, предусма-
тривающих проведение гидромели-
оративных мероприятий на общей 
площади более 1000 гектаров. Об-

дится профориентационная работа 
с целью агитации выпускников школ 
для поступления в образовательные 
организации аграрной направлен-
ности. В 2022 году участие в таких 
встречах приняли 875 выпускни-
ков 9-11 классов. Ежегодно около
30-40 организаций агропромыш-
ленного комплекса Свердловской 
области принимают участие в собра-
ниях по распределению выпускни-
ков и ярмарках вакансий.

В регионе предоставляются субсидии 
сельскохозяйственным товаропроиз-
водителям на возмещение части за-
трат по ученическим договорам, за-
ключенным с работниками, прохо-
дящими обучение и на оплату труда 
и проживание студентов, проходя-
щих производственную практику, на 
подготовку и переподготовку спе-
циалистов для сельского хозяйства, 
а также на выплаты молодым спе-
циалистам для обзаведения хозяй-
ством;

Увеличение суммы выплаты субси-
дии на обзаведение хозяйством мо-
лодым специалистам может стать од-
ним из важнейших рычагов для прив-
лечения специалистов в сельскую
местность и закрепления их на пред-
приятиях агропромышленного сек-
тора.

– Анна Анатольевна, как развивают-
ся сельские территории Свердлов-
ской области?

– В регионе работает программа 
«Комплексное развитие сельских 
территорий Свердловской области 
до 2027 года». Мероприятия реа-
лизуются по четырём направлени-
ям: улучшение жилищных условий 

Строительство предприятия по роз-
ливу безалкогольной продукции (со-
ки, нектары, питьевая вода, квас жи-
вого брожения, спортивные напитки, 
лимонад, газированные воды) ООО 
«Айседора».

Реализация инвестиционного проек-
та по строительству предприятия по 
переработке молока и производству 
высококачественных твердых сортов 
сыра ООО «Гран Рэ» (Группа компа-
ний «Некрасово-1»).

– Один из важных вопросов во всех 
сферах АПК сегодня – кадровый.

– Конечно, чтобы обеспечить разви-
тие агропромышленного комплекса, 
внедрение передовых технологий, 
необходимо кадровое обеспечение
сельских территорий, в том числе, 
привлечение молодых квалифици-
рованных специалистов.

Чтобы решить проблему нехватки 
кадров в сельской местности, прово-

щий объем инвестиций составит бо-
лее 322 млн рублей.

Сельскохозяйственные товаропро-
изводители в 2022 году продолжи-
ли работу по строительству храни-
лищ, приобретению и установке хо-
лодильного ивентиляционного обо-
рудования.

В производстве пищевых продуктов 
росту объемов производства будут 
способствовать завершаемые и но-
вые, планируемые к запуску, инве-
стиционные проекты пищевой и пе-
рерабатывающей промышленности:

В хлебопекарной отрасли крупным
инвестиционным проектом стало
строительство производственно-
складского комплекса пищевой про-
мышленности, с административны-
ми помещениями, складом бестар-
ного хранения сырья, зданиями кон-
трольно-пропускных пунктов, сетями 
и оборудованием инженерно-техни-
ческого обеспечения» АО «СМАК».

В 2022 ГОДУ ГОСУДАР-
СТВЕННАЯ ПОДДЕРЖКА 
В ВИДЕ СУБСИДИЙ ПРЕ-
ДОСТАВЛЕНА В ОБЩЕЙ 
СУММЕ ПРОЧТИ 4,5 МЛРД.  
РУБЛЕЙ, В ТОМ ЧИСЛЕ ЗА 
СЧЕТ СРЕДСТВ ФЕДЕРАЛЬ-
НОГО БЮДЖЕТА 971,3 МЛН 
РУБЛЕЙ, ОБЛАСТНОГО 
БЮДЖЕТА – 3,5 МЛРД. 
РУБЛЕЙ
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граждан, проживающих на сельских 
территориях, развитие газификации, 
благоустройство и реализация про-
ектов по созданию современного 
облика сельских территорий.

В 2022 году 65 семей из 29 муни-
ципалитетов, проживающих в сель-
ской местности, получили выпла-
ты на улучшение жилищных усло-
вий. Проводятся газовые сети в сё-
ла, реализуются проекты благоуст-
ройства. Продолжена реализация 
проектов по созданию современно-
го облика, к примеру, в посёлке Пио-
нерском Ирбитского района появил-
ся современный физкультурно-об-
разовательный комплекс. Всего на 
финансирование мероприятий из 
федерального, областного и мест-
ного бюджетов направлено более 
600 млн рублей.

В 2023 году планируется продолжить 
развитие газификации в сельских 
территориях. В целях комплексного
благоустройства планируется реали-
зовать два проекта. В рамках феде-
рального проекта «Современный 
облик сельских территорий» про-
должится реализация проекта «Ком-
плексное развитие пгт. Рефтинский
городского округа Рефтинский Сверд-
ловской области». На улучшение жи-
лищных условий граждан, прожива-
ющих на сельских территориях, бу-
дут предоставлены субсидии 27 му-
ниципальным образованиям.

лия Свердловской области, разра-
ботанная ФГБНУ «Уральский феде-
ральный аграрный научно-исследо-
вательский центр УрО РАН».

В регионе активно используются се-
мена уральской селекции зерновых 
и зернобобовых культур, льна мас-
личного, картофеля, клевера, люцер-
ны, тимофеевки, овсяницы.

Всего в Государственный реестр се-
лекционных достижений, допущен-
ных к использованию в Российской 
Федерации, включено более 396 сор-
тов и 1 гибрид сельскохозяйствен-
ных растений, выведенные специа-
листами Уральского федерального
аграрного научно-исследовательско-
го центра. Получено и поддержива-
ется 96 патентов и свидетельств 
о государственной регистрации на 
селекционные достижения. В кол-
лекционном питомнике изучаются 
генотипы картофеля из 28 стран ми-
ра по основным признакам (скоро-
спелость, продуктивность, биохими-
ческий состав и другие). Выделяют-
ся генетические источники по этим 
признакам, что позволяет создавать 
сорта, адаптированные к условиям 
Среднего Урала.

До 2025 года планируется создать 
высокоадаптивные, экологически-
пластичные и стабильные сорта, со-
четающие высокую продуктивность 
и устойчивость к болезням и вредите-
лям. И это снизит зависимость уро-
жайности от погодных условий ве-
гетационного периода, увеличит 
производство и качество продук-
ции, обеспечит снижение пестицид-
ной нагрузки, и увеличит экологи-
ческую чистоту продовольственной 
продукции. Будут созданы новые 
сорта, превышающие районирован-
ные стандарты по продуктивности 
и комплексу хозяйственных качеств.

– Анна Анатольевна, спасибо за 
очень интересное, а главное – 
информативное интервью.

Кроме уже имеющихся видов гос-
поддержки на комплексное разви-
тие сельских территорий, с 2023 го-
да предоставляется новый вид суб-
сидии на возмещение затрат по при-
обретению жилого дома в селе. Пе-
речень сельских территорий для це-
лей предоставления субсидии опре-
деляется министерством агропро-
мышленного комплекса и потреби-
тельского рынка Свердловской об-
ласти. Получатели субсидии – сель-
скохозяйственные товаропроизво-
дители – юридические лица и инди-
видуальные предприниматели. Раз-
мер субсидии не превышает 50% 
цены жилого дома.

– И в завершение нашего интервью,
расскажите о том, как решаются
в регионе вопросы влияния природ-
ных аномалий на выращивание сель-
хозкультур, в том числе, с помощью 
научных достижений? Сегодня эта 
тема, как никогда, актуальна. 

– Погодные условия оказывают зна-
чительное влияние на формирова-
ние конечных итогов в растениевод-
стве. В целях обеспечения продо-
вольственной безопасности регио-
на, снижения зависимости урожай-
ности от погодных условий, повыше-
ния эффективности использования 
сельскохозяйственных земель, ши-
роко используется научно-обосно-
ванная зональная система земледе-

АПК РЕГИОНА ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

С
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Фантазер. Именно так назвали бы многие из нас сказоч-
ного героя, утверждавшего, что даже на крайнем Севере 
будут расти фруктовые деревья, выращиваться картош-
ка, а на пальмах висеть сладкие… бананы. Быть может, 
это выглядит невероятно, но стал уже объективной ре-
альностью тот факт, что температура за 30, а то и под 40 
градусов в июне-июле стоит на Урале продолжительное 
время, и угрожает аграриям потерей значительной части 
их драгоценного урожая. И это уже совсем не фантазии.

Текст: Владимир 
СЕДАНОВ
Фото из открытых 
источников

ЖАРА СНИЖАЕТ УРОЖАЙ
– До бананов нам, конечно, далеко, –
поясняет ситуацию руководитель аг-
рарного комплекса Целинного окру-
га Курганской области Виктор Васи-
льевич Шатских, – но ситуация дейст-
вительно не из простых. Почвенные 
запасы влаги практически на исхо-
де, а дождей хороших никак не дож-

ров, что на 30 тысяч гектаров боль-
ше сезона предыдущего, если при-
родные катаклизмы помешают им 
вырастить достойный урожай.

Не многим лучше ситуация и у кур-
ганских соседей. На юге Челябинской 
области, сообщили в местном Мин-
сельхозе, где как раз и сосредоточе-
ны большие посевные площади, из-
за нещадного солнцепека агрокуль-
туры сильно угнетены, запасов вла-
ги в почве так же практически нет. 
«Если жара и отсутствие дождя будут 
продолжаться, то возможны засуха
и гибель посевов. Зерно, соответст-
венно, будет щуплым, мелким, – не 
исключили в ведомстве. – Если тем-
пература понизится в ближайшее 
время и начнутся дожди, то ситуация 

дёмся. Если в ближайшее время по-
ложение не изменится, то потери на-
ши будут совсем немаленькие. Хотя 
и сейчас понятно, что их нам не из-
бежать.

Действительно, будет обидно зау-
ральским аграриям, которые в теку-
щем году засеяли яровыми культу-
рами площадь 1 млн.328 тыс. гекта-

Зерно вместо бананов – 
это по-нашему

Бананы вместо зерна – фантастика
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может нормализоваться. Но здесь 
все будет зависеть от того, на сколь-
ко снизится температура и сколько 
выпадет осадков».

образом то, что в первую очередь 
российское растениеводство являет-
ся крепким и устойчивым направле-
нием. И это ежегодно подтвержда-
ется динамикой объемов урожая ос-
новных культур. Прошлый год стал 
рекордным по целому ряду пози-
ций. Многие регионы обновили свои 
собственные максимумы.

Выступая на пленарном заседании, 
в рамках аграрной выставки «Все-
российский день поля» в Татарста-
не, министр сравнил средние уро-
жаи за две пятилетки. И получилось, 
что производство зерновых культур 
увеличилось почти на 16%, маслич-
ных – более чем на 60%. «Таким об-
разом, – заявил Патрушев, – россий-
ское растениеводство сформирова-
ло определенный запас прочности, 
который в том числе позволил нам 
без сбоев пройти непростой 2022 
год. В прошлом году, опираясь на эту 
базу, в диалоге с отраслью и регио-
нами мы находили дополнительные 
решения для сохранения стабиль-
ной ситуации».

Но все же хорошо понимают, что ес-
ли только хвастаться своими дости-
жениями и не идти вперед, то очень 
быстро можно остановиться. Навер-
ное, именно поэтому на названном 
аграрном форуме столь присталь-
ное внимание было уделено вопро-
сам продовольственной безопасно-
сти. Ну а как же без этого. . . Вот по-
чему в числе приоритетов был обо-
значен вопрос, касающийся разви-
тия отечественной системы семено-
водства, использования своих, про-
изведенных в России семян.

на позитивный результат сохраняет 
то, что основные посевы, в частно-
сти, в Сибири – яровые, а ведь имен-
но она является одним из крупных 
производителей зерна в РФ. Так, 
в минувшем году здесь было собра-
но его 18 млн тонн. По данным Рос-
стата, в Уральском федеральном ок-
руге – 7,2 млн тонн, в Приволжском – 
36,9 млн тонн. 

НЕ СЧАСТЛИВАЯ 
СЛУЧАЙНОСТЬ
«…Это не счастливая случайность, 
а результат принятых ранее систем-
ных решений, которые были реали-
зованы за последние годы». Такую 
оценку российским аграриям дал 
руководитель Минсельхоза РФ Дмит-
рий Патрушев. Что же имел в виду 
лидер отечественного АПК? Главным 

По словам одного из экспертов зер-
нового рынка, температура воздуха 
в последний период в Сибири, По-
волжье и на Урале, по разным оцен-
кам, на 4-10 градусов выше нормы. 
Так, например, в Уральском регио-
не за два последних месяца осадков 
выпало 32% от нормы. «Аналогичная
примерно картина и на востоке При-
волжского федерального округа. 
В большинстве регионов Сибири 
запасов продуктивной влаги где-то 
шесть миллиметров, что очень ма-
ло, – констатирует эксперт. – Это уже 
преддверие засухи».

Возможно ли спасение? Вопрос, что 
называется на засыпку. В Минсель-
хозе полагают, что даже если пойдут 
дожди, средний урожай все равно 
будет ниже прошлогоднего. Надежду 

ПО ИНФОРМАЦИИ ЭКСПЕР-
ТОВ ЗЕРНОВОГО РЫНКА, ТЕМ-
ПЕРАТУРА ВОЗДУХА В ПО-
СЛЕДНИЙ ПЕРИОД В СИБИРИ, 
ПОВОЛЖЬЕ И НА УРАЛЕ, ПО 
РАЗНЫМ ОЦЕНКАМ, НА 4-10 
ГРАДУСОВ ВЫШЕ НОРМЫ. 
В УРАЛЬСКОМ РЕГИОНЕ, НА-
ПРИМЕР, ЗА ДВА ПОСЛЕДНИХ 
МЕСЯЦА ОСАДКОВ ВЫПАЛО 
ВСЕГО 32% ОТ НОРМЫ

В РУКОВОДСТВЕ МИНСЕЛЬ-
ХОЗА ПРЕДЛОЖИЛИ ОКАЗЫ-
ВАТЬ ГОСПОДДЕРЖКУ ТЕМ 
СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЯМ, 
КОТОРЫЕ ИСПОЛЬЗУЮТ ПРИ 
ПОСЕВЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ СЕ-
МЕНА. ПО СЛОВАМ ДМИТРИЯ 
ПАТРУШЕВА, ОНИ ДОЛЖНЫ 
БЫТЬ В ПЛЮСЕ ПО ОТНОШЕ-
НИЮ К ТЕМ, КТО ТАКОВОЙ 
МАТЕРИАЛ ЗАВОЗЯТ

--->

Всероссийский день поля в Казани

Дмитрий 
Патрушев
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Ну, чего, казалось бы, нового? Ан, нет. 
В руководстве Минсельхоза пошли
дальше. «Сельхозпроизводители, ко-
торые используют отечественные се-
мена, будут получать дополнительную
господдержку», – прямо сообщил 
Дмитрий Патрушев. По его словам, 
они должны быть в плюсе по отноше-
нию к тем, кто завозит семена. «Боль-
ше будут получать от государства те, 
кто помогает развивать нашу селек-
цию, – подчеркнул министр и сразу 
пояснил, – не факт, что это всем по-
нравится, но тем не менее, у нас вы-
хода другого нет. Мы с иностранны-
ми компаниями продолжим рабо-
тать, но работу мы будем развивать 
на определенных, особенных усло-
виях. Новые правила вступят в си-
лу с 1 сентября, и согласно им, лока-
лизация производства семян долж-
на быть, что называется, полная, на-
чиная с передачи нам исходных тех-
нологий».

Думается, данное решение Минсель-
хоза обосновано велением времени 
и складывающейся ситуацией. По-
нятно, что далеко не все зарубежные 
производители семенного материа-
ла, так называемые партнёры, будут 
в восторге. Зато отечественный ры-
нок продолжит укрепляться и про-
довольственная безопасность – то-
же. Разве не этого мы хотим…

ЖЁСТКИЙ ПРЕССИНГ 
НЕ НАДЛОМИЛ
Понятно, что памятный рекордным 
урожаем минувший год для каждо-
го отдельно взятого сельхозпроизво-
дителя запомнился по-разному. Кто-
то сумел нарастить свой экономиче-
ский потенциал, а кто-то не мог реа-
лизовать по достойной цене собст-
венную продукцию, и даже понес 
от этого определенные потери. Но 

так, а некоторые говорят, что наше 
зерно никому не нужно. И это уж 
точно не соответствует действитель-
ности. 

Я почему-то уверен, что стратегиче-
ские задачи, поставленные в расте-
ниеводстве, вполне соответствует
тем целям, которые могут сделать 
аграрный сектор, а значит и всю стра-
ну, сильнее. Ведь не случайно, что од-
ним из важных направлений отрас-
ли называется энергообеспеченность, 
переход на отечественную технику, 
на отечественные семена. При актив-
ной государственной поддержке все 
это выглядит вполне реалистично. 

так, наверное, бывает всегда. Мы все 
ведь знаем, в какой непростой си-
туации оказалось государство в ус-
ловиях жесткого прессинга на рын-
ке зерна. Нас обманывали, не пуска-
ли, придумывали самые невероят-
ные санкции, а мы… Мы продолжали 
отстаивать свои позиции и кое в чем 
даже имели позитивный результат.

Что касается, к примеру, внешней 
торговли, то оказывается, здесь на-
ша страна неплохо даже преуспела. 
По предварительным данным, Рос-
сия поставила на глобальные рын-
ки почти 60 млн тонн зерна. Из них 
пшеницы около 47 млн. тонн. Для 
государства нашего это абсолют-
ный рекорд. И здесь мне снова хо-
чется привести слова руководителя 
Минсельхоза страны: «С учетом но-
вого урожая и переходящих остат-
ков в новом сезоне планируем по-
ставить на внешние рынки до 55 млн 
тонн зерна. Планомерно переориен-
тируемся на поставки дружествен-
ным странам. Сейчас в структуре экс-
порта они занимают 87%. В том чис-
ле таким ответственным партнерам 
направляется 96% наших зерновых. 
Конечно, это обеспечивает наш су-
щественный вклад в мировую про-
довольственную безопасность». Вот 

Отечественные семена должны быть в приоритете

И такая картинка диковинной уже не кажется

ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫМ 
ДАННЫМ, В 2022 ГОДУ 
РОССИЯ ПОСТАВИЛА НА 
ГЛОБАЛЬНЫЕ РЫНКИ ПОЧ-
ТИ 60 МЛН ТОНН ЗЕРНА. 
ИЗ НИХ ПШЕНИЦЫ ОКОЛО 
47 МЛН. ТОНН. ДЛЯ НА-
ШЕГО ГОСУДАРСТВА ЭТО 
АБСОЛЮТНЫЙ РЕКОРД

КСТАТИ
Кстати сказать, по оценке специали-
стов, несмотря на засушливые явле-
ния, в целом ряде российских регио-
нов продолжают все же выращивать 
зерно, а не бананы. Его, по предва-
рительным прогнозам, мы соберем 
в пределах 123 млн тонн, 78 из ко-
торых – пшеница. Масличных ожи-
дается порядка 26 млн тонн, свёк-
лы – больше 41 млн тонн. Очевид-
но, что достижение такого результа-
та нас вполне даже устроит и ситуа-
ция в аграрном секторе будет до-
статочно позитивной. 

С
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Степной вопрос 
выживания

Во-первых, «Брюкке-Агро» приро-
сло на 12 тысяч га, сейчас у пред-
приятия 26 тысяч га земли. Во-вторых, 
дойное стадо увеличилось с 750 ко-
ров почти до 1500. Со шлейфом до 
3000 голов. В-третьих, коллективы 
хозяйств объединились, без уволь-
нений. Обо всем по порядку.

Коллектив ООО «Брюкке-Агро», осно-
ванный в 2019 году в селе Редкая 

ОБЕИМИ РУКАМИ

Де-юре сделка вступила в силу 
1 июня. Де-факто колхоз пере-
шел к «Брюкке-Агро» двумя меся-
цами ранее. За это время здесь 
успели сделать немало, в первую 
очередь решали неотложные во-
просы со стадом, землей и, конеч-
но, с кадрами.

дубрава, несколько лет занимался 
укреплением своей хозяйственной 
базы, прежде всего животноводче-
ской. Работали быстро и очень эф-
фективно: реконструировали поме-
щения (советское наследство от кол-
хоза им. Карла Маркса), строили са-
мые современные дворы. Наращи-
вали стадо, осваивали беспривяз-
ное содержание, серьезно постави-
ли племенную работу и, к слову, по-
лучили заслуженный статус племре-
продуктора по красной степной по-
роде скота. 

По итогам 2022 года поголовье 
выросло здесь на 10% и достигло 
700 дойных коров (начали с 300 го-
лов). Молодой руководитель смотрел 

Текст: Глеб 
КОЛЕСНИКОВ 
Фото автора

ООО «Брюкке-Агро» выкупило СПК «ПЗ Колхоз им. 
Кирова» со всем имуществом и взяло на себя его 
долговое бремя. Новым владельцем некогда про-
славленного сельхозпредприятия Немецкого нацио-
нального района Алтайского края стало молодое пе-
редовое хозяйство того же района. Подробности из 
первых уст изложили его руководитель Пётр БООС 
и главный зоотехник Владимир НЕМЧЕНКО. 



НИВЫ РОССИИ №6 (216) ИЮЛЬ 2023

SVETICH.INFO 
САЙТ О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 43

ОПЫТ ЛИДЕРОВ АГРОБИЗНЕСА

с лишним кг молока. В прошлом го-
ду «Брюкке-Агро» получили в сред-
нем по 5703 кг молока. Зиму и весну 
доят на уровне прошлого года. Есть 
тенденция к росту.

Кроме того, к вводу в основное ста-
до в «Брюкке-агро» в этом году под-
готовлены 150 племенных ремонт-
ных телок.

ПЕРЕХОД НА БЕСПРИВЯЗЬ
Колхозные фермы требуют ремонта,
а то и реконструкции. Если помеще-
ния для молодняка еще более-менее, 

в будущее и хотел увеличить ста-
до до 1000 коров. Не было бы сча-
стья да…

Весной между предприятиями была 
заключена предварительная сдел-
ка, которая без преувеличения стала 
спасительной для СПК «ПЗ Колхоз 
им. Кирова», оказавшегося на гра-
ни банкротства. Предприятие сильно 
подкосила засуха 2022 года. 

К слову, кормов в колхозе, когда ту-
да заходил будущий владелец, оста-
валось едва на неделю. Коровы да-
вали по 7 кг молока в сутки… 

«Мы просто нормально накормили-
напоили животных, и среднесуточ-
ный надой вскоре вырос до 18 кг мо-
лока в сутки», – рассказывает глав-
ный зоотехник «Брюкке-Агро» Вла-
димир Немченко. – Думаю, наш ру-
ководитель принял верное решение:
восстановить хозяйство, сохранить 
хороший скот. Работы сейчас очень 
много. Я сам еду по делам в 6 утра, 
а возвращаюсь в 10 вечера. Но мы 
все понимаем – это животноводство». 

«Брюкке-агро» поделилось своими
«невеликими» запасами кормов 
с колхозом. Вот тебе и переходящие 
остатки – насколько они бываю важ-
ны. В степи это первоочередной во-
прос выживания. Также с кормами 
помог СХА колхоз ПЗ «Степной», где 
90% урожая зерновых идет в рацио-
ны собственного огромного стада. 

По словам Немченко, сейчас на основ-
ном производстве в «Брюкке-Агро» 
с аналогичных коров доят по 20 

то основные дворы, по словам Вла-
димира Немченко, «валятся». В соз-
дании лучших условий для животных 
в «Брюкке-агро» знают толк. 

К слову, у подсосновских телят уже 
улучшились рационы, доставляет 
корм им молочное такси – эта тех-
нология на порядок облегчает труд 
телятницы. 

На основной ферме молодого хозяйст-
ва накануне 2023 года запустили со-
временный двор, выполненный по 
технологии беспривязного содержа-
ния. Здесь это второй такой объект. 
Двор на 435 скотомест, на каждом
комфортные резиновые лежаки. Вну-
три – светодиодная подсветка, пре-
красная вентиляция, автоматические 
поилки и навозоудаление. Возводи-
ли новую ферму с мая по декабрь 
2022 года. Первый двор на 450 мест 
служит уже два года. Доятся коро-
вы в современном зале параллель-
ного типа по 36 голов разом. Свыше
700 голов доят две доярки, дваж-
ды в день.

Переход на беспривязь через некото-
рое время ожидает и фермы в Под-
сосново. Поскольку «классика» не по-
зволяет превысить нагрузку более 
70 голов на доярку, чтобы доить жи-
вотных качественно.

Важное место в экономике «Брюкке-
агро» занимает не только молоко, но 
и откорм быков. Кроме строительст-
ва современных молочных ферм, для 
откорма животных было решено оп-
робовать новую технологию холод-
ного содержания в тентовых ангарах. 

Первый ангар возвели год назад, он 
рассчитан на 300 скотомест, разме-
ры – 34 на 90 метров. Второй ангар 
появится в хозяйстве в этом году, 

Пётр Боос Владимир Немченко

--->
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Картина в полеводстве, по словам 
Петра Бооса, характерна для всего
Немецкого района – это уклон в кор-
мозаготовку. Соответственно органи-
зован севооборот, зерновые идут 
в концентрированную часть рацио-
нов. Тем не менее, урожайность 
«Брюкке-Агро» позволяет зараба-
тывать. 

«Полеводство даже в условиях слож-
ных лет: и по цене, и по погоде, по-
зволяет заработать в первую очередь 
благодаря маржинальным культу-
рам, – поясняет Пётр Боос. – Под-
солнечник и лен, конечно, приносят
больше, чем пшеница. Эти маслич-

он и размерами крупнее – 36 на 
118 метров, и животных вмещает
больше – рассчитан на 400 ското-
мест. 

Чтобы удешевить проект в «Брюкке-
Агро», строили своими силами: са-
ми заливали опалубку и кормовой 
стол, сами возводили каркас и натя-
гивали тент. 

ПОЛЯ И ЛЮДИ
Нынешняя посевная на всех 26 ты-
сяч га земли «Брюкке-Агро» (вклю-
чая 12 тысяч новых) проведена пол-
ностью и в срок. 

ные неплохо ведут себя у нас и по-
казывают неплохую урожайность да-
же в засуху, которая была и в том 
году, а в этом вероятно будет еще 
жестче. Кстати, лен мы впервые оп-
робовали только в прошлом году – 
засеяли 500 га и остались довольны. 
В этом году посеяли уже 1500 га. Под-
солнечника в этом году – 3300 га,
в прошлом было 2000 га. Так или 
иначе, ставим на эти культуры и вы-
руливаем. Животноводство нас кор-
мит, но, благодаря растениеводству, 
мы можем приобретать и строить, 
в том числе, для животноводства.

«Земле и животноводству в Подсосно-
во, которые мы взяли вместе с жи-
вотными, прежде всего, будут нужны 
вложения, – продолжает Боос. – Не 
думаю, что в этом году мы что-то вы-
ручим в финансовом плане. Продол-
жим вкладывать и выравнивать на-
шу экономику».

Новому владельцу также предстоит 
выплачивать долги бывшего колхоз, 
который стал теперь подсосновским 
отделением «Брюкке-агро».

Коллективы при этом «сливаются» 
в полном составе. В общей сложно-
сти из СПК «ПЗ Колхоз им. Кирова» 
в новое предприятие перешло около 
250 человек. Никаких сокращений, 
по заверениям нового владельца, 
нет, и не будет. Напротив, работни-
кам присоединенного предприятия 
уж проиндексировали зарплату. По 
некоторым профессиям вдвое и да-
же больше.

С
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ДИНАМИКУ РОСТА 
ПОКАЗЫВАЮТ НЕ ВСЕ 
СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОИТЕЛИ
Ключевым событием деловой про-
граммы стала конференция «Разви-
тие производства сельскохозяйст-
венного, строительно-дорожного 

ционный потенциал Пермского края, 
возможности сотрудничества с перм-
скими предприятиями в рамках меж-
региональной производственной 
кооперации и другие актуальные 
вопросы. 

В ходе мероприятия выступили Пре-
зидент Ассоциации «Росспецмаш» 
Константин Бабкин, директора Де-
партамента сельскохозяйственного, 
пищевого и строительно-дорожно-
го машиностроения Минпромторга 
России Мария Елкина, генеральный 
директор АО «Росагролизинг» Павел
Косов, руководители и представители 
заводов специализированного ма-
шиностроения, Аналитического цен-
тра при Правительстве России, Фе-
дерального дорожного агентства Ро-
савтодор и представители институ-
тов развития Пермского края.

и пищевого машиностроения в Рос-
сии». На конференции эксперты об-
судили ситуацию в отраслях специа-
лизированного машиностроения, 
процесс локализации, возможно-
сти по расширению выпуска отечест-
венных комплектующих, меры госу-
дарственной поддержки, инвести-

Константин Бабкин: 
«Необходимо защитить внутренний рынок 
от недобросовестной конкуренции»

Текст: Информационное 
агентство «СВЕТИЧ»

Пермский край посетили руководители и представи-
тели заводов по производству строительно-дорожной, 
коммунальной, прицепной и сельскохозяйственной 
техники, компонентов и пищевого оборудования, ру-
ководство Ассоциации «Росспецмаш», представители 
Минпромторга России, Росавтодора, Росагролизинга 
и СМИ. В состав делегации вошло более 200 человек. 
Руководители ведущих компаний специализирован-
ного машиностроения обсудили развитие отрасли. От 
редакции «Светич» в мероприятии принял участие 
директор Александр Севостьянов.

--->
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Президент Ассоциации «Росспецмаш»
Константин Бабкин рассказал о си-
туации в отраслях специализирован-
ного машиностроения, обратив осо-
бое внимание участников конферен-
ции на необходимость форсирования 
темпов импортозамещения и защи-
ты внутреннего рынка от недобро-
совестной конкуренции со стороны 
иностранных игроков.

В 2022 году Ассоциация Росспецмаш
работала активно: проведено более
70 мероприятий, около 270 инфор-
мационных продуктов было направ-
лено, вышло более 5 тыс. публикаций, 
связанных с деятельностью предприя-
тий отрасли. «Значит, общество нас 
видит, поддерживает, следит и раду-
ется нашим победам», – начал с та-

По прицепам и полуприцепам рост 
в 2022 году составил 14%, в 2023 году 

– 24%. Растет и доля производст-

ва на внутреннем рынке, которая се-
годня показывает 20% в этом году 
и достигла 77%. 

А в сельхозмашиностроении обозна-
чилась другая тенденция. В 2023 году 
здесь наметилось падение роста. Хо-
тя в 2022 году сельхозмашиностро-
ители преодолели трудности 
с поставками компонентов, пробле-
мы с логистикой, но по статистике,
также это отмечают и крестьяне,
продолжается замедление спроса.
«Идёт дискуссия с минсельхозом РФ.
Нас обвиняют в том, что подняли 
цены, мы отвечаем, что они подня-
ты по объективным причинам, а па-
дение спроса идёт из-за того, что 
меньше выделяется мер поддерж-
ки, и в связи с искусственным сни-
жением цен на зерно из-за введе-
ния экспортных пошлин. Ситуация, 
думаю, будет решена», – резюми-
ровал Бабкин.

ких слов своё выступление Констан-
тин Бабкин. И подтвердил слова ста-
тистикой. Так, пищевое машинострое-
ние в 2022 году демонстрировало 
рост на 21%, а в 2023 году рост со-
ставил уже 14%. И если доля произ-
водства на внутреннем рынке в про-
шлом году выросла на 26%, то в этом 
подросла на 1%. «Всё в пищевом ма-
шиностроении идёт позитивно. И от-
расль, несмотря на опасения, связан-
ные с затруднениями поставок элек-
тронных компонентов, движется 
вперёд», – заключил директор Ас-
социации.

По итогам 2022 года позитивную
динамику в 33% показывает строи-
тельно-дорожное машиностроение.
И за первый квартал 2023 года, по
сравнению с первым кварталом про-
шлого года, плюс составил 26%. До-
ля на внутреннем рынке в прошлом 
году выросла, в этом году – остаёт-
ся на прежнем уровне.

--->
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Импорт сельскохозяйственной тех-
ники в 2023 году показал рост. Это 
связано с увеличением поставок, 
в первую очередь, тракторов из Ки-
тая. А вот импорт прицепной техники 
падает: минус 18% в 2023 году, 
а строительно-дорожной техники, 
наоборот, растёт – плюс 23%. Кон-
стантин Бабкин обозначил серьез-
ную проблему для производства 
строительно-дорожной техники, 
в первую очередь, из-за увеличе-
ния поставок из Китая. 

Объяснил он и повышение цен 
в 2022 году и продолжение это-
го роста в 2023 году из-за того, 
что возрастают такие ценовые из-
держки, как электричество, газ, 
водоснабжение, тепловая энер-
гия, грузо- и автоперевозки. Ис-
кусственного завышения цен 
здесь нет.

Выросли в прошлом году и налоги 
по причине повышения коэффици-
ентов, налоговых сборов, в среднем 
на 11-14%, что существенно повлия-
ло на издержки производителей.
Остановился Константин Бабкин и на 
мерах поддержки государства. «За 

Импорт из Китая в прошлом году
увеличился на 96% – практически 
в два раза. Хотя сейчас поднимает-
ся утильсбор на ввоз техники, но он 
не решит проблемы, потому что по-
вышается он не на все виды техни-
ки, что ставит под угрозу смысл про-
ведения инвестпроектов по освое-
нию производства строительно-до-
рожной техники в России». Несколь
ко компаний, включая Ростсельмаш, 
Кировский завод осваивают про-
изводство экскаваторов, фронталь-
ных погрузчиков, но если не будет 
действенных мер защиты, то инве-
стиции окажутся бессмысленными 
и не приведут к росту производст-
ва в стране, считает Бабкин. За счет 
господдержки в своих странах за-
рубежные компании могут себе по-
зволить реализовывать продукцию 
по себестоимости производства или 
ниже. Особенно остро ситуация вы-
глядит на рынке сельскохозяйствен-
ной и строительно-дорожной техни-
ки. Импорт сельхозтехники в Рос-
сию в январе-апреле 2023 года по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года вырос на 41%, 
строительно-дорожной техники – 
на 23%.

На поддержку экспорта выделяется
субсидия в размере 602 млн рублей, 
но её недостаточно для того, чтобы 
поддержать упавший экспорт различ-
ной специализированной сельхоз-
техники из России. Ассоциация Рос-
спецмаш планирует поставить перед 
Правительством РФ вопрос об уве-
личении мер поддержки экспорта. 

Российские предприятия находятся
в неравных условиях конкуренции 
из-за высоких налогов, дорогих кре-
дитов, роста цен на электроэнергию,
газ, тепловую энергию, железнодо-
рожные и автоперевозки, дизельное 
топливо, а также по причине сниже-
ния финансирования мер господ-
держки. Если создать условия, когда 
отечественные заводы смогут рас-

последние несколько лет запуще-
ны несколько действенных мер под-
держки, которыми мы пользуемся, 
это различные субсидии производи-
телям сельскохозяйственной строи-
тельной и железнодорожной техни-
ки, субсидии на НИОКР, лизинг на вы-
пуск и реализацию пилотных пар-
тий средств производства, но ситуа-
ция непростая: с российского рын-
ка ушли западные конкуренты, поэ-
тому, меры поддержки сокращают-
ся. Практически по всем субсиди-
ям идёт сокращение средств, и на 
следующий год такая тенденция со-
хранится».

НЕРАВНЫЕ УСЛОВИЯ 
КОНКУРЕНЦИИ 
Затронул Бабкин и тему импортной
продукции. «Осталось несколько ниш,
где доминируют иностранные произ-
водители, особенно это относится 
к производству строительной дорож-
ной техники. Это фронтальные по-
грузчики, экскаваторы, автогрейде-
ры и другие машины. Даже тракто-
ры. 37% – это импортная техника. 
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РОССИЙСКОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ

считывать на такую же налоговую на-
грузку, на такие же условия кредито-
вания, на льготы и поддержку от го-
сударства, как за рубежом, то не бу-
дет никакой необходимости в про-
граммах субсидирования.

В конце своего выступления Кон-
стантин Бабкин привел цитату ле-
генды отечественного сельхозма-
шиностроения Александра Алек-
сандровича Ежевского: «У России 
есть потенциал, надо только все 
грамотно спланировать, поставить 
цели, распределить задачи и взять-
ся за дело!».

Мария Елкина призвала заводы быть 
более активными в плане использо-
вания возможностей господдержки
и делиться статистикой, чтобы инфор-
мация о состоянии дел в отраслях 
специализированного машинострое-
ния была максимально актуальной.

В своих выступлениях председатели
комитетов Ассоциации «Росспецмаш» 
также говорили о неравных услови-
ях конкуренции с иностранными ком-
паниями. Сложившаяся ситуация пре-
пятствует решению вопросов импор-
тозамещения.

КАКОЙ ПУТЬ ВЫБИРАЕМ 
На общем собрании участники кон-
ференции подписали обращение 
к Правительству РФ. В нем Ассоциа-
ция призывает к сотрудничеству про-
изводственных структур и государст-
ва. «Росспецмаш» видит в сложив-
шейся экономической ситуации ши-
рокие возможности для отечествен-
ных машиностроителей, но для устой-
чивого развития требуется снижение 
цен на главный производственный 
ресурс – металл. Государство может 
обеспечить это путем стимулирую-
щей налоговой политики и экспорт-
ных пошлин. 

В Перми прошел и перевыбор соста-
ва Совета директоров в Ассоциации 
«Росспецмаш», который происходит 
раз в три года. В состав обновлен-
ного Совета директоров Ассоциации 
производителей специализирован-
ной техники «Росспецмаш» вошёл 
директор Краснокамского ремонт-
но-механического завод Дмитрий 
Теплов. КРМЗ вручили Знак отличия, 
приуроченный к 50-летию завода, 
а директору завода Дмитрию Тепло-
ву – личное наградное свидетельст-
во «За вклад в развитие специали-
зированного машиностроения». 

Дмитрий Теплов поделился своими 
впечатлениями от происходящего: 
«В состав Совета директоров вош-
ли представители, как крупнейших 

в деловой программе визита в Перм-
ский край заняло подробное озна-
комление с производственными воз-
можностями предприятий ООО «На-
вигатор-НМ», ООО «Большая Земля»,
ООО «Завод «Торгмаш», ООО «КРМЗ»,
ООО «Меридиан» и компании «Норд 
Пак». Константин Бабкин дал высо-
кую оценку пермским коллегам, ко-
торые «показали современные, эф-
фективные, стремящиеся к развитию, 
предприятия, которые упорно, из го-
да в год продолжают производить 
востребованную продукцию».

российских производителей сель-
хозтехники, так и средних по раз-
меру предприятий, чтобы был пред-
ставлен весь спектр производите-
лей спецтехники. КРМЗ «отвечает» 
за прицепное и специализирован-
ное кормозаготовительное оборудо-
вание. Главная задача Ассоциации 
сегодня – введение специального
налогового режима для машино-
строителей и производителей ком-
плектующих, он может быть намно-
го более эффективной мерой их 
поддержки, чем система субсидий, 
которую используют сейчас. Рост 
производства отечественных спе-
циальных машин – необходимость 
для обеспечения нужд транспорт-
ного и сельского хозяйства, пище-
вой промышленности. Это стратеги-
ческие отрасли, лежащие в основе 
экономического развития страны». 

На КРМЗ участники конференции 
познакомились с его технологиче-
скими возможностями, оборудова-
нием и процессами производства 
по всем направлениям: от отдельных 
деталей до производства специали-
зированных кормозаготовительных 
машин KRMZ Innovation 
и логистической техники STL. К ме-
роприятиям конференции в Перм-
ском крае присоединился Регио-
нальный центр инжиниринга — ор-
ганизация, ответственная за систем-
ную работу по выстраиванию це-
почек производственной коопера-
ции между предприятия региона 
и межрегиональных производст-
венных связей. 

Собрание Ассоциации, которая посто-
янно расширяется, приняло в этот 
день 11 компаний в свои ряды. Се-
годня насчитывается более 250 чле-
нов Ассоциации Росспецмаш. 

В рамках конференции также состоя-
лись экскурсии участников на шесть 
предприятий Пермского края, состоя-
щих в Ассоциации. Особое место 

С

Пока верстался номер

Члены Общего собрания Ассоциации 
«Росспецмаш» обратились в Прави-
тельство РФ с предложением о пре-
доставлении предприятиям сектора 
льгот по страховым взносам и нало-
гам.

Ассоциация также отметила дорого-
визну металла, как одну из тормозя-
щих причин развития отрасли, и пред-
ложила «путем сочетания стимули-
рующей налоговой политики и экс-
портных пошлин» обеспечить ради-
кальное снижение цен до уровня его 
себестоимости, «т. е. оторвать цено-
образование на металл в России» от 
деятельности Лондонской биржи ме-
таллов (LME). Речь идет о широком 
спектре продукции – от чугуна и плос-
кого стального проката до никеля, 
меди и алюминия, пояснил Бабкин. 
Металлурги, вопреки требованиям 
Правительства так и «не отвязали» 
внутренние цены от экспортных.

Соответствующее письмо направле-
но на имя премьер-министра Миха-
ила Мишустина.
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В ПРИОРИТЕТЕ – 
ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

«По всем вариантам отечественной 
техники, – высказал свою позицию 
премьер-министр страны Михаил 
Мишустин, – нам нужно, без сомне-
ния, стремиться к тому, чтобы улуч-

имеет грамотная, гибкая ценовая по-
литика, которая может стимулиро-
вать сельхозтоваропроизводителей 
на модернизацию своего техниче-
ского парка. Пока же, по данным Мин-
сельхоза РФ, не все здесь обстоит 
столь оптимистично и потому желае-
мой активности на рынке особо и не 
заметно. В главном аграрном ведом-
стве страны уверены, чтобы не допу-
стить ухудшения ситуации, необхо-
димо, главным образом, сделать аг-
ромашины более доступными по це-
не. Именно поэтому нельзя считать 
позитивным тот факт, например, что 
цены на отдельные марки тракторов 
и комбайнов белорусского и россий-
ского производства выросли в период 
с 2019 по 2022 год более, чем на 80%. 

По словам министра Дмитрия Патру-
шева, в настоящее время в РФ утвер-

шать все её параметры и смотреть 
внимательно за обратной связью. 
А еще важно правильно реагировать 
на спрос, возросший на сельхозтех-
нику, в том числе отечественную, по-
сле введения санкций». 

К сказанному добавим, что особую 
значимость в данном направлении 

Оснащенность 
и надёжность имеют 

значение

Олег ИВАНОВ
Фото из открытых источников

Кто бы что ни говорил, а спрос на отечественную сель-
скохозяйственную технику в России продолжает расти. 
Если доля её в 2013 году, например, составляла на 
внутреннем рынке 24 %, то уже в прошлом году дан-
ный показатель поднялся до отметки 61 %. Положи-
тельная динамика продолжает оставаться и сегодня. 
А каковы же дальнейшие перспективы? И что поможет 
нашим сельхозмашиностроителям повысить спрос на 
свои изделия и успешно конкурировать с зарубежны-
ми партнерами?

МОДЕРНИЗАЦИЯ АПК

--->



НИВЫ РОССИИ №6 (216) ИЮЛЬ 2023

SVETICH.INFO 
САЙТ О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 57



НИВЫ РОССИИ №6 (216) ИЮЛЬ 2023

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ 8-800-505-30-73
Все товары сертифицированы58

жден план приобретения тракторов 
российского и белорусского произ-
водства до конца года. «Минсельхоз 
и Минпромторг разработали меры 
повышения доступности сельхозтех-
ники. Они предусматривают закупку 
около шести тысяч тракторов россий-
ского и белорусского производства 
по сниженным ценам. Документ пре-
дусматривает понижение их уровня 
до 20% на наиболее востребован-
ные модели за счет увеличения фи-
нансирования. Под действия плана 
попадает около шести тысяч машин. 
Названным ведомствам поручено 
с июня текущего года контролиро-
вать исполнение плана поставок трак-
торов российского и белорусского 
производства

Кроме того, продолжается льготное 
кредитование и льготный лизинг. В те-
кущем году Росагролизинг, в частнос-
ти, планирует поставить 13 тысяч еди-
ниц техники. А если вспомнить, то 
Президент страны Владимир Путин 
еще на совещании, где обсуждалась 
ситуация, касающаяся хода весенних 
полевых работ, призывал не гнаться 
за показателями по приобретению 
сельскохозяйственной техники, а за-
купать её, помогая производителям 
работать согласно планам.

И АГРОЛИЗИНГ В ПОМОЩЬ

У российских сельхозтоваропроизво-
дителей должна быть в распоряже-
нии надежная техника. Избитая, ка-
залось бы, фраза, но актуальность ее 
нисколько не уменьшается. Как отме-

рублей. Она предоставляет малым 
и средним предприятиям возмож-
ность приобретать нужные им маши-
ны, оборудование по ставке до ше-
сти процентов. Фактически каждый 
третий трактор и каждый четвертый 
комбайн, которые отгружают россий-
ские производители, приобретаются 
с помощью именно «Росагролизин-
га». Да и сама компания не остаётся 
без поддержки государства. Под на-
званную программу, в частности, бы-
ло направлено около 26 млн рублей. 

По словам генерального директора 
АО «Росагролизинг» Павла Косова, 
чаще всего услугами фирмы пользу-
ются представители крестьянских 
(фермерских) хозяйств, больше дру-
гих нуждающихся в длинном и дешё-
вом финансировании. Лизинг агро-

чала на одном из совещаний заме-
ститель председателя правительства 
РФ Виктория Абрамченко, в настоя-
щее время в арсенале отечествен-
ных аграриев имеется 568 тысяч еди-
ниц сельхозтехники и оборудования, 
а для укрепления продовольственной 
безопасности к 2030 году должно 
быть около 700 тысяч. При этом для 
сохранения темпов обновления из 
федерального бюджета предусмо-
трено выделить более шести милли-
ардов рублей.

Спору нет, повышать уровень техно-
логической оснащенности наших сель-
хозтоваропроизводителей действен-
ным способом помогает компания 
«Росагролизинг», которая за пять по-
следних лет инвестировала на при-
обретение техники 90 миллиардов 

МОДЕРНИЗАЦИЯ АПК

Виктория Абрамченко
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техники становится все более вос-
требованным. В прошлом году он по-
казал рост в 10%. «Мы действитель-
но, несмотря ни на какие изменения 
на рынке, продолжаем финансиро-
вать под шесть процентов годовых. 
У нас самый длинный срок финанси-
рования - до восьми лет, в зависимо-
сти от вида техники», – говорит он.

И еще один немаловажный аспект. 
По мнению специалистов, российская 
техника абсолютно не уступает ни-
каким импортным аналогам. Она на-
дежная, качественная, удобная. А од-
но из главных преимуществ – сервис, 
гарантийное обслуживание и запча-
сти всегда в наличии. 

ДОРОГОВИЗНА 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ НЕ ПОВЫСИТ

Хорошая новость. Правительство РФ 
решило выделить дополнительные 
средства для реализации програм-
мы субсидирования скидок на сель-
хозтехнику. При этом вице-премьер 
РФ Виктория Абрамченко, в частно-
сти, не исключила необходимость 
увеличения финансирования поста-
новления 1432 «Об утверждении 
Правил предоставления субсидий про-
изводителям сельскохозяйственной 
техники» до 15 млрд рублей в год, 
о которой неоднократно заявляла Ас-

жит в дорогих отечественных ком-
понентах. «Мы постоянно ищем са-
мые дешевые из них, и практика по-
казывает, что купить таковые в Китае, 
а раньше было сделать это в Герма-
нии, оказывается на 30% дешевле, 
чем в нашей стране. Не только ку-
пить, но и изготовить в России ком-
поненты выходит дороже. Фунда-
ментально себестоимость их произ-
водства обходится у нас дороже, чем 
в других странах».

С другой стороны, причину сокраще-
ния обновления парка сельхозтех-
ники Бабкин видит в падении фер-
мерских доходов. И данное предполо-
жение тоже достаточно логично. При 
этом руководитель проектов из SBS 
Consulting Дмитрий Бабанский по-
зитивно оценивает увеличение объ-
емов субсидирования и введение 
скидок на тракторы. Однако анали-
тик также считает правильным рас-
пространить субсидии на всю само-
ходную технику, учитывая масштаб 
проблем, с которыми столкнулись 
аграрии в этом году — низкие цены 
на зерновые, экспортная пошлина, 
рост стоимости расходных материа-
лов и снижение доступности семян. 
Можно соглашаться с ним или нет, 
но есть проблема, решать которую 
все-таки придётся.

социация «Росспецмаш». Правда, 
оценки Минсельхоза и «Росспецма-
ша» заметно разнятся. Минсельхоз, 
напомним, намерен довести назван-
ную поддержку до восьми миллиар-
дов рублей. При этом в главном аграр-
ном ведомстве страны считают, если 
такой поддержки не будет, то цены 
на технику продолжат расти и в ко-
нечном итоге могут стать для многих 
сельхозтоваропроизводителей про-
сто неподъёмными. 

Другое направление, которое так же 
беспокоит аграриев, – расценки на 
транспортировку уже приобретенной 
техники. Чтобы доставить её к месту 
назначения новому хозяину в отдель-
ных случаях приходится выкладывать 
до 2,5 млн рублей. На заседании пра-
вительственной комиссии по вопро-
сам АПК и устойчивого развития сель-
ских территорий данную проблему 
пообещали разрешить.

Совсем даже немаловажно, что в ад-
рес отечественных машиностроите-
лей не утихает критика со стороны 
аграриев по поводу дороговизны сель-
скохозяйственной техники. И обосно-
ванность её кажется на первый взгляд 
вполне себе справедливой, ведь об-
новление технического парка идет 
сегодня не столь интенсивно. В то же 
время, совладелец «Ростсельмаша» 
Константин Бабкин, например, пыта-
ется объяснить, что вся проблема ле- С

МОДЕРНИЗАЦИЯ АПК
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Послеуборочное 
использование гербицидов

В условиях длительной теплой осени, или когда поле рано осво-
бождается от культуры, остается время для борьбы с многолет-
ними сорняками, которые после скашивания образуют новые 
вегетативные побеги и продолжают накапливать в своих кор-
нях и корневищах питательные вещества. 

Также происходит интенсивное на-
растание зимующих сорных расте-
ний и сорняков со смешанным ти-
пом развития, таких как мелколе-
пестник канадский, пастушья сум-
ка, одуванчик лекарственный, ярут-
ка полевая, крупка перелесковая, 
ромашка непахучая и др. Опрыски-
вание гербицидами вегетирующих 
сорняков позволяет максимально 
искоренить корневищные и корне-
отпрысковые сорные растения, сни-
зить вредоносность зимующих сор-
ных растений, сохранить почвенную 
влагу и питательные вещества. 

Учитывая особенности биологии 
сорных растений, использование 

однодольных видов доминировали 
просо сорнополевое и щетинники.

Отросшие после уборки пшеницы сор-
няки обрабатывали гербицидами. 
Учет засоренности, проведенный че-
рез 30 дней после обработки, пока-
зал, что применение гербицидов при-
вело практически к полной гибели 
многолетних сорных растений, за ис-
ключением некоторых экземпляров, 
на которых после гибели основного 

гербицидов осенью эффективно, так 
как в это время у сорняков идет интен-
сивный отток питательных веществ 
в корневую систему, и системные гер-
бициды легко и глубоко проникают 
в растения, вызывая их гибель. 

В наших исследованиях по послеубо-
рочному использованию гербицидов 
в сорном ценозе, где преобладали 
многолетние корнеотпрысковые сор-
няки – бодяк полевой, осот полевой, 
вьюнок полевой и молочай лозный, 
малолетние сорные растения были 
представлены двудольными видами, 
такими как, щирица запрокинутая, 
марь белая, марь остистая, горец вьюн-
ковый, гречишка татарская. Среди 

Часть 3, продолжение (начало в №2 и №5 журнала «Нивы России»)

В.В. НЕМЧЕНКО, д. с-х. н., профессор, 
главный научный сотрудник лабора-
тории регуляторов роста и защиты 
растений
А. Ю. КЕКАЛО, к. с–х. н, ведущий 
научный сотрудник
В.Л. ДЕРЯБИН, младший научный 
сотрудник Курганский НИИСХ – 
филиал УрФАНИЦ УрО РАН

Поле, засоренное корнеотпрысковыми сорняками
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побега появилась ослабленная мо-
лодая поросль вьюнка, осота и бо-
дяка, особенно на вариантах с пре-
паратами Диален супер и Ларен (та-
блица 1). На варианте без гербици-
дов многолетние сорняки продол-
жали вегетацию, потребляя из почвы 
влагу и элементы минерального пи-
тания, и накапливали запасные пи-
тательные вещества в корневой си-
стеме, малолетние сорные растения 
успевали образовать семена и уве-
личивали потенциальную засорен-
ность почвы. Лучшую гербицидную 

Наряду с вышеизложенными резуль-
татами исследований, нами в после-
дующие годы был проведен ещё ряд 
экспериментов, по изучению эффек-
тивности допосевного и послеубороч-
ного внесения гербицидов, а также 
изучен опыт производственного при-
менения, что в совокупности позво-
лило сформировать ряд следующих 
выводов и заключений.

1. При отсутствии осенней обработ-
ки почвы необходимо обязательно 
проводить обследование полей в по-
слеуборочный период, оценивая за-

Наиболее эффективными по пока-
зателю снижения сырой массы сор-
няков были варианты Ураган фор-
те 3 л/га, баковая смесь Ураган фор-
те 1,5 л/га + Элант 0,7 л/га и Элант 
0,7 л/га, которые устраняли засорен-
ность всеми видами сорняков на 69-
80%. В этих же вариантах сильнее 
всего подавлялись и корнеотпрыско-
вые виды сорных растений. Удовлет-
ворительные результаты контроля 
сорняков были получены на вариан-
тах с препаратами Ларен, Диален су-
пер, Ураган форте 0,75 л/га + Элант 

Вариант

Количество сорняков, шт./м2

всех бодяк 
полевой

осот 
полевой

вьюнок 
полевой

молочай 
лозный

просовид-
ные

малолетние 
двудольные

Контроль 33 3 4 15 2 7 2

Элант 0,7л/га 12 0 1 2 0 8 1

Ураган форте 1,5л/га 4 1 1 2 0 0 0

Ураган форте 3 л/га 2 0 1 1 0 0 0

Диален супер 0,7л/га 12 1 2 4 0 4 1

Ларен 10 г/га 13 2 2 4 1 4 0

Ураган форте 1,5 л/га 
+ Элант 0,7 л/га 1 0 0 1 0 0 0

Ураган форте 0,75 л/га 
+ Элант 0,7 л/га 3 1 1 1 0 0 0

Ураган форте 0,375 л/га 
+ Элант 0,7 л/га 6 1 1 3 0 2 0

Таблица 1 – Засоренность участка в зависимости от послеуборочного применения гербицидов, 
через 30 дней после химпрополки

--->

эффективность показал вариант по-
слеуборочного использования ба-
ковой смеси Ураган форте 1,5 л/га + 
Элант 0,7 л/га. 

Весной следующего года проводи-
лись наблюдения за засоренностью 
посевов яровой пшеницы на опыт-
ном участке. При этом было установ-
лено, что на контрольном варианте 
общая масса сорных растений соста-
вила 993 г/м2. Среди многолетних 
корнеотпрысковых видов преобла-
дали осот полевой (247 г/м2), бодяк 
(157 г/м2), вьюнок полевой (19 г/м2). 
Послеуборочное применение герби-
цидов оказало существенное влия-
ние на снижение засоренности яро-
вой пшеницы и способствовало умень-
шению сырой массы сорных расте-
ний на всех вариантах химзащиты.

соренность зимующими видами, кор-
невищными и корнеотпрысковыми 
сорняками, и при необходимости ис-
пользовать гербициды. Это позволя-
ет более эффективно бороться с сор-
ными растениями, по сравнению с до-
посевным и довсходовым внесением 
и даже частично сократить их приме-
нение во время вегетации зерновых 
культур.

2. Если гербициды не применялись 
с осени, то это можно сделать в до-
посевной и довсходовый периоды. 
Однако весной существует большой 
риск по организационно-техническим 
и погодным условиям не успеть во-
время провести химпрополку не поз-
же фазы розетки у зимующих сорня-
ков. В более поздние фазы они ста-
новятся очень устойчивы к действию 

0,7 л/га и Ураган форте 0,375 л/га 
+ Элант 0,7 л/га (54-59%). Проблем-
ными объектами контроля для них 
были вьюнок и осот полевой (табли-
ца 2).

Послеуборочное применение герби-
цидов оказало положительное дей-
ствие также и на продуктивность 
яровой пшеницы. Наибольшее уве-
личение урожайности относитель-
но контроля составило 6,5 – 8,5 ц/га 
или 30 – 32%и было получено на ва-
риантах применения препарата Ура-
ган форте 3 л/га и баковых смесей 
Ураган форте 1,5 л/га + Элант 0,7 л/га, 
Ураган форте 0,75 л/га + Элант 0,7 л/га. 
На остальных вариантах опыта при-
бавки урожая составили 3,3 - 5,8 ц/га 
или 29 % к контролю (таблица 3).
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гербицидов, растут и развиваются, 
активно потребляя из почвы пита-
тельные вещества и влагу, что может 
привести к полной потере урожая.

3. Если на поле присутствуют преи-
мущественно однолетние, зимующие 
и озимые виды сорняков то можно 
использовать сульфонилмочевин с ко-
ротким периодом разложения и уче-
том последействия их на последую-
щие культуры севооборота. При позд-
них сроках применения эффектив-
нее работают смеси сульфонилмоче-
вин с эфирами 2,4-Д.

4. При засорении корневищными, кор-
неотпрысковыми растениями и сме-
шанном сорняковом ценозе следует 
применять глифосаты или сочетание 
их с препаратами на основе 2,4-Д, 
дикамбы и сульфонилмочевин в ре-
комендованных дозах, в зависимо-
сти от сорнякового ценоза и уровня 
засоренности. 

5. Перед химпрополкой в послеубо-
рочный период необходимо разров-
нять солому, дождаться отрастания 
сорняков до уязвимой фазы: пырея 

– до фазы 3-5 листьев; у осотов – до 
розетки; вьюнка – при длине плетей 
не менее 20-30 см, и только потом 
применять гербициды.

6. Для этого приема очень важны по-
годные условия в послеуборочный 
период, поскольку в холодную пого-
ду отрастание сорняков будет мед-
ленным или незначительным. Мак-

рошая эффективность была полу-
чена при более низких темпера-
турах.

симальный эффект от применения 
гербицидов обеспечивается при 
среднесуточной температуре не ни-
же 8 – 100С (особенно для глифоса-
та). Хотя известны случаи, когда хо- С

Вариант

Количество сорняков, шт./м2

всего бодяк 
полевой

осот 
полевой

вьюнок 
полевой

молочай 
лозный

просовид-
ные

малолетние 
двудольные

Контроль 993 г/м2 57 г/м2 247 г/м2 119 г/м2 30 г/м2 297 г/м2 244 г/м2

Элант 0,7л/га 69 92 76 68 100 68 45

Ураган форте 1,5л/га 69 77 73 69 100 73 48

Ураган форте 3 л/га 80 100 79 89 100 84 50

Диален супер 0,7л/га 59 79 66 47 100 74 18

Ларен 10 г/га 54 82 23 31 100 54 69

Ураган форте 1,5 л/га 
+ Элант 0,7 л/га 66 82 63 70 100 73 40

Ураган форте 0,75 л/га 
+ Элант 0,7 л/га 59 81 43 66 100 77 17

Ураган форте 0,375 л/га 
+ Элант 0,7 л/га 59 72 54 57 100 72 31

Таблица 2 – Влияние послеуборочного применения гербицидов на засоренность посевов яровой пшеницы

Вариант Урожайность, 
ц/га

Прибавка 
урожая Содержание 

сырой клейко-
вины в зерне, 

%ц/га %

Контроль 9,0 - 26,9

Элант 0,7л/га 12,3 3,3 28,8 28,8

Ураган форте 1,5л/га 14,6 5,6 30 29,6

Ураган форте 3 л/га 17,5 8,5 32 31,6

Диален супер 0,7 л/га 14,7 5,8 29 29,4

Ларен 10 г/га 12,9 3,9 29 29,1

Ураган форте 1,5 л/га 
+ Элант 0,7 л/га 16,2 7,2 32 31,6

Ураган форте 0,75 л/га 
+ Элант 0,7 л/га 15,5 6,5 30 30,3

Ураган форте 0,375 л/га 
+ Элант 0,7 л/га 13,6 4,7 29 29,1

НСР05 2,67 2,26

Таблица 3 – Влияние послеуборочного применения гербицидов на урожайность 
яровой пшеницы
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Можно смело утверждать, что Кур-
ганской области повезло, что имен-
но здесь так широко раскрылся та-
лант этого уникального во всех от-
ношениях человека. Уникального по-
тому, что многие научные разработ-
ки Владимира Васильевича стали ос-
новой эффективного ведения аграр-
ной отрасли не только в Зауралье, но 
и во многих других уголках России. 
Это сегодня Немченко имеет немало 
достижений в избранной сфере дея-
тельности, по праву удостоен званий 
«Заслуженный агроном России», яв-

поэтому изначально преобладало же-
лание углубиться в историю и пойти 
по этому пути. Говорит, что данное ув-
лечение осталось в нем до сих пор. 
Ну, а тогда его отец Василий Клемен-
тьевич, прошедший дорогами Вели-
кой Отечественной войны, много лет 
отработавший агрономом, а затем ди-
ректором совхоза, только спросил 
его о намерениях и ни на чем особо 
не настаивал. Он предоставил сыну 
право самому разобраться в своих 
намерениях. «Хочешь быть челове-
ком – учись», – только и сказал отец. 
И как-то позже обмолвился, что ес-
ли намерен жить на селе, то было бы 
совсем неплохо иметь профессию, 
например, агронома. Так или иначе 
Владимир Васильевич все же решил 
поступать на агрономический фа-
культет Курганского сельхозинсти-
тута. И уже будучи студентом при-
общился к науке. И здесь ему дей-
ствительно повезло, поскольку на пу-
ти оказался замечательный человек, 
научный руководитель дипломной 
работы Андрей Ильич Болотин. Од-
ним из ряда направлений, которым 
он занимался, был вопрос внутри-
почвенного внесения удобрений по 
стерне и по необработанной повер-
хности. Это Немченко увлекло. Сей-
час такой подход называется ресур-
со- и влагосберегающей технологией 
и является прогрессивным направ-
лением в отечественном и мировом 
земледелии.

Надо сказать, что и после вуза судь-
ба Владимира Васильевича могла 
сложиться совершенно неожиданным 
образом, ведь сразу по окончании 
учебного заведения ему предлага-
ли работу в обкоме ВЛКСМ, агитиро-
вали пойти на службу в КГБ и, нако-
нец, поступить в аспирантуру по спе-
циальности агрономия. Он выбрал 
последний вариант и пошёл в аспи-

ляется лауреатом одной из самых 
престижных хлеборобских премий 
имени народного академика земле-
делия Т.С. Мальцева», награжден по-
четным знаком «Изобретатель СССР», 
и его имя включено в энциклопедии 
«Лучшие люди России» и «Кто есть 
кто в России», а когда-то по оконча-
нии школы перед ним стояла серьёз-
ная дилемма - кем быть и куда пой-
ти учиться. 

Владимир Васильевич вспоминает, 
что у него всегда наблюдалась склон-
ность к гуманитарным предметам, 

Встречает юбилей 
Владимир Немченко: 

наш автор, учёный и друг 

А совсем уже скоро уроженец села Милютинка Джетыгарин-
ского района Костанайской области Республики Казахстан, 
доктор сельскохозяйственных наук, профессор, заслуженный 
агроном РФ Владимир Васильевич Немченко отметит свой 
75 - летний юбилей.

Редакция журнала «НИВЫ РОССИИ»

АГРАРНАЯ НАУКА ЮБИЛЕЙ
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рантуру к известному уже в ту пору 
ученому, декану агрофака Игорю Ан-
тоновичу Сикорскому, который сра-
зу ошарашил вопросом «Чем будем 
заниматься?». А через неделю спро-
сил ответ.

Мучительно порассуждав, Немченко 
предложил заниматься ретарданта-
ми – синтетическими регуляторами 
роста растений, использующимися 
для укорачивания стеблей и предот-
вращения полегания посевов зерно-
вых культур. Причем применять их 
не только при опрыскивании расте-
ний, но и при обработке семян. В 1971 
году начался его первый научный 
опыт. На тот период это было новое 
направление в сельхознауке, кото-
рое имело немало противников. Но 
Немченко такой расклад не смущал, 
и он посвятил ему свою кандидат-
скую диссертацию, защитить которую 
с первого раза не смог. Однако его 
убеждения в правоте сделанных в ра-
боте выводов стали в конечном ито-
ге залогом того, что при повторной 
защите ученый совет единогласно 
проголосовал за присвоения настой-
чивому аспиранту учёной степени 
кандидата наук. 

В 1975 году на базе Курганского 
НИИСХ образовалась лаборатория 
ретардантов, и круг исследований 
соответственно расширился. Самое 
тесное сотрудничество было уста-
новлено с научными научно-иссле-
довательскими учреждениями Рос-
сии и союзных республик, а также 
с производителями химических сред-
ств защиты растений. Институт был 
включен в международную програм-
му испытаний регуляторов роста 
стран – членов СЭВ. 

Как утверждает сам Немченко, за-
метную роль в становлении его на-
учных взглядов сыграло знакомство 
и общение с прославленным земле-

и научном центре агрохолдинга «Кур-
гансемена». Здесь Владимир Васи-
льевич развернул широкую селек-
ционную и семеноводческую рабо-
ту. Семена высших репродукций по-
ставляются в десятки регионов Рос-
сийской Федерации и ближнего за-
рубежья. Получено немало свиде-
тельств оригинатора на сорта зерно-
вых, зернобобовых, крупяных куль-
тур и многолетних трав. Созданные 
под его руководством сорта включе-
ны в государственный реестр селек-
ционных достижений и широко воз-
делываются в различных регионах 
Российской Федерации и Северно-
го Казахстана.

Владимир Васильевич является ак-
тивным пропагандистом научных 
достижений, ежегодно участвует 
в проведении различных совеща-
ний, семинаров, дней поля. Им опу-
бликовано много научных работ, мо-

дельцем Терентием Семёновичем 
Мальцевым. По словам Владимира 
Васильевича, глубина мыслей народ-
ного академика земледелия не мог-
ла не удивлять, ведь уже в то время 
он говорил об охране природы, об 
экономике, рентабельности сельско-
хозяйственной отрасли. Тогда об этом 
речи никто не вёл. И, конечно, пора-
жала преданность тому делу, кото-
рым Мальцев занимался.

Вот уже много лет Немченко являет-
ся одним из крупных ученых в облас-
ти защиты растений. Работа действи-
тельно проводится объёмная. Еще 
в 70-х годах, наряду с регуляторами 
роста началось изучение действия 
гербицидов, десикантов, биопрепа-
ратов и микроэлементов на расте-
ние. Лаборатория была аттестована 
для проведения государственных 
испытаний данных препаратов. Уда-
лось провести детальные исследова-
ния. В результате для сельхозпроиз-
водства был предложен целый ряд 
разработок. 

Работая в Курганском научно-иссле-
довательском институте зернового 
хозяйства заведующим лаборатори-
ей ретардантов, заместителем дирек-
тора по научной работе, заведующим 
лабораторией регуляторов роста, глав-
ным научным сотрудником, Влади-
мир Васильевич проводил исследо-
вания по вопросам использования 
регуляторов роста и развития рас-
тений для повышения устойчивости 
к неблагоприятным условиям про-
израстания. По этой теме в 1992 го-
ду защитил докторскую диссертацию 
в Новосибирском аграрном универ-
ситете. В 1994 году ему присвоили 
звание профессора.

О научной деятельности этого уди-
вительного человека можно писать 
много. Например, о том, как он успеш-
но совмещает работу в институте 

нографий, учебников, учебных посо-
бий и рекомендаций. Получено бо-
лее двух десятков патентов и автор-
ских свидетельств на изобретения 
и сорта. Несмотря на свой почтен-
ный возраст, Немченко по-прежнему 
в строю и продолжает вести науч-
ную работу, передавать молодому 
поколению студентов свой бесцен-
ный научный опыт. И мы желаем ему 
на этом поприще только удачи!

С

ЮБИЛЕЙ АГРАРНАЯ НАУКА
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Селекция яровой мягкой 
пшеницы: развитие 

генетических исследований

В ГАУ Северного Зауралья (г. Тюмень), наряду с под-
готовкой специалистов для агропромышленного комп-
лекса области, в течение длительного периода време-
ни ведётся селекция яровой мягкой пшеницы. С исполь-
зованием разнообразного исходного материала, осо-
бенно сортов озимой пшеницы селекции Краснодар-
ского селекцентра и в первую очередь – Безостая 1,
созданы сорта яровой пшеницы Тюменская 80 и Ан-
гара 86. Оба сорта удачно сочетают скороспелость, ус-
тойчивость к полеганию с урожайностью и качеством 
зерна.
С использованием исходного материала по междуна-
родной программе CIMMYT создан сорт Тюменская
юбилейная, устойчивый к комплексу болезней. Он вклю-
чён в реестр селекционных достижений по Западно-
Сибирскому региону. По комплексу хозяйственных при-
знаков выделено девять перспективных линий, которые 
могут дать начало новым сортам.

КАК ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ
В 60-70-е годы прошлого столетия 
на севере Тюменской области откры-
ты месторождения нефти и природ-
ного газа. Быстрыми темпами созда-
валась материальная база и нача-
та добыча углеводородного сырья. 
Нефте- и газопроводы пролегли по 
территории страны и за её предела-

Ю.П. ЛОГИНОВ, д. с.-х. н., профессор 
кафедры Биотехнологии и селекции 
в растениеводстве
А.А. КАЗАК, д. с.-х. н., доцент, 
заведующая кафедры Биотехнологии 
и селекции в растениеводстве 
ГАУ Северного Зауралья
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ми. В сравнительно короткий срок 
на территории области создан круп-
ный топливно-энергетический комп-
лекс мирового значения.

Из многих регионов России и стран 
СНГ приехали в область люди. В ме-
стах добычи нефти и газа выросли 
новые города. Численность населе-
ния к началу 21 века увеличилась до 
3,6 млн человек. Перед АПК области 
была поставлена задача – обеспе-
чить население продуктами питания 
местного производства. Необходи-
мо отметить, что в 60-70-е годы ХХ 
века Тюменская область производи-
ла третью часть продовольственной 
пшеницы от необходимого объёма. 
Основную часть продовольственно-
го зерна закупали в ближнем и даль-
нем зарубежье. Сортов пшеницы 
местной селекции тогда не было. 
Сеяли привозные сорта из Поволжья, 
Скандинавских стран и Канады. В ос-
новном они поздно созревали, поле-
гали, поражались болезнями.

Один из авторов статьи приступил 
к селекции яровой пшеницы в быв-
шем Тюменском СХИ в 1974 году. За 
основу взят селекционный материал, 
полученный Ю.П. Логиновым в Ир-
кутском СХИ методом гибридизации 
озимых сортов Безостая 1, Ранняя 12, 
Скороспелка 3б, Аврора, Кавказ се-
лекции академика П.П, Лукьяненко
с яровыми Саратовская 29, Скала, 
Ударница, Тулунская 197. Из создан-
ных гибридных комбинаций наибо-
лее удачной оказалась Безостая 1 х 
Саратовская 29, которая обеспечила 
наибольший выход ценных селек-
ционных линий. Среди большого ко-
личества отобранных линий на себя 
обратила внимание линия под но-
мером 20. Она стабильно проявляла 
положительные хозяйственные при-
знаки сначала на опытном поле Ир-
кутского СХИ, а с 1974 г. и на опыт-
ном поле Тюменского СХИ.

УСЛОВИЯ И МЕТОДИКА 
ИССЛЕДОВАНИЙ
Опытное поле ГАУ Северного Зау-
ралья расположено в северной ле-
состепной зоне. Почва – чернозём 
выщелоченный, средне обеспечена 
азотом и фосфором, хорошо – калием, 
плотность почвы 1,2 г/см3, реакция 
почвенного раствора 6,7, содержание 
гумуса 7,2 %. Выщелоченный черно-
зём занимает в пашне 42%.

Селекционные исследования прове-
дены по следующим методикам: ка-
страция цветков материнских сор-
тов – по общепринятой методике,
опыление – групповым методом по
П.П. Лукьяненко (1967), наследова-

сохранность растений к уборке на 
5-10% ниже полевой всхожести.
Продуктивная кустистость низкая – 
1,0-1,2, причём дополнительные по-
беги отстают в росте и развитии по 
сравнению с главными, и формируют 
низкое качество зерна.

Вторая половина лета часто харак-
теризуется обильным выпадением 
осадков, что вызывает образование 
подгона. Всё это затрудняет прове-
дение уборки.

На посевах пшеницы ежегодно про-
являются болезни: септориоз, бурая
листовая и стеблевая ржавчины, кор-
невая гниль, пыльная головня, мучни-
стая роса, которые уносят 20-30%
урожая. В связи с отмеченными при-
чинами снижения урожайности, се-
лекцию приходится вести по комп-
лексу хозяйственных признаков, при 
этом многие из них отрицательно 
коррелируют между собой и с уро-
жайностью.

ние и наследуемость признаков,
площадь листьев и продуктивность
фотосинтеза по А.А. Ничипорович
(1967), поражение болезнями – по 
ВИЗР (1999), качество зерна по 
ВНИИР им. Н.И. Вавилова (1999), 
экологическую пластичность и ста-
бильность по методике С.А. Эбер-
харта и У.А. Рассела в изложении 
В.А. Зыкина (2011), статистическую 
обработку полученных данных по 
Б.А. Доспехову (1985).

РЕЗУЛЬТАТЫ ИССЛЕДОВАНИЙ 
И ОБСУЖДЕНИЕ
Во главу угла местной селекции яро-
вой пшеницы положена скороспе-
лость. Тюменская область, как и Си-
бирь в целом, считается зоной ри-
скованного земледелия. К особенно-
стям климата этого региона следует 
отнести проявление весенне-летней 
засухи в 7-8 годах из 10, в 2-3 годах
она переходит в продолжительную 

Для создания сортов пшеницы, при-
ближённых к научно-разработанной 
модели, нужен ценный разнообраз-
ный исходный материал (Н.И. Вави-
лов, 1935).

В качестве исходного материала мы 
используем реестровые сорта яровой 
пшеницы, селекционные образцы, 
коллекционные сорта ВНИИР имени 
Н.И. Вавилова, сорта озимой пшени-

летнюю, что отрицательно влияет на 
полевую всхожесть и сохранность 
растений к уборке. По многолетним 
наблюдениям и данным сортоиспы-
тательных участков, полевая всхо-
жесть у яровой пшеницы составля-
ет 60-70% от количества посеянных 
всхожих семян, в редкие годы она 
достигает 80%. По различным при-
чинам: засуха, болезни, вредители, --->
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цы, а также яровые мутантные фор-
мы, полученные из них. Выделены 
ценные источники по скороспело-
сти: Балаганка, Ударница, Сибирка 
1818, Бирюсинка, Иркутская 49, Скала, 
Тулунская 12, Тулун 15, Ангара 86 (Ир-
кутская область), Красноярская, По-
ляна, Арга, Пригулымска, Зарница, Та-
ёжная, Канская, Веснянка (Краснояр-
ский край) Аленькая, Катунь, Алтай-
ская 70 (Алтайский край), Сибир-
ка закаменная, Забайкальская, Се-
ленга (Бурятская автономная рес-
публика), Призейская, БСХИ-1 (Амур-
ская область), ГДС-49 (Ленинград-
ская область), Салют (Краснодарский 
край), Pika, Ruso, Aru, Tammi (Фин-
ляндия), Mysted, Reno (Норвегия), 
Jufi (Бельгия) и другие.

Выделены источники по устойчиво-
сти к весенне-летней засухе: Сара-
товская 36, Омская 11, Сибирячка 4,
Мильтурум 553, Грекум 114, ППГ-2493,
Причулымка, Веснянка, Элемент 22, 
Бурятская остистая, Равнина (Россия),
Пиротрикс 28, Целинная 20 и 60, 
Целиноградка (Казахстан), Ruso 
(Финляндия), Lee, Fox, Rusel (США), 
Frontana (Бразилия), Остистая 609, 
Monitoba (Канада) и другие.

По продуктивности (500-700 г/м2) 
и устойчивости к полеганию (7-9 бал-
лов) выделен ценный исходный ма-
териал: Саянская 55, Ленинградка,
Родина, Энита, Салют, Мир, Жигулёв-
ская, Линия 383/74 (К-53969), Рос-
сиянка, Сибирская 59, Ангара 86, 

383/74, Венец, Ясар 29, АНК-23, Лютес-
ценс 2861 (Россия); Sv 01320, 
WW 16619, Korn II (Швеция), Florens, 
Rescue (Канада), Red river 68, Fox,
Polk, World Seeds 1877 (США), Rafaela 
(Аргентина), Bage (Бразилия), Siete 
Cerros 66, Jnia 66 (Мексика), Spica 
(Австралия) и другие.

Выделенные источники ценных хо-
зяйственных признаков включены 
в признаковую коллекцию и при не-
обходимости используются в селек-
ционных программах.

Наряду с яровыми сортами с 1970 
г. широко используем в селекцион-
ных программах по яровой пшенице 
лучшие сорта озимой пшеницы: Без-
остая 1, Ранняя 12, Скороспелка 3б, 
Аврора, Кавказ, Мироновская 808, 
созданные академиками П.П. Лукья-
ненко и В.Н. Ремесло в Краснодар-
ском и Мироновском селекцентрах, 
а с 2010 г. используем озимые сор-
та нового поколения: Алексей, Таня,
Гром, Ростовчанка, Донская остистая, 
Донская безостая, Московская 39 
и 57, Немчиновская и другие селек-
ции Краснодарского, Донского и Мос-
ковского селекцентров. Кроме того,
по международной программе CJMJT 
с участием трёх стран: Мексика, Ка-
захстан, Россия. Среди научных уч-
реждений Сибири в выполнении про-
граммы принимает участие и ГАУ Се-
верного Зауралья. Изучается и вовле-
кается в селекцию ценный исход-
ный материал, созданный с исполь-

Молодёжная (Россия), Sonet, Pompe, 
Kadett, Sv 59408, Sv 60363, Ранг, 
Weibulls 7389 (Швеция), Moystaol, 
Snogg, Rollo (Норвегия), Rescue (Ка-
нада), Park, Golden, World Seeds 
1877 (США), Arteca Sonora 64, Jnia 66
(Мексика), Opal, Janerkis Probat (ФРГ).

В Тюменской области, как и Сибири 
в целом, болезни ежегодно уносят
20-30% урожая пшеницы, поэтому 
селекция сортов, устойчивых к комп-
лексу болезней уделяется особое
внимание. В селекции на болезнеус-
тойчивость можно использовать сле-
дующие источники: Писар 29, Баш-
кирская 9, Безенчукская 98, Мона-
кинка, Ленинградка, Лютесценс 10, 
Омская 37, Силантий, Нива 55, Дуэт
(Россия), К-47096, К-52334 (Шве-
ция), К-49445, К-41996, К-44434 
(Канада), К-45972 (Мексика), К-44400 
(США).

В мировой коллекции ВНИИР имени 
Н.И. Вавилова собрано более 800 
лучших отечественных и зарубежных
сортов ценной и сильной пшеницы.
Часть их (362 сорта) изучена нами
в условиях Тюменской и Иркутской
областей и выделено 178 сортов, ко-
торые могут служить исходным ма-
териалом. К их числу относятся: Эри-
троспермум 245, Курганская 1, Бурят-
ская 79, Сибирская 97, Скала, Тулун-
ская 12, Тулун 15, Зарница, Омская 
3 и 9, Иртышанка 10, Алтайская 70, 
Новосибирская 15; 29; 31, Тюмен-
ская 80, Саратовская 29;36;42, Линия 
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зованием ценных генов от лучших 
сортов отмеченных стран. При этом 
успешно решается проблема устой-
чивости яровой пшеницы к болез-
ням и другим стрессовым факторам.

Селекционные исследования прово-
дили в сотрудничестве с ВНИИР име-
ни Н.И. Вавилова, ВИЗР, СибНИИРС, 
СИФИБР (г. Иркутск), Красноярским 
селекцентром, Иркутским и Омским 
ГАУ.

За 50-ти летний период подготовле-
но для хозяйств Тюменской области
и других территорий Сибири более
трёх тысяч агрономов и семеново-
дов, создана школа селекционеров, 
выведено четыре сорта яровой мяг-
кой пшеницы: Тюменская 80, Анга-
ра 86, Бэль, Тюменская Юбилейная, 
которые в разное время включены 
в реестр селекционных достижений 
по Восточной и Западной Сибири 
и допущены к возделыванию в про-
изводстве.

Особую ценность представляют сор-
та Тюменская 80 и Ангара 86, соз-
данные методом гибридизации ози-
мого сорта Безостая 1 с яровыми – 
Саратовская 29 и Ударница. Создан-
ные сорта удачно сочетают скоро-
спелость (85-90 суток) с урожай-
ностью (45-64 ц/га), устойчивостью
к полеганию и качеством зерна (цен-
ная, сильная пшеница). Кстати, из 
всех сортов, выведенных в Сибири 
с участием озимой пшеницы, Тюмен-
ская 80 и Ангара 86 выделяются по 
скороспелости, что очень важно для 
зоны рискованного земледелия.

Без преувеличения следует подчерк-
нуть, что озимый сорт Безостая 1, как 

остая 1. Возможно, что и сорт Безо-
стая 1 полностью не исчерпал себя 
в селекции яровой пшеницы. Науч-
но-обоснованный подбор для скре-
щивания Безостой 1 и других источ-
ников может принести новые ре-
зультаты. В этом направлении не-
обходимо дальше работать.

В прошлом веке ряд учебных вузов
страны аграрного профиля внесли
достойный вклад в развитие селек-
ции яровой пшеницы, в том числе
в Сибири – Омский, Иркутский, Тю-
менский ГАУ. Поэтому их деятельность 
надо оценивать не только по пока-
зателям подготовки специалистов 
для агропромышленного комплекса, 
но и по развитию селекционной на-

исходный материал, принёс колос-
сальный успех для развития сибир-
ской селекции по яровой пшенице.

Кроме созданных и внедрённых 
в производство сортов пшеницы, 
ряд ценных селекционных линий 
включен в каталог ВНИИР имени 
Н.И, Вавилова. Считаем, что селек-
цию яровой пшеницы в Тюменской 
области и Сибири в целом с исполь-
зованием озимой пшеницы необхо-
димо усиленно развивать и далее. 
Тем более, что прогресс селекции 
озимой пшеницы в отмеченных се-
лекционных центрах страны очеви-
ден. Многие сорта нового поколения 
выгодно отличаются от шедевра ми-
рового растениеводства сорта Без-

уки, по созданию новых сортов сель-
скохозяйственных культур. В этом 
плане они заслуживают материаль-
ной и другой поддержки на феде-
ральном уровне.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Успешное решение продовольствен-
ной безопасности Тюменской обла-
сти не мыслимо без надёжного на-
учного сопровождения, и, в первую 
очередь, без развития селекционно-
генетических исследований. Созда-
ние сортов пшеницы Тюменская 80, 
Ангара 86, Тюменская юбилейная 
позволило обеспечить область про-
довольственным зерном и снять 
зависимость региона от зарубеж-
ных стран.

С



НИВЫ РОССИИ №6 (216) ИЮЛЬ 2023

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ 8-800-505-30-73
Все товары сертифицированы74

ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ ИННОВАЦИИ

Масличный рывок:
«Щёлково Агрохим» к 2030 году увеличит 
производство семян подсолнечника в семь раз

но-семеноводческая компания 
ООО «Актив Агро».

Сегодня в России подсолнечником 
занято больше 10 млн га. Рынок по 
группам гибридов различных про-
изводственных систем в 2022 г. 

СЕЛЕКЦИЯ – НА САМОМ 
ВЫСОКОМ УРОВНЕ
На основе собственного селекци-
онного материала новые гибриды
создаёт дочернее предприятие 
«Щёлково Агрохим» – селекцион-

выглядел следующим образом: 
35% – классика, 34% – Клеарфилд , 
31% – Экспресс Сан.

Елена ВОЛКОВА, корреспондент-редактор 
направления медиапроектов департамента 
маркетинга и рекламы АО «Щёлково Агрохим»

Объём производства семян гибридов подсолнечника с 80 тыс. посевных единиц в 2022 году компания 
в рамках систематичной деятельности по импортозамещению планирует довести до 1 млн п. е. в 2030 
году, что позволит закрыть 25% потребности российского аграрного рынка. В этом сезоне запланиро-
вано произвести 220 тыс. посевных единиц.
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«Единственное, в чём уступают на-
ши гибриды, так это… в цене за од-
ну посевную единицу: «щёлковская» 
продукция значительно ниже по 
цене, чем импортные гибриды», – 
делает акцент Виктор Рядчиков.

ПРОИЗВОДСТВО 
ПОД КОНТРОЛЕМ
Для достижения максимальной чи-
стоты при выращивании участков 
гибридизации питомники размно-
жения родительских форм разме-
щены в горах, в укрупнённых се-
вооборотах больших холдингов. 
Это обеспечивает пространствен-
ную изоляцию, чтобы свести к ну-
лю риски переопыления.

Участки гибридизации расположе-
ны в различных по климатическим
условиям регионах: в Воронежской 
и Белгородской областях, Ставро-
польском и Краснодарском краях,
Республике Адыгея. Доработка се-
мян производится на семенных за-
водах: ООО «Бетагран Рамонь» – 
Воронежская область, ООО «Ку-
баньагротрейд», ООО «Семинвест», 
Белореченский завод по обработ-
ке семян, НПО «Семеноводство Ку-
бани» – Краснодарский край.

Соотношение за последние четыре
года существенно изменилось 
в пользу устойчивых к гербицидам 
гибридов, а классика, которая 
в 2019 году составляла 52%, снизи-
лась на целых 17%, тем не менее 
она преобладает в посевах 
самой популярной масличной 
культуры.

Селекционерами «Актив Агро» ги-
бриды созданы под любую техно-
логию. В портфеле компании –
классические гибриды: Комета,
Командор, Фрэя, Арэв (пятирасо-
вые), Базик, Даха (семирасовые); 
гибриды, устойчивые к имидазоли-
нонам: Бомбардир, Кречет, Сап-
сан, новинка Флор ОР, Раунд (на 
стадии регистрации); гибриды, 
устойчивые к сульфонилмочеви-
нам: Карина, Ратник, Тайм (на ста-
дии регистрации).

«Базик, хоть и классический гибрид, 
но при соответствующем отноше-
нии со стороны сельхозтоваропро-
изводителей он может стать топо-
вым. В число топовых могут войти 
также Бомбардир, Раунд», – про-
гнозирует заместитель директора 
«Актив Агро», к. с.-х. н. Виктор Ряд-
чиков.

Генетика «щёлковских» гибридов 
отвечает самым высоким стандар-
там: селекционеры компании про-
изводят инбредные линии, под-
бирают материнские и отцовские 
формы, чтобы получить наиболь-
ший эффект гетерозиса.

Так, находящийся на испытании ги-
брид Раунд устойчив к гербицидам, 
в основе которых лежат имидазо-
линоны, среднеранний (со сроком 
созревания – 105-110 дней), вы-
нослив к расе заразихи А-Е, толе-
рантен к фомопсису, склеротинии, 
новым расам пероноспороза. По-
тенциал урожайности – свыше 
50 ц/га, масличность – до 52%. 
Пластичен в различных условиях 
возделывания. Урожайность по ре-
зультатам испытаний прошлого го-
да составила: Краснодар – 37,3, 
Орёл – 32,9, Курган – 32,7 ц/га.

Высокий потенциал урожайности –
свыше 48 ц/га, масличности – 50-
52% имеют все «щёлковские» гиб-
риды. Их преимущества также: 
стрессо- и засухоустойчивость; ус-
тойчивость ко всем расам зарази-
хи; толерантность к болезням –
белой и серой гнилям, ложной муч-
нистой росе; возможность возде-
лывания во многих регионах Рос-
сии. Они выведены и размножа-
ются на территории РФ, то есть 
адаптированы.

Контроль качества семян включает 
в себя сертификацию в организа-
циях «Россельхозцентр» и «МВЛ», 
строгий контроль в карантинной 
лаборатории.

«В производстве семян компания 
обеспечивает соблюдение самых 
высоких стандартов», – подчёрки-
вает Виктор Рядчиков.

СЕМЕНА ДЛЯ 
БУДУЩЕГО ГОДА
В этом году «щёлковские» гибри-
ды для получения семян планиру-
ется вырастить на площади более 
3 тыс. га. Основная площадь отве-
дена имидазолиноновому гибриду 
Кречет – более 2 тыс. га. Семира-
совые имидозалиноновые Сапсан 
и Флор ОР вместе займут 130 га.

Кречет, самый востребованный 
«щёлковский» гибрид и, соответ-
ственно, основной в посевах для 
получения семян, в прошлом го-
ду, очень сложном по погодным 
условиям (с большим количест-
вом осадков, значительной не-
хваткой положительных темпера-
тур), продемонстрировал урожай-
ность на уровне средних показа-
телей за годы испытаний. В зави-
симости от региона выращивания 

По итогам 2022 года средняя урожайность «щёлковских» гибридов 
26,4 ц/га по 65 локациям превышает результаты многих лидеров 
в селекции подсолнечника. --->
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С площади возделывания под все 
существующие технологии плани-
руется получить 220 тыс. посевных 
единиц семян подсолнечника.

ПРОВЕРЕНО ПОЛЕМ
Получение в этом году 220 тыс. по-
севных единиц позволит «Щёлково
Агрохим» на следующий год обе-
спечить более 5% российского рын-
ка семян этой важнейшей маслич-
ной культуры. По качественным 
и количественным показателям ги-
бриды селекции компании, как по-
казывают результаты многолетних 
испытаний, которые проводятся во 
всех регионах выращивания под-
солнечника, не только не уступают, 
а даже превосходят конкурентов.

Итоги прошлого года вселяют оп-
тимизм. Средняя урожайность 
«щёлковских» гибридов 26,4 ц/га
по 65 локациям превышает резуль-
таты многих лидеров в селекции 
подсолнечника. Также «щёлковские»
гибриды обошли многих конкурен-

урожайность Кречета в многолет-
них опытах варьировалась в пре-
делах 19,6-42,3 ц/га, в прошлом 
году – 19,6-41 ц/га. Гибрид Кре-
чет зарегистрирован по 6, 8, 5, 7, 9 
регионам.

«А вот Кречет КСД, который был 
экспериментальным гибридом, 
в прошлом году очень хорошо се-
бя показал в Пензенской, Курган-
ской областях, где в демопосевах 
занимал 1-2 места. В Краснодар-
ском крае в демопосевах занял 
первое место. Аграрии говорят, 
что такой гибрид нужен», – про-
комментировал замдиректора 
«Актив Агро».

Гибрид Карина, устойчивый к гер-
бицидам класса «сульфонилмоче-
вины», запланирован к выращива-
нию на 250 га.

Также для получения семян будут 
выращивать классические гибри-
ды подсолнечника Фрэя, Арэв, Ко-
мандор, Базик. По мнению Виктора 
Рядчикова, они всегда будут при-
сутствовать в посевах масличных.

тов по показателю масличности, он 
в среднем равнялся 49,3%. Кроме 
того, не уступили по сбору масла. 
С результатом 1259 кг/га оказа-
лись либо на уровне ведущих ком-
паний, либо в отдельных случаях 
их превзошли.

«Весомые результаты – веский по-
вод для сельхозпроизводителей 
пересмотреть до сих пор сохра-
няющееся негативное отношение 
к отечественным семенам. Прео-
доление этой проблемы – путь 
к достижению продовольственной 
безопасности России», – уверен 
Виктор Рядчиков.

А «Щёлково Агрохим» для успеш-
ной конкуренции с мировыми ли-
дерами в области семеноводства 
подсолнечника продолжит выво-
дить на рынок современные ги-
бриды, соответствующие запросам 
аграриев: устойчивые ко всем ра-
сам заразихи, устойчивые к ими-
дазолинонам, оптимизированные 
к сульфонилмочевинам, урожай-
ные, с высокой масличностью.
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Современные проблемы 
молочного скотоводства 

на Урале

В Уральском регионе, начиная с 1958 года, работает Ко-
ординационно-методический Совет по совершенство-
ванию черно-пестрого скота Урала. Заседания Совета 
ежегодно проводятся в одном из субъектов Уральского 
региона, который включает в себя семь субъектов РФ 
(Свердловскую, Тюменскую, Челябинскую, Курганскую 
области, Пермский край, Республику Башкортостан 
и Удмуртскую Республику).

дидат сельскохозяйственных наук 
Калашников Алексей Петрович (впо-
следствии академик Российской сель-
хоз. академии, доктор с.-х. наук). В хо-
де первого совещания было принято 
решение о целесообразности офор-
мления черно-пестрой породы в ка-
честве самостоятельного уральского 
отродья черно-пестрого скота. В 1959 
году уральское отродье черно-пес-
трого скота было утверждено МСХ 
СССР. 

КАК ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ

Первый Совет состоялся в апреле 
1958 года в городе Свердловске на 
базе Уральского научно-исследова-
тельского института сельского хозяй-
ства. В работе Совета приняли уча-
стие представители трех областей: 
Свердловской, Пермской и Челябин-
ской. Председателем Совета избран 
зам. директора УралНИИСХоза, кан-

В настоящее время координационную 
работу Совета осуществляет доктор 
биологических наук, профессор, за-
служенный работник сельского хо-
зяйства РФ Мымрин Владимир Сер-
геевич. 

В работе Совета участвуют специа-
листы селекционеры, руководители 
племенных заводов и репродукторов 
из указанных субъектов, приглашают-
ся ведущие ученые в области селек-
ции и разведения молочного скота. 

На ежегодных заседаниях Совета, ко-
торый проводится в одном из субъек-
тов региона, анализируются и обсуж-
даются результаты работы племен-
ных организаций Большого Урала по 
разведению черно-пестрого скота. 

Сотрудниками Уральского НИИСХ 
ежегодно к заседанию Совета гото-

Н.Н. ЗЕЗИН, директор 
ФГБНУ УрФАНИЦ УрО РАН, 
член-корреспондент РАН, 
д.с.-х. наук
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популяции на 64 заседании Совета 
было принято решение об измене-
нии названия Совета на «Координа-
ционно-методический Совет по со-
вершенствованию крупного рогатого 
скота молочного направления про-
дуктивности Уральского региона».

О ПОРОДНОМ СОСТАВЕ 
МОЛОЧНОГО СКОТОВОДСТВА 
НА УРАЛЕ

В Российской Федерации проводит-
ся комплекс мероприятий по пород-
ной инвентаризации племенного ско-
та молочного направления продук-
тивности. Необходимость такой де-
ятельности была обусловлена дли-

вится и издается монография с ре-
зультатами племенной работы с мо-
лочным скотом Уральского региона. 
Приглашенные научные сотрудники 
информируют специалистов о новей-
ших достижениях в области селекции 
крупного рогатого скота и результа-
тах собственных научных исследова-
ний. По возможности в работе Сове-
та участвуют представители Департа-
мента животноводства и племенного 
дела МСХ РФ и обязательно предста-
вители региональных Министерств 
или Департаментов сельского хозяй-
ства, которые разъясняют участникам 
заседания положения вновь приня-
тых или измененных нормативно пра-
вовых актов касающихся племенно-
го животноводства.

Второй день Совета обычно посвящал-
ся знакомству с лучшими региональ-
ными организациями по разведению 
черно-пестрого скота, но в связи с ос-
ложнившейся эпизоотической обста-
новкой в последние годы эта часть 
программы работы Совета в настоя-
щее время не осуществляется.

В ходе обсуждения рассматривае-
мых вопросов принимаются реше-
ния, направленные на совершенство-
вание и реализацию генетического 
потенциала, увеличение продолжи-
тельности хозяйственного использо-
вания крупного рогатого скота мо-
лочного направления продуктивнос-
ти, намечаются другие меры по даль-
нейшему совершенствованию породы.

Деятельность Совета позволяет фор-
мировать актуальные рекомендации 
для предприятий, работающих в об-
ласти молочного животноводства, 
обеспечивать своевременное и ка-
чественное реагирование на быстро 
меняющуюся ситуацию в РФ.
В связи с массовой голштинизацией 
черно-пестрого скота и его фактиче-
ским поглощением в большей части 

тельным использованием генетиче-
ского потенциала голштинской по-
роды для совершенствования пле-
менных и продуктивных качеств от-
ечественных животных различных 
пород. Рабочей группой МСХ России, 
во исполнение Решения Коллегии 
ЕЭК от 08.09.2020 г., были подготов-
лены соответствующие методические 
рекомендации, в которых определе-
ны критерии определения породнос-
ти племенных животных. Положения-
ми методических рекомендаций уста-
новлен перечень генофондных по-
род крупного рогатого скота, к кото-
рым были отнесены: чёрно-пёстрая, 
суксунская, тагильская и ряд других 
отечественных пород.

К настоящему времени большинство 
племенных предприятий субъектов 
РФ, входящих в координационно-ме-
тодический Совет по племенной ра-
боте с молочным скотом Урала, про-
вели аналогичную работу, что не мог-
ло не отразиться на соотношении на-
ших самых распространённых пород 

– чёрно-пёстрой и голштинской. Так, 
из 35 племенных заводов в регио-
не 27 (77,1%), а из 139 племрепро-
дукторов 68 (48,9%) получили статус 
организации, осуществляющих дея-
тельность по разведению скота гол-
штинской породы.

На конец 2022 года поголовье чёрно-
пёстрых коров в предприятиях Ураль-
ского региона составило 266,2 тыс. 
голов, что на 149,2 тыс. голов мень-
ше, чем в предыдущем году. Соответ-
ственно, количество животных голш-

МЯСНОЕ СКОТОВОДСТВО И ПЛЕМЕННОЕ ДЕЛО

Порода

Поголовье крс
Надой, 

кг
МДЖ, 
%

МДБ, 
%

Коэфф. 
молоч-

ности, кгтыс. 
гол. %

Чёрно-пёстрая 266,2 50,8 7085 3,92 3,18  1306

Голштинская ч-п 219,2 41,8 9000 3,87 3,23 1541

Холмогорская 12,7 2,4 8203 3,97 3,10 1511

Симментальская 14,3 2,7 5898 3,97 3,26 1083

Бестужевская 8,7 1,7 4541 3,81 3,06 903

Суксунская 2,0 0,4 5424 4,04 3,05 995

Айрширская 0,8 0,1 7121 4,10 3,30 1297

Голштинская к-п 0,5 0,1 10275 3,77 3,31 1736

Тагильская 0,1 0,02 3538 3,95 3,10 701

ИТОГО 524,5 100 7872 3,92 3,20 1405

Численность крупного рогатого скота и характеристика коров различных пород 
по молочной продуктивности в Уральском регионе
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они на небольшом массиве живот-
ных. Жирномолочность голштинских 
красно-пёстрых коров составила 
в среднем 3,77 %, что на 0,12 % вы-
ше, чем в предыдущем году, но ни-
же, чем у всех остальных пород мо-
лочного скота, разводимого в Ураль-
ском регионе. 

При сокращении численности круп-
ного рогатого скота холмогорской 
породы с 18,0 до 12,7 тыс. голов, про-
дуктивность животных повысилась 
на 757 кг и достигла 8203 кг моло-
ка в среднем на корову. По молочной 
продуктивности животные холмогор-
ской породы находятся на третьем 
месте среди всех пород региона.

Вызывает обеспокоенность ситуация, 
складывающаяся с тагильской поро-
дой. Эта генофондная порода, нахо-
дящаяся у истоков формирования оте-
чественной чёрно-пёстрой породы, 
по итогам 2022 года показала мини-
мальную продуктивность за пятилет-
ний период 2018-2022 гг. С одной сто-
роны, низкая продуктивность харак-
терна для аборигенных пород скота, 
однако в данном случае возможно 
и проявление инбредной депрессии, 
возникшей из-за малочисленности 
поголовья.

ПРОБЛЕМЫ ГЕНЕТИКИ 
РАСПРОСТРАНЁННЫХ 
НА УРАЛЕ ПОРОД КРС

Учеными Уральского НИИСХ-филиала 
ФГБНУ УрФАНИЦ УрО РАН изучена 
генетическая дифференциация стад 
крупного рогатого скота и наблюда-
емые во временном аспекте процес-
сы сближения генетических параме-
тров различных популяций. Ожидае-
мым моментом данного явления яв-
ляется нарастание степени инбридин-
га в племенных стадах крупного ро-
гатого скота, в основном, голштинской 
и чёрно-пёстрой пород. В то же вре-
мя, специалистам удаётся сдержать 
неконтролируемое нарастание ин-
бридинга, а среди маточного пого-
ловья голштинской и чёрно-пёстрой 
пород значительную часть составля-
ют животные, имеющие отдалённую 
степень инбридинга и аутбредные. 
Наибольшее количество аутбредных 
животных разводят в стадах Тюмен-
ской области и Пермского края. До-
статочно много животных с наличи-
ем умеренного или близкого инбри-
динга присутствует в стадах Челя-
бинской области.

Среди животных голштинской поро-
ды доля коров с умеренной степенью 
инбридинга наибольшая в Свердлов-
ской области, при этом за год пока-
затель повысился с 28,1% до 34,3%. 

тинской породы увеличилось до 219,2 
тыс. голов или на 134,7 тыс. голов 
больше показателя 2021 года.

Что касается остальных пород молоч-
ного направления продуктивности, 
их качественный состав остаётся ста-
бильным. Всего в регионе разводят 
девять пород, в том числе такие ге-
нофондные породы, как тагильскую, 
суксунскую, бестужевскую и холмо-

Однако, такой резкий рост объясня-
ется проведением породной инвен-
таризации, при котором значитель-
ная часть племенных предприятий 
получили статус организаций, осу-
ществляющих деятельность по раз-
ведению скота голштинской породы. 
В тагильской породе из 64 учтённых 
коров 15 характеризуются близкой 
степенью инбридинга, а четыре ко-
ровы имеют тесный инбридинг, то есть 
более 12,5%. Для тагильской породы 
при наличии малой численности об-
щего поголовья крайне сложно под-
держивать генетическое разнообра-
зие. В данной ситуации выход име-
ется в проведении полногеномного 
тестирования животных с последу-
ющим подбором пар для получения 
жизнеспособного продуктивного по-
головья с сохранением отличитель-
ных признаков породы. В холмогор-
ской породе при наличии достаточ-

НА КОНЕЦ 2022 ГОДА ПОГОЛО-
ВЬЕ ЧЁРНО-ПЁСТРЫХ КОРОВ 
В ПРЕДПРИЯТИЯХ УРАЛЬСКОГО 
РЕГИОНА СОСТАВИЛО 266,2 
ТЫС. ГОЛОВ, ЧТО НА 149,2 ТЫС. 
ГОЛОВ МЕНЬШЕ, ЧЕМ В ПРЕДЫ-
ДУЩЕМ ГОДУ. СООТВЕТСТВЕННО, 
КОЛИЧЕСТВО ЖИВОТНЫХ ГОЛ-
ШТИНСКОЙ ПОРОДЫ УВЕЛИЧИ-
ЛОСЬ ДО 219,2 ТЫС. ГОЛОВ ИЛИ 
НА 134,7 ТЫС. ГОЛОВ БОЛЬШЕ 
ПОКАЗАТЕЛЯ 2021 ГОДА

но большого поголовья преоблада-
ют животные с отдалённой степенью 
инбридинга. 

Теория и практика племенного дела 
находятся в постоянном развитии, это 
положение вполне относится и к во-
просу о влиянии инбридинга на про-
дуктивные качества и жизнеспособ-
ность крупного рогатого скота. В на-
стоящее время существуют различ-
ные взгляды на наличие допустимо-
го уровня инбридинга у сельскохо-
зяйственных животных. Исторически 
в молочном животноводстве при-
ветствовалось сокращение роста ин-

горскую. Следует отметить, что по-
головье холмогорской породы по 
сравнению с 2021 годом сократи-
лось на 5,3 тыс. голов. Вычленение 
голштинской породы из чёрно-пё-
строй практически сразу нашло от-
ражение на показателях продуктив-
ности животных. По данным за 2022 
год в среднем от одной коровы гол-
штинской породы получено по 9000 
кг молока, тогда как от коров чёрно-
пёстрой породы надоено по 7085 кг 
на голову.

Наиболее высокое значение по на-
дою молока в расчёте на одну коро-
ву вновь зафиксировано у голштин-
ских красно-пёстрых животных – 
10275 кг, превышение над голштин-
ской чёрно-пёстрой породой соста-
вило 1275 кг молока. Не умаляя столь 
высокие результаты, достигнутые по 
голштинской красно-пёстрой поро-
де, следует учитывать, что получены 
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Широкое распространение приоб-
ретает термин «геномный инбридинг». 
Суть его сводится к следующему: ге-
номный инбридинг (gIB) – это отно-
сительный процент гомозиготных ал-
лелей, которые животное имеет в со-
ставе своей ДНК. Если число поло-
жительное, это означает, что у живот-
ного более высокий процент одина-
ковых аллелей, чем в общей популя-
ции. Геномный инбридинг более то-
чен, чем инбридинг по родословной, 
так как даёт возможность точно знать, 
какие аллели были переданы от каж-
дого родителя, и где происходит фак-
тический инбридинг (гомозиготность).

При всех положительных моментах, 
заявленных при использовании ге-
номной оценки, следует учитывать, 
что селекционная стратегия, основан-
ная на использовании генетической 
информации, приводит к уменьше-
нию интервала между поколениями, 
увеличению интенсивности отбора, 
что также ускоряет рост инбридинга. 
Так, в США с момента введения геном-
ного тестирования, интервал между 
поколениями для отцов быков-про-
изводителей сократился с 7 до 2,5 
лет, а для матерей быков-произво-
дителей с 4 до 2,5 лет. За этот же пе-
риод времени средний инбридинг 
коров голштинской породы увели-
чился с 5,66 % в 2010 году до 8,49 % 
в 2020 году.

РЕАЛИЗАЦИЯ 
ГЕНЕТИЧЕСКОГО ПОТЕНЦИАЛА

В 2008 году продуктивность черно-
пестрого скота по Свердловской об-
ласти составляла 4119 кг молока, а 
в племенных организациях – 5897 кг. 
За прошедшие 14 лет удой в среднем 
по области увеличился более чем 
в 2 раза до 8310 кг, а в племенных 
репродукторах и заводах достиг 
9453 кг молока. По итогам 2022 года 
в Свердловской области имеется 20 

бридинга, либо нужно было не пре-
вышать произвольный средний уро-
вень инбридинга. До появления и раз-
вития ДНК-технологий, которые в нас-
тоящее время позволяют выяснить 
полный генотип животного, такое от-
ношение к близкородственному скре-
щиванию было не просто оправдан-
ным, оно было единственно возмож-
ным, по крайней мере, в товарном 
скотоводстве. Близкий и тесный ин-
бридинг использовали как приём се-
лекции для получения новых форм 
животных, при строжайшем контро-
ле со стороны специалистов. 

До появления и развития техноло-
гии геномного тестирования увели-
чение гомозиготности у особи или 
увеличение инбридинга могло при-
вести к накоплению отрицательных 
гаплотипов. Например, до того, как 
был обнаружен гаплотип голштин-

организаций с удоем на фуражную 
корову более 9 тыс. кг молока, в том 
числе 10 хозяйств с удоем более 10 
тыс. кг. В лучшем хозяйстве области 

– СПК «Килачевский» получено в сред-
нем по 12829 кг молока от каждой 
из 3400 коров. Там же раздоено две 
коровы – рекордистки, от каждой 
из которых надоили более 21 тонны 
молока за стандартную лактацию. Это 
результат целенаправленного исполь-
зования генетического потенциала 
голштинской породы для совершен-
ствования уральского черно-пестро-
го скота, значительного улучшения 

СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ КОРОВ 
В ОТЁЛАХ В СЕЛЬСКОХОЗЯЙ-
СТВЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЯХ 
УРАЛЬСКОГО РЕГИОНА ПРОДОЛ-
ЖАЕТ СНИЖАТЬСЯ, И В ЦЕЛОМ 
ПО ВСЕМУ УЧТЁННОМУ ПОГО-
ЛОВЬЮ СОСТАВИЛ 2,47 ОТЁЛА, 
ТОГДА, КАК НА КОНЕЦ 2021 
ГОДА ЭТОТ ПОКАЗАТЕЛЬ РАВ-
НЯЛСЯ 2,54 ОТЁЛА

ского дефицита холестерина (HCD), 
существовал высокий риск подбо-
ра родственных животных, которые 
оба несли гаплотип HCD, что приво-
дило к появлению у телёнка леталь-
ного дефицита холестерина. Исполь-
зование геномного тестирования поз-
воляет избежать нежелательного под-
бора пар бык-корова. В настоящее 
время лучшая стратегия управления 
инбридингом – избегать подбора двух 
родителей, которые являются носи-
телями одного и того же отрицатель-
ного гаплотипа или нежелательно-
го признака. 

уровня и качества кормления, актив-
ного внедрения в производство со-
временных протоколов ведения мо-
лочного скотоводства. 

Вышеприведенные данные свиде-
тельствуют о значительном сформи-
рованном и во многом реализован-
ном генетическом потенциале про-
дуктивности разводимого крупного 
рогатого скота, который по данным 
породной инвентаризации 2021-2022 
годов и исследованиям научных со-
трудников Уральского НИИСХ-фили-
ала ФГБН УрФАНИЦ УрО РАН в на-
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продолжительности хозяйственно-
го использования коров, но пожиз-
ненный удой при этом находится на 
меньшем уровне.

стоящее время является чистопо-
родным голштинским.

Таким образом, современный скот 
и условия ведения молочного ското-
водства в Свердловской области кар-
динально изменились по сравнению 
с 2008 годом и мало чем отличают-
ся от современного молочного ско-
товодства развитых Европейских 
стран.

УВЕЛИЧЕНИЕ 
ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТИ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ КРС 

Высококровные по голштинской по-
роде животные не полностью реа-
лизуют свой генетический потенци-
ал продуктивности из-за малой про-
должительности их хозяйственного 
использования. Односторонняя дли-
тельная селекция на повышение про-
дуктивности привела к значительно-
му ухудшению у молочного скота уров-
ня репродукции, естественной сопро-
тивляемости к различным заболева-
ниям и неблагоприятным факторам 
среды и, как следствие, сокращению 
продуктивной жизни животных, что 
отрицательно отражается на рента-
бельности производства молока. 

Проблема продуктивного долголе-
тия крупного рогатого скота молоч-
ного направления продуктивности 
охватывает различные аспекты: ге-
нетические факторы, конституцио-
нальные особенности, способы со-
держания животных. Научными ис-
следованиями установлено, что на 
продолжительность хозяйственного 
использования наибольшее влияние 
оказывали следующие факторы: бык-
производитель – 23,8% и способ со-
держания – 13,1%. Отмечено, что ге-
терозиготный генотип по гену леп-
тина может давать преимущество по 

казатель равнялся 2,54 отёла. Коли-
чество отёлов на голову уменьши-
лось во всех субъектах РФ, входящих 
в состав координационно-методи-
ческого Совета, за исключением Тю-
менской области, где показатель со-
хранился на уровне прошлого года, 
но при этом продолжает оставаться 
самым низким по Уральскому регио-
ну всего 2,28 отела.

Рассматривая показатель возраста ко-
ров в отёлах в разрезе племенных 
предприятий и породной принадлеж-
ности, можно констатировать, что 
обобщённый показатель по регио-
ну недостаточно отражает текущую 
ситуацию. Очевидно, что наиболь-
шая выбраковка происходит среди 
коров голштинской породы. Мень-
ше всего коровы голштинской по-
роды живут в Челябинской области 

– 1,8 отела, максимальное их исполь-
зование осуществляется в Пермском 
крае – 2,63 отела. Наибольший срок 
хозяйственного использования ко-
ров отмечается у суксунской и бес-
тужевской пород, относящихся к ге-
нофондным, а так же у симменталь-
ской и айрширской пород в услови-
ях Республики Башкирия. Большая 
продолжительность хозяйственного 
использования коров этих пород объ-
ясняется значительно меньшей мо-
лочной продуктивностью этих живот-
ных, чем у голштинов.

Малый срок продуктивного исполь-
зования коров связан с особенно-
стями голштинов, которые имеют ос-
лабленную конституцию, характер-
ную для узкоспециализированно-
го молочного скота, и в недостаточ-
но благоприятных условиях содер-
жания выбывают раньше чёрно-пё-
стрых сверстниц. Интенсификация 
эксплуатации современного молоч-

Средний возраст коров в отёлах 
в сельскохозяйственных предприяти-
ях Уральского региона продолжает 
снижаться, и в целом по всему учтён-
ному поголовью составил 2,47 отёла, 
тогда, как на конец 2021 года этот по-

ПО ДАННЫМ ЗА 2022 ГОД 
В СРЕДНЕМ ОТ ОДНОЙ КОРОВЫ 
ГОЛШТИНСКОЙ ПОРОДЫ ПОЛУ-
ЧЕНО ПО 9000 КГ МОЛОКА, 
ТОГДА КАК ОТ КОРОВ ЧЁРНО-
ПЁСТРОЙ ПОРОДЫ НАДОЕНО 
ПО 7085 КГ НА ГОЛОВУ

МЯСНОЕ СКОТОВОДСТВО И ПЛЕМЕННОЕ ДЕЛО
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есть производители, сочетающие вы-
сокую племенную ценность одновре-
менно по удою, качественным пока-
зателям молока и продолжительно-
сти хозяйственного использования 
дочерей.

МЕРЫ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ 
СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ 
ПОРОДЫ

Дальнейшее совершенствование ста-
да крупного рогатого скота Уральс-
кого региона необходимо проводить 
в направлении повышения удоя, жир-
но – и, особенно, белковомолочно-
сти, увеличения продолжительности 
сроков хозяйственного использова-
ния коров, исправления недостат-
ков экстерьера. Для этого необходи-
мо использовать современные ме-
тоды селекции к которым относит-
ся геномная оценка племенной цен-
ности животного, основанная на из-
учении связи генотипа и фенотипи-

ного скота с одновременным, значи-
тельным повышением генетическо-
го потенциала приводят к серьезно-
му нарушению здоровья животных, 
что является основной причиной их 
раннего выбытии из стада и сниже-
ния экономической эффективности 
производства молока. Технологиче-
ский брак, по которому выбывают, 
как правило, высокопродуктивные 
животные, замедляет генетический 
прогресс стада. Выходом из типич-
ной для всего молочного скотовод-
ства России ситуации является со-
вершенствование и строгое соблю-
дение технологии содержания, дое-
ния и осеменения коров, повышение 
полноценности и сбалансированно-

ческих проявлениях признаков. Ге-
номную оценку племенной ценности 
животного можно сделать в значи-
тельно более раннем возрасте, чем 
традиционными методами, что уве-
личивает интенсивность селекции.

В настоящее время основной про-
блемой в разведении молочного ско-
та является малая продолжительность 
хозяйственного использования ко-
ров из-за запредельных нагрузок 
на организм коров, связанных с вы-
сокой молочной продуктивностью. 
Увеличить продолжительность хозяй-
ственного использования коров мож-
но двумя путями. Первый – это стро-
жайшее соблюдение и дальнейшее 
совершенствование технологии со-
держания и кормления и второй – 
генетический, основанный на подбо-
ре быков-производителей с повышен-
ной продолжительностью хозяйствен-
ного использования потомства. 

Еще одним направлением, позволя-
ющим повысить эффективность пле-
менной работы, является использо-
вание спермы, разделенной по по-
ловому признаку, что позволяет по-
лучать в 90% случаях рождения те-
лок. Наличие большого количества 
ремонтного молодняка позволяет 
вести отбор среди маточного пого-
ловья в раннем возрасте, что раньше 
было невозможно из-за отсутствия 
необходимого количества телок. 

Для дальнейшего прогресса отечес-
твенного молочного скотоводства не-
обходимо активно внедрять все со-
временные протоколы ведения от-
расли молочного скотоводства, по-
следние достижения генетики и со-
временные технологии воспроизвод-
ства крупного рогатого скота.

сти кормления животных, профилак-
тика различных заболеваний.
Селекционная коррекция продолжи-
тельности хозяйственного использо-
вания коров осуществляется за счет 
использования производителей, име-
ющих положительную племенную цен-
ность по продолжительности продук-
тивной жизни дочерей. Таких произ-
водителей на рынке спермопродук-
ции большое количество, при этом 

НАИБОЛЬШИЙ СРОК ХОЗЯЙ-
СТВЕННОГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
КОРОВ ОТМЕЧАЕТСЯ У СУКСУН-
СКОЙ И БЕСТУЖЕВСКОЙ ПОРОД, 
ОТНОСЯЩИХСЯ К ГЕНОФОНД-
НЫМ, А ТАК ЖЕ У СИММЕНТАЛЬ-
СКОЙ И АЙРШИРСКОЙ ПОРОД 
В УСЛОВИЯХ РЕСПУБЛИКИ 
БАШКИРИЯ

С

МЯСНОЕ СКОТОВОДСТВО И ПЛЕМЕННОЕ ДЕЛО
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Красота в глазах 
смотрящего

Вдруг он как бы невзначай спраши-
вает: «Время есть? Хотите, покажу
птиц?» 

Людей здесь немного, зато простран-
ства огромные. В прежние годы озе-
ро Архангельское сильно выходило 

МЕСТА ЗНАТЬ НАДО
Машину с гостями хозяйства – спе-
циалистами племенной службы края 
и нашим журналистом ведет Евгений 
Шевченко – замдиректора по жи-
вотноводству ООО «Славгородское». 

из берегов и заливные луга, видимо, 
стали приметны сверху, вот перелет-
ные птицы и облюбовали эти места 
для вывода потомства. В этом году
крылатые довольствуются немногим –
луга стоят сухие. Еще в прошлом го-
ду округа сильно выгорела из-за за-
сухи, а новой травы так и не нарос-
ло. Каким будет это лето, пока неяс-
но. Мы, когда ехали, надеялись, что 
привезем из Барнаула дождь. Не 
вышло.

Бинокль всегда в машине Евгения 
Александровича. И вот попутчики, 
поочередно глядя на небольшой во-
доем, спорят с водителем – дикие ли 

Текст: Глеб 
КОЛЕСНИКОВ 
Фото автора

Покидая окрестности села Архангельского, наша «Нива» 
мчит по лугам ООО «Славгородское». Едем на дальний 
летник хозяйства. На километры вокруг – пустошь, пло-
ская до горизонта, только порой мелькают за бортом ав-
томобиля кусты. Травы здешние зеленью не назовешь. 
Вот вдали растягивается в линию красный степной скот, 
известный своей выносливостью – жует себе былинки 
в этой алтайской саванне. Дождей здесь на начало июня 
еще не видели, но и унывать не привыкли. Степняки пре-
красно понимают, где живут и работают… 

ТЕХНОЛОГИИ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ
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родское» не балуют, но и голода они 
не знают. Больше половины земель 
хозяйства под кормовыми: многолет-
ними травами, зерновыми на фураж,
кукурузой. Хоть основные корма здесь 
скудны и никогда не добирают по 
протеину, эти вопросы здесь научи-
лись решать – правильно баланси-
ровать рационы. 

Часть полей (в основном под люцер-
ной) даже в самую сильную засуху 
спасет орошение. И здесь хозяйство 
выручают скважины. Первый водо-
носный слой, по словам Евгения Алек-
сандровича, пролегает уже метров 
через 7-8. 

гуси вдалеке или лебеди. Те и другие 
здесь не редкость, как журавли и ут-
ки. Много чаек. Вот стая неопознан-
ных птиц взмахнула и поскользила 
у самой земли, низко-низко. 

«Лебедь – такая птица, что около нее 
никто больше не гнездится, всю про-
чую птицу она прогоняет. Красивые 
они, конечно, но и злые, – рассказы-
вает между делом Евгений Шевчен-
ко. – Однажды даже пеликана здесь 
встречал. Один раз в жизни. Заблу-
дился он, наверное. Ни до, ни после 
их здесь не было». 

Мы трогаемся, а Шевченко продол-
жает знакомить нас со степной при-
родой. Человеку для счастья немно-
го надо. Отчетливо понимаешь это 
именно в таких местах. Евгений Шев-
ченко почти ежедневно объезжает 
бескрайние просторы – любит здеш-
нюю природу такой, какая есть. И скуд-
ной ее не считает. Значит, умеет ши-
роко жить. И работать. 

СЫТЫЕ И ДОВОЛЬНЫЕ
На дальнем летнике ООО «Славгород-
ское» нас с любопытством разгляды-
вают телки. Животные не выглядят ис-
худалыми после зимовки, напротив, 
упитанными и довольными. «К осе-
ни вообще будут как шарики», – от-
мечает Шевченко. 

Корма все свои, докупают лишь до-
бавки – премиксы и прочее. Лучший 
рацион полагается телятам на стар-
те, чтобы быстро окрепли. Пышны-
ми столами животных ООО «Славго-

Нынешнее ООО «Славго-
родское» в советском про-
шлом было одноименным 
госплемзаводом. В девя-
ностые для него началась 
«чехарда»: оно утрати-
ло свой племенной статус, 
несколько раз реорганизо-
вано и переименовано. Од-
но время носило название 
«Резерв», затем называ-
лось «Пограничным». Когда 
в 2004 году хозяйство во-
шло в группу предприятий 
«Столица молока», оно 
вновь стало «Славгород-
ским» и вскоре восстано-
вило племенной статус
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меньше телят. Зайдешь за 6000 – по-
лучишь ту или иную болячку, а это 
ведь тоже дополнительные расходы 
на ветеринарию. Доить меньше 
тоже нельзя», – поясняет Евгений 
Шевченко. 

Дойное стадо в ООО «Славгородское» 
составляет 1100 коров. Подрастает
крепкая смена из 1200 голов молод-
няка (2300 – общее поголовье). Быч-
ков почти сразу после рождения ре-
ализуют населению. Лишних кормов 
здесь нет. 

А еще недавно придумали добавлять 
воду в корма, повышать их влажность, 
чтоб животные жевали не всухомят-
ку. Поедаемость в жару сразу растет –
проверено. 

«Молодняк кормим, что называется, 
до пустых кормушек. Раздаем раци-
он так, чтобы объедков было по ми-
нимуму – до 5%. Остается больше – 
чуть убавляем. У нас не бывает тако-
го, когда зоотехник насыпает боль-
ше, дескать, чтобы его работу было 
видно», – продолжает собеседник. 

Словом, степь заставляет вести живот-
новодство более тщательнее. И, по су-
ти, работают здесь эффективнее, не-
жели в зажиточных в плане кормов
районах. Это не выживание, а исполь-
зование того немногого, что есть 
с максимальной пользой для живот-
ных, молока, хозяйства в целом.

Техника в хозяйстве – что надо, не са-
мая производительная, но современ-
ная. Кукурузный силос заготавлива-
ют двумя кормоуборочниками John 
Deere. Есть при «Славгородском» 
свой мини-завод кормов.

Молоко для красной степной поро-
ды достаточно высокое (а значит, рен-
табельное). Два года назад шагнули
за 6000 кг от коровы за лактацию. 
Но затем чуть отступили, сейчас ста-
бильно доят на уровне 5700-5800. 
«Установили себе такую планку. Мог-
ли бы доить и выше, но тогда коро-
вы будут меньше жить, принесут

СТЕПНОЙ СТРАННИК
ООО «Славгородское» входит в груп-
пу предприятий, работающих под 
торговой маркой «Столица молока». 
Сырьевую базу обеспечивают семь 
молочных хозяйств по всему краю. 
И во всех животноводство ведет Ев-
гений Шевченко. Наряду со Славго-
родским МО хозяйства находятся 
в Табунском и Суетском районах –
это с одной стороны Алтайского края, 
с другой – в Усть-Пристанском, Алей-
ском и Шипуновском. Как все успе-
вает Шевченко – уму непостижимо!

«Руковожу всеми процессами в жи-
вотноводстве во всех семи хозяйст-
вах, как по зоотехнической, так и по 
ветеринарной части. Понятно, что на 
местах везде свои люди и в основ-
ном, конечно, это организационные 
вопросы, но, бывает и так, что сам 
рукава закатываешь», – рассказыва-
ет Евгений Александрович.

За пять дней в неделю его «Нива» 
проезжает по дорогам края 2-2,5 ты-
сячи км. На сегодня машина 2016 го-
да выпуска накатала уже 306 тысяч 
километров. 

По первому образованию Евгений 
Шевченко ветврач. Второе у него эко-
номическое. Кроме того, он является 
еще и дипломированным кинологом. 
В свое время ему довелось работать 
по этой специальности в таможне на 
границе с Казахстаном. 

Живет он в Славгороде. Родное село
Знаменка. (Когда-то существовал Зна-
менский район, который в итоге влил-
ся в Славгородский округ). В послед-
ний летний день этого года Евгению 
Шевченко исполнится 45 лет.

ТЕХНОЛОГИИ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ

С

БОЛЬШЕ ПОЛОВИНЫ ЗЕМЕЛЬ ХОЗЯЙСТВА ПОД КОРМОВЫМИ: МНОГО-
ЛЕТНИМИ ТРАВАМИ, ЗЕРНОВЫМИ НА ФУРАЖ, КУКУРУЗОЙ. ХОТЬ ОСНОВ-
НЫЕ КОРМА ЗДЕСЬ СКУДНЫ И НИКОГДА НЕ ДОБИРАЮТ ПО ПРОТЕИНУ, 
ЭТИ ВОПРОСЫ ЗДЕСЬ НАУЧИЛИСЬ РЕШАТЬ – ПРАВИЛЬНО БАЛАНСИРО-
ВАТЬ РАЦИОНЫ
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